
Экс-министра обороны 
СССР, последнего Маршала 
Советского Союза 
Дмитрия Язова похоронят 
на военном мемориальном 
кладбище в Мытищах

ФИНАНСЫ Валютный и фондовый рынки мощно залихорадило 
сразу после выходных

Экономика 
подхватила вирус

Галина Мисливская

С
егодня члены Рабочей 
группы по подготовке по-
правок к Конституции 

планируют обсудить конкрет-
ные формулировки с президен-
том России Владимиром Пути-
ным. Уже известно, что преамбу-
лу Основного Закона решено не 
менять — вместо этого будут под-
готовлены изменения в «про-
фильные» законы и кодексы.  

«Будем обсуждать тексты, 
поправки, уже нами наработан-
ные», — заявил о повестке встре-
чи с президентом сопредседа-
тель Рабочей группы, глава Ко-
митета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников. Члены 
группы с помощью ВЦИОМ мо-
ниторят настроения россиян, 
их отношение к конкретным 
инициативам и готовность при-

нять участие в общероссийском 
голосовании. «У нас сегодня 
была возможность посмотреть, 
как идет встречное движение, 
как общество реагирует на те 
поправки, которые предлагает 
президент, которые развивает 
Рабочая группа», — сказал Кра-
шенинников. «Мы видим, что 
уже число граждан, которые 
придут на голосование, увели-
чивается. И также, что для нас 
на этом этапе важно, нас под-
держивают в конкретных по-

правках большинство опрошен-
ных», — добавил он.

По словам главы ВЦИОМ Ва-
лерия Федорова, который также 
принял участие в заседании Ра-
бочей группы, большинство 
опрошенных 20 февраля ре-
спондентов намерены прийти 
на пункты для голосования. 
«Доля декларирующих готов-
ность принять участие в голосо-
вании сегодня составляет по-
рядка двух третей, из них 41 
процент твердо намерен при-

нять участие в голосовании», — 
сообщил он. Четверть россиян — 
25 процентов — скорее примут 
участие в голосовании, а 23 про-
цента еще не определились.

Информированность изби-
рателей об общероссийском го-
лосовании социологи оценива-
ют как высокую — на уровне че-
тырех пятых (79 процентов). 
Причем этот показатель про-
должает нарастать, заявил Фе-
доров.

Специалисты ВЦИОМ спро-
сили россиян, какие именно 
поправки в Конституцию они 
знают. Лидером этого рейтинга 
стала гарантия индексации 
пенсий, на втором месте — дру-
гие поправки, касающиеся со-
циальной политики, на тре-
тьем — запрет одному человеку 
занимать пост прези-
дента более двух раз 
подряд.

Роман Маркелов

П
ервый день торгов 
н а  М о с к о в с к о й 
бирже после длин-
ных выходных про-
шел под заметным 
снижением фондо-
вых индексов и с 
новыми локальны-
ми антирекордами 

курса рубля — и все снова из-за 
коронавируса. За день до этого, 
пока в России были праздники, 
в «красную зону» ушли миро-
вые рынки. Аналитики допу-
скают, что скоро волна давле-
ния на российский рынок мо-
жет схлынуть, но последующе-
го роста это вовсе не означает.

Во вторник днем рублевый 
индекс МосБиржи снижался 
более чем на 2% к пятничному 
уровню закрытия, долларовый 
РТС падал примерно на 4%. 
Курс доллара поднимался по-
чти на полтора рубля и доходил 
до 65,6 рубля — максимума с ок-
тября. Евро рос более чем на 
полтора рубля и доходил до от-
метки 71,15 рубля — так дорого 
он не стоил с декабря.

Рубль и акции болезненно 
приняли новости о том, что эпи-
демия коронавируса постепен-
но глобализируется и приводит 
к снижению деловой активно-
сти в разных странах (прежде 
всего в Китае) и дезинтеграции 
хозяйственных связей, говорит 
старший аналитик «БКС Пре-
мьер» Сергей Суверов. 

Если сопоставлять движе-
ние рубля с аналогичными ва-
лютами, то он оказался лиде-
ром по ослаблению, указывает 
начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Вла-
димир Евстифеев. Вероятно, 
это отражает опасения за рос-
сийскую экономику, поскольку 
на фоне событий с коронавиру-
сом российский экспорт в Ки-
тай в первом квартале теперь 
неизбежно упадет, полагает он.

Судя по поведению рынков, 
волна давления на рисковые ак-
тивы все же стихает, считает 
Евстифеев. В то же время сохра-
няющаяся неопределенность 
насчет влияния коронавируса 
на мировую экономику под-
тверждает, что именно он оста-
нется основным драйвером для 
рынков, отмечает аналитик.

Если эпидемия будет нара-
стать, то российский фондовый 
и валютный рынки будут ждать 

«качели» с новыми понижения-
ми, считает Суверов. По сути, 
рассчитывать на возобновле-
ние роста довольно сложно, по-
этому ожидания по динамике 
фондовых индексов и валют 
сводятся к попытке оценить 
степень негативного влияния, 
говорит Евстифеев.  По его 
оценке, до конца февраля и в 

марте давление на российские 
активы может привести к сни-
жению фондовых индексов на 
3—5%. При этом поведение ру-
бля может быть более сглажен-
ным: краткосрочный потенци-
ал его ослабления, по мнению 
эксперта, составляет 2—3%.  

Продолжение темы на с. 4

КОНСТИТУЦИЯ Сегодня Владимир Путин обсудит с Рабочей группой 
новые поправки в Основной Закон страны

По статьям и нормам

УТРАТА

Коронавирус поставил экономику всего мира на паузу.

А К Ц Е Н Т

Павел Крашенинников: Мы видим, 
что число граждан, которые придут 
на голосование, увеличивается

А К Ц Е Н Т

Пока что можно давать прогнозы 
лишь о негативном влиянии вируса 
на рубль и биржевые индексы, 
а не о возможности их будущего роста

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 42,9454
Азербайджанский манат 38,2678
Армянский драм** 13,5748
Белорусский рубль 29,1401
Болгарский лев 36,0614
Бразильский реал 14,7942

Венгерский форинт** 20,8901
Вон Республики Корея*** 53,4715
Гонконгский доллар* 83,3511
Датская крона* 94,4049
Доллар США 64,9213
Евро 70,4591

Индийская рупия** 90,3787
Казахстанский тенге** 17,2127
Канадский доллар 48,8755
Киргизский сом** 92,9077
Китайский юань* 92,5319
Молдавский лей* 36,3705

Новый туркменский манат 18,5755
Норвежская крона* 69,5245
Польский злотый 16,4071
Румынский лей 14,6672
СДР  88,5033
Сингапурский доллар 46,4620

Таджикский сомони* 66,9982
Турецкая лира 10,5952
Узбекский сум**** 68,1088
Украинская гривна* 26,4712
Фунт стерлингов  84,1250
Чешская крона* 27,9532

Шведская крона* 66,7784
Швейцарский франк 66,3817
Южноафриканский рэнд* 42,9538
Японская иена** 58,6965

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.02.20

Федор Лукьянов 
об особенностях 
президентской 
кампании-2020 
в США

Дачников хотят штрафовать 
за борщевик 
на участках

В концертном зале «Зарядье» 
открылся
фестиваль 
«Бетховен 
и Чайковский»
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Федеральная налоговая 
служба презентовала 
«калькулятор»  для бизнеса, 
чтобы найти замену налогу   
на вмененный доход 
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ПРАВО Проверено 
качество работы 
государственных 
защитников 

Адвокат 
не по карману 

Иван Петров

Право на получение квалифицированной юридиче-
ской помощи, гарантированной каждому россиянину, 
на практике в полной мере не реализуется. К такому 
выводу пришли проверяющие из Счетной палаты, ко-
торые проанализировали деятельность государствен-
ных адвокатов. 
Напомним, такие защитники предоставляются под-
следственным бесплатно — за счет бюджета, по назна-
чению дознавателя, следователя или суда. Их еще на-
зывают адвокатами для бедных. Согласно опублико-
ванному вчера отчету Счетной палаты РФ, процент об-
жалованных юридических действий адвокатов по на-
значению достаточно высокий. Кроме того, зафикси-
ровано множество случаев привлечения госадвокатов 
к ответственности, что свидетельствует, по мнению 
проверяющих, о низком уровне предоставляемой ими 
юридической помощи.

При этом казна платит таким защитникам исправ-
но. Средняя стоимость услуг одного адвоката в 2018 
году, подсчитали аудиторы, составила 3,7 тысячи ру-
блей. Средний доход в месяц составил от 26,2 до 69,2 
тысячи, что, отмечают в Счетной палате, соответству-
ет уровню оплаты труда высококвалифицированного 
специалиста. Главный вопрос, возникающий в 
связи с этим у аудиторов, касается качества 
работы госадвокатов. 

ЖИЛЬЕ Регионы скопили 
на счетах четверть 
триллиона рублей
на капитальный ремонт

Накапало

Марина Трубилина

Почти 237 миллиардов рублей скопилось на счетах ре-
гиональных фондов капремонта домов и спецсчетах. 
Колоссальные суммы вызывают вопрос: почему нельзя 
немедленно пустить их в дело и ускорить работы?

«У ряда субъектов остатки средств на счетах их рего-
ператоров превышают более чем в два раза планы рабо-
ты на год, то есть деньги собираются, а работы, по сути, 
не ведутся», — сказал на заседании Госдумы первый за-
мпред комитета ГД по жилищной политике и ЖКХ депу-
тат Сергей Пахомов. По его данным, в 2019 году было 
завершено лишь 82% запланированных работ по капре-
монту (в 2018 году было еще меньше — 79%). А 10 реги-
онов выполнили менее 50% запланированных работ.

«В некоторых регионах мы регулярно фиксируем 
рост остатков на счетах регоператоров. Иногда размер 
остатков превышает годовую сумму взносов. Это недо-
пустимо. Люди платят, дома не ремонтируются, деньги 
обесцениваются», — говорит исполнительный директор 
НП «ЖКХ Контроль» Светлана Разворотнева.

Это связано, по ее мнению, с некачественно сформи-
рованными региональными программами капремонта, 
когда в краткосрочный период закладывают минималь-
ное количество дешевых работ, а остальное откладыва-
ется на последующие годы. Получается, что в первый 
год делается непропорционально малый объем, а 
остальные средства зависают на потом. Вторая причи-
на — «провалы» программы: подрядчики не 
выходят на конкурс, и работы проводить 
просто некому.
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БАРРЕЛЬ ПОШЕЛ НА СНИЖЕНИЕ
После почти недельного роста цены на нефть 
вновь упали ниже 55 долларов за баррель марки 
Brent на опасениях распространения коронавиру-
са за пределами Китая, в первую очередь в Европе. 
По мнению экспертов, паника, начавшаяся в Ита-
лии, может захватить соседние страны, что еще 
больше надавит на котировки «черного золота».
Серьезную поддержку стоимости нефти окажет 
заседание стран — участников пакта о сокращении 
добычи ОПЕК+, которое пройдет 5—6 марта в Вене. 

Общая усталость от негативного информаци-
онного фона и замедление темпов распростране-
ния вируса в Китае на прошлой неделе оказали 
весьма благотворное влияние на мировой рынок. 
Создалось впечатление, что нефть сможет отыг-
рать потерянные позиции в цене без дополнитель-

ных действий со стороны ОПЕК+. Но новости о ро-
сте случаев заболевания в Италии и Южной Корее, 
а также о распространении вируса на Ближнем 
Востоке развернули котировки обратно — вниз. 

Сам факт приближающегося заседания мини-
стерского комитета ОПЕК+ способен поддержи-
вать нефтяные цены, но многое будет зависеть от 
итогов этой встречи. Сейчас почти ни у кого не вы-
зывает сомнений, что соглашение о сокращении 
добычи будет пролонгировано хотя бы до конца 
второго полугодия 2020 года. При этом если стра-
ны-участники не договорятся о дополнительном 
увеличении квот сокращения, а ситуация с рас-
пространением вируса в мире не улуч-
шится, то эффект от продления сделки 
будет весьма недолгим и слабым.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Глава 
государства рассказал 
в интервью ТАСС 
о персональной 
ответственности 
за нацпроекты

Держать под 
напряжением

Кира Латухина

Люди должны реально чувствовать конкретные изме-
нения к лучшему от реализации национальных проек-
тов. Об этом заявил президент в третьей серии ин-
тервью ТАСС для проекта «20 вопросов Владимиру Пу-
тину». Глава государства также объяснил разницу 
между нацпроектами и госпрограммами и заявил, что 
все нацпроекты — под его контролем.

«Я должен всегда держать не просто руку на пульсе, я 
должен держать их всех под напряжением — тех, кто вы-
полняет эти задачи», — подчеркнул глава государства. 
«Да, нужно, чтоб потряхивало. Нужно, чтобы люди чув-
ствовали свою ответственность. Должны быть под по-
стоянным административным давлением и напряжени-
ем», — добавил он. Стоит признать, что в 2019 году не все 
сделано: из 38 задач исполнено 26. Однако президент 
привел в пример расселение аварийного жилья, где сде-
лано в разы больше, 
чем планировалось. 
Люди это почувство-
вали. «Или есть об-
щая задача — повы-
шение продолжи-
тельности жизни, ну 
так она у нас увели-
чилась, и за этот год 
тоже. И это резуль-
тат того, что снизи-
лась смертность, и 
она снизилась за-
метно», — продол-
жил он.

«Мне нужно не 
«ура». Мне нужно, 
чтоб страна разви-
валась. Поступа-
тельно, уверенно, 
ритмично и широ-
ким фронтом», — заявил Путин. А прежние инструмен-
ты, в том числе госпрограммы, не отвечают новым за-
дачам. Президент еще раз напомнил разницу между 
нацпроектом и госпрограммой: сначала определяются 
конкретные задачи, например, по демографии, затем — 
объем дополнительных ресурсов для их решения и от-
ветственные лица. По каждому вопросу — персональ-
ная ответственность. «Таких инструментов мы раньше 
не применяли», — заметил Путин. Да, есть проблемы, 
связанные с тем, что есть национальные цели, и есть 
нацпроекты как инструмент их достижения, и навер-
ное, их надо совместить. Но это все должно выстраи-
ваться и оттачиваться в ходе практической работы.

Все нацпроекты — под постоянным президентским 
контролем. Но самый главный интегратор — продолжи-
тельность жизни, он отражает все остальное, считает 
глава государства. Скепсис по теме нацпроектов — даже 
хорошо: он всегда подталкивает тех, кто должен доби-
ваться результата. Владимир Путин рассказал, что когда 
Алексей Кудрин был министром финансов, то выступал 
за жесткую макроэкономическую политику, за то, что-
бы лишних денег из бюджета не тратить. «Он по каждо-
му вопросу был против», — вспомнил президент. «Они 
вместе с Грефом, министр экономики и министр финан-
сов, приходили ко мне дважды. Когда я уж на них там 
цыкнул, тогда они деньги выделили на строительство 
кольцевой дороги вокруг Петербурга. И по многим дру-
гим проектам. Они были против, например, строитель-
ства моста на остров Русский — дорого. Они были против 
строительства некоторых объектов в Сочи, инфраструк-
турного характера. Говорили: не надо, дорого», — продол-
жил глава государства. А сейчас все это построено и ра-
ботает.  

Кроме того, социологи 
предложили список из 
десяти поправок, кото-

рые респонденты должны были 
оценить по степени важности. 
Это гарантии доступной и каче-
ственной медицины, защита 
интересов детей, индексация 
пенсий, размер МРОТ не ниже 
прожиточного минимума, за-
прет на отчуждение террито-
рий, формирование ответст-
венного отношения к живот-
ным, запрет для чиновников 
иметь гражданство, вид на жи-
тельство и счета за рубежом 
и другие. «Все тестируемые 
нами 10 предложений по изме-
нению Конституции получили 
высокую поддержку и призна-
ны значимыми и достойными 
положительного отношения», — 
сообщил Валерий Федоров. 
«Причем самые высокие пока-
затели зафиксированы в отно-
шении блока социальных пред-
ложений. Сравнительное ли-
дерство — за идеей закрепить га-
рантии государства по обеспе-
чению доступности и качества 
медицинского обслуживания 
в Конституции РФ», — уточнил 
он. Эту поправку 97 процентов 
россиян назвали важной и дос-
тойной поддержки.

Как рассказала член Рабочей 
группы, депутат Госдумы Ольга 
Баталина, поправка найдет от-
ражение сразу в двух статьях 
Конституции из главы 3 «Феде-
ративное устройство». Так, 
в статье 71 предлагается отне-
сти к ведению Российской Феде-
рации «установление единых 
правовых основ организации 
оказания медицинской помо-
щи». Тема будет продолжена 
в статье 72, касающейся пред-
метов совместного ведения цен-
тра и регионов. Здесь в подпун-
кте «ж» предлагается расши-
рить формулировку о здравоох-
ранении и дополнить ее нормой 
о создании условий «для веде-
ния здорового образа жизни, 
обеспечения оказания доступ-
ной и качественной медицин-
ской помощи». «Это ровно та 
формулировка, которая полу-
ч и л а  п о д д е р ж к у  г р а ж д а н 
в опросе ВЦИОМ», — подчеркну-
ла Баталина.

Третью главу Основного За-
кона, по ее словам, предлагается 
дополнить также новой статьей, 
в которой будут учтены предло-
жения рабочей группы по по-
правкам в преамбулу. Павел 
Крашенинников сообщил, что 
пока вступительную часть ре-
шено не трогать. Но все кон-
структивные предложения най-
дут отражение в других разде-
лах Конституции. В частности, 
нормы об усилении защиты 
прав детей будут включены в но-
вую статью 67.1. По словам Оль-
ги Баталиной, здесь появится 
следующая формулировка: 
«Дети являются важнейшим до-
стоянием России. Государство 
создает условия, способствую-
щие всестороннему духовному, 
нравственному, интеллектуаль-
ному и физическому развитию 
детей, воспитанию в них патри-
отизма, гражданственности 
и уважения к старшим». Кроме 
того, рабочая группа предлагает 
дополнить эту статью еще одной 
нормой: «Государство, призна-
вая приоритет семейного воспи-
тания детей, принимает на себя 
обязанности родителей в отно-
шении тех детей, которые оста-
лись без попечения родителей».

Ряд вносимых в Конститу-
цию изменений потребует кор-
ректировки других норматив-
ных актов. В частности — тезис 
о неотчуждаемости российских 
территорий. Его поддерживают 

и в рабочей группе, и в общест-
ве, как показали данные ВЦИ-
ОМ. Эта поправка вошла в пя-
терку самых известных среди 
россиян. «Как нам показали ре-
зультаты опроса граждан, гра-
ждане активно поддерживают 
закрепление в Конституции га-
рантии защиты от отчуждения 
территории, и эту гарантию 
предлагается закрепить в но-
вой, дополнительной части 
67 статьи Конституции, в част-
ности, предусмотрев, что РФ 
обеспечивает защиту суверени-
тета и территориальной целост-
ности, нерушимость государст-
венной границы и запрещает 
любые действия, направленные 
на отчуждение территории, 
а также призывы к таким дейст-
виям», — сообщил во время засе-
дания рабочей группы по подго-
товке к изменениям в конститу-
цию декан юридического фа-
культета СПбГУ Сергей Белов.

Вслед за запретом в законе 
пропишут и ответственность за 
его нарушение, уточнил Павел 
Крашенинников. «У нас будут 
кроме этой поправки соответст-
вующие положения в Уголов-
ном кодексе и в Кодексе об ад-
министративных правонару-
шениях», — сказал он журнали-
стам.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил развитие 
Северной Осетии с главой региона

Кавказ на подъеме

Кира Латухина

О 
новых проектах и 
реанимации старых 
шла речь на встрече 
президента Влади-
мира Путина с гла-
вой Северной Осе-
тии — Алании Вячес-
лавом Битаровым. 

Битаров побла-
годарил за поручения, касаю-
щиеся реализации проектов, 
которые способствуют улучше-
нию качества жизни жителей. 
«Знаю, что не все выполнено 
там еще, да?» — заметил глава го-
сударства. Собеседник заверил, 
что реализация идет. Ярким 
примером исполнения поруче-
ний он назвал запуск самой вы-
соконапорной в России гидроэ-
лектростанции — Зарамагской 
ГЭС — в начале этого месяца, по-
сле 40 лет строительства. «Толь-
ко благодаря вашему поруче-
нию в 2016 году приступили к 
активной фазе строительства», 
— пояснил он. Это крупнейшая 
ГЭС на Северном Кавказе.

Другое решение, за которое 
поблагодарил региональный 
лидер, — по строительству пря-
мой дороги Моздок — Владикав-
каз. «Это стратегически важная 
дорога», — сказал он, отметив, 
что строительство сейчас в ак-
тивной фазе и проект будет реа-
лизован к концу года. Тогда ре-
спублика получит прямое сооб-
щение между этими двумя горо-
дами.

«Также хочу вас поблагода-
рить за то, что реанимировали 
строительство горнолыжного 
курорта Мамисон», — продол-
жил Битаров. Объект долгие 
годы простаивал, в 2012 году 

было вложено более двух мил-
лиардов рублей. По поручению 
президента в 2017 году были 
выделены средства на проекти-
рование. Сейчас проект на 
госэкспертизе, выделен милли-
ард сто миллионов — на начало 
реализации. «Это более трех 
тысяч рабочих мест, налоговые 
отчисления и, конечно, тури-
стическая привлекательность 
нашей республики», — сказал 
докладчик.

Президент поинтересовался: 
«Вы сами катаетесь на лыжах?» 
«Да. Только пока негде. Поэтому 
вам очень благодарен», — ответил 
региональный лидер. Он побла-

годарил главу государства и за 
нацпроекты. «Ведь в конечном 
итоге это строительство боль-
ниц, школ, детских садов, кото-
рых так не хватало нашей респу-
блике», — заметил Битаров.

Президент спросил, что на-
мечено в регионе в рамках нац-
проектов, есть ли договоренно-
сти с правительством. Ответ 
был утвердительным. «Мы пра-
ктически благодаря националь-
ным проектам в этом году лик-
видировали очередность в дет-
ские сады... Ликвидируется пол-
ностью третья смена в школах, 
уже ликвидирована», — сооб-
щил Битаров. Строятся безопа-
сные и качественные дороги.

Владимир Путин уточнил, 
будет ли увеличение числа 
школьников в ближайшие годы. 
«У нас положительная демогра-
фическая ситуация, поэтому, 
конечно же, необходимо строи-
тельство дополнительных школ. 
Они у нас предполагаются в 
трехлетнем бюджете, мы стро-
им, и все средства осваивают-
ся», — последовал ответ.

«Есть плюс в демографиче-
ской ситуации, но все равно не 
в таком количестве, в каком хо-
телось бы», — заметил глава ре-
спублики, подчеркнув, что по-
ручения по материнскому ка-
питалу, конечно же, повлияют 
на улучшение демографии. «А 
что касается питания в школах, 
ваши образовательные учре-
ждения насколько готовы?» — 
спросил Владимир Путин. «Мы 
будем просить, чтобы с 1 сен-
тября в виде, может быть, пи-
лотного проекта нашу респу-
блику включили... У нас есть в 
городе Владикавказе комбинат 
школьного питания очень 
большой мощности», — поя-
снил собеседник. «И конечно, 
это очень важно, что теперь все 
школьники будут обеспечены 
бесплатным горячим питани-
ем», — сказал он. «Вне зависи-
мости от материального поло-
жения семьи», — уточнил Пу-
тин.  

Вячеслав Битаров рассказал главе 
государства, как идет реализация 
нацпроектов в республике. 

А К Ц Е Н Т

В Северной Осетии положительная 
демографическая ситуация, поэтому 
необходимо строительство дополни-
тельных школ

КАЛЕНДАРЬ 

Россиян ждут 
еще одни 
длинные 
выходные

ЭТО ПРОСТО 
ПРАЗДНИК
Ольга Игнатова

Три выходных дня ожидают 
россиян в марте, напомнил Ро-
струд.

С 7 по 9 марта страна будет 
отдыхать в связи с празднова-
нием Международного женско-
го дня. Так как 8 марта в этом 
году, как и прошедший День за-
щитника Отечества, выпадает 
на воскресенье, выходным бу-
дет и 9 марта. Рабочая неделя 
продлится 4 дня — с 10 по 
13 марта. Следующие длинные 
выходные — майские: с 1 по 5 и с 
9 по 11 мая. 

В Роструде обращают вни-
мание, что 6 марта не будет 
укороченным рабочим днем, 
так как он не считается пред-
праздничным. На час продол-
жительность рабочего дня по 
закону сокращается только 
в те дни, которые непосредст-
венно предшествуют празд-
ничным.

Если работодатель принял 
решение в предпраздничный 
день дать работникам дополни-
тельный выходной (такая пра-
ктика набирает популярность), 
он обязан этот день оплатить. 

«Предоставлен ие работни-
кам дополнительного выходно-
го дня, кроме случаев, установ-
ленных труд овым законода-
тельством, уменьшает норму 
рабочего времени и может по-
влечь за собой уменьшение 
заработ ной платы. Поэтому, 
если инициатива исхо дит от ра-
ботодателя, последний должен 
ре шить вопрос об опл ате этого 
выходного дня. Это можно 
сдела ть путем издания локаль-
ного нормативного акта. По-
скольку уни фицированная 
форма такого приказа не уста-
новлена, он может издаваться 
в про извол ьной форме. В при-
казе следует предусмотреть, 
что предоставле нный выход-
ной день подлежит оплате», — 
подчеркивают в Рос труде.  

Владимир Путин: 
Мне нужно 
не «ура». Мне 
нужно, чтоб стра-
на развивалась. 
Поступательно, 
уверенно, ритмич-
но и широким 
фронтом

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/1831729 
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— Как пройдет голосование 
по поправкам в Конституцию РФ
rg.ru/art/1830805 
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КОШЕЛЕК Банк России 
обнулит комиссии 
за быстрые переводы 
физлиц

ЦБ поможет 
материально

Игорь Зубков

Банк России решил обнулить с 1 апреля свои тарифы 
для банков в Системе быстрых платежей (СБП) по пере-
водам между физическими лицами. Нулевые тарифы 
будут действовать до 30 июня 2022 года. 

Это позволит 
банкам установить 
если не нулевые, 
то минимальные ко-
миссии для своих 
клиентов, рассчи-
тывает первый за-
мпред Банка России 
Ольга Скоробогато-
ва. ЦБ пригрозил 
прямо ограничить 
комиссии для кли-
ентов, если банки 
будут завышать их (то есть если они будут сравнимы 
с комиссиями по операциям между картами разных 
банков) и ограничивать возможности беспрепятствен-
ного перевода средств для граждан. 

Нулевые тарифы в СБП действовали в первый год ее 
работы (система запущена в начале 2019 года). С 1 янва-
ря 2020 года банки должны платить Банку России как 
оператору системы от 5 копеек до 3 рублей за перевод 
в зависимости от его суммы. Часть банков в связи с этим 
ввели клиентские комиссии (некоторые — только при 
превышении определенного месячного порога перево-
дов), другие сохранили нулевые тарифы.

Сервис переводов по номеру телефона через Систе-
му быстрых платежей предоставляют все крупнейшие 
банки, кроме Сбербанка, который, как ожидается, при-
соединится к системе в марте. 

Переводы через СБП от юрлиц физлицам (например, 
перечисление зарплаты), которые ЦБ планирует запу-
стить в скором времени, будут платными — от 5 копеек 
до 3 рублей за сумму свыше 6 тысяч рублей.  

ПАРЛАМЕНТ В Госдуму внесены поправки 
о принципах голосования по изменениям                    
в Конституции

Сделают выбор
Татьяна Замахина

В
чера парламентарии пред-
ложили основные принци-
пы проведения общерос-

сийского голосования, итоги ко-
торого станут основным услови-
ем вступления в силу изменений 
в Конституции. Поправки, под-
готовленные профильной Рабо-
чей группой, поступили в Коми-
тет Госдумы по госстроительст-
ву и законодательству. Внесен 
и еще один важный блок попра-
вок — о местном самоуправле-
нии.

Напомним, что базовый до-
кумент, прошедший первое чте-
ние, был написан на основе заяв-
лений президента из Послания 
Федеральному Собранию. В Ра-
бочей группе и Госдуме не пре-
кращается подготовка новелл ко 
второму чтению законопроекта. 
Профильный комитет уже одо-
брил несколько блоков попра-
вок, теперь пришла очередь за-
крепить принципы и процедуру 
голосования. Без одобрения гра-
ждан конституционные измене-
ния в силу не вступят.

Как рассказал журналистам 
глава комитета и сопредседатель 
Рабочей группы Павел Краше-
нинников, назначение общерос-
сийского голосования будет осу-
ществляться указом президента. 
В нем и будет прописан вопрос, 
на который ответят граждане.

Дата голосования пока не 
уточняется. Однако в поправках 
устанавливается, что в случае, 
если оно назначено на рабочий 
день, такой день объявляется вы-
ходным.

Прописано, что в общерос-
сийском голосовании вправе 
принимать участие граждане 
России, достигшие на день его 
проведения 18 лет. Не смогут го-
лосовать граждане, признанные 
судом недееспособными или со-
держащиеся в местах лишения 
свободы по приговору суда.

Кроме того, закрепляются 
принципы проведения голосо-

вания — оно будет тайным, а гра-
ждане будут участвовать в нем 
на добровольной основе. 

Подробно прописаны проце-
дурные вопросы. Центризбир-
ком утвердит порядок общерос-
сийского голосования в трех-
дневный срок со дня официаль-
ного опубликования указа пре-
зидента о его назначении. На 
ЦИК, среди прочего, возложено 
и информирование граждан, ко-
торым дадут возможность озна-
комиться с текстом изменений 
в Конституции.

В СМИ населению расскажут 
о подготовке и проведении голо-
сования, разъяснят порядок 
участия в нем. Для этого обще-
российские государственные 
телеканалы предоставят не ме-
нее 15 минут эфирного времени 
еженедельно. Региональные — 
не менее 10 минут. А редакции 
государственных периодиче-
ских печатных изданий, выхо-
дящих не реже раза в неделю, 
выделят не менее 1/100 от еже-
недельного объема площади.

В поправках отмечено, что 
Общественная палата РФ и па-
латы регионов назначат наблю-
дателей, которые проследят как 
за самим голосованием, так и за 
подсчетом голосов.

Для подготовки и проведе-
ния общероссийского голосова-
ния могут быть использованы 
портал госуслуг и иные государ-
ственные информационные си-
стемы, а также МФЦ. Может 
быть организовано и дистанци-
онное электронное голосова-
ние — при наличии условий для 
него.

Центризбирком определит 
результаты не позднее чем через 
пять дней после дня проведения 
голосования. А официально опу-
бликует — в течение трех дней со 
дня принятия решения об итогах.

Еще один блок поправок, так-
же подготовленных Рабочей 
группой, касается органов мест-
ного самоуправления. Как счи-
тает глава профильного комите-
та, они позволят более эффек-
тивно выстроить систему их вза-
имодействия с органами госу-
дарственной власти.

Ряд поправок переносит уже 
действующие изменения на кон-
ституционный уровень. Среди 
них норма о том, что органы гос-
власти могут участвовать в фор-
мировании органов местного са-
моуправления.

Благодаря внесенным по-
правкам может измениться по-
ложение о местных налогах. 
Сейчас в Конституции прописа-
но, что органы местного самоу-
правления «устанавливают 
местные налоги и  сборы». 
В предлагаемом Рабочей груп-
пой варианте — «вводят в дейст-
вие». Кроме того, у таких орга-
нов не будет полномочий по ох-
ране общественного порядка — 
новая редакция этого не предус-
матривает.

Зато к полномочиям местно-
го самоуправления добавляется 
обеспечение доступности мед-
помощи. Инициатива была пред-
ложена президентом Нацио-
нальной медицинской палаты, 
членом Рабочей группы Леони-
дом Рошалем на встрече с главой 
государства.  

А К Ц Е Н Т

Для подготовки и проведения
голосования могут использовать
портал госуслуг и МФЦ

Рабочая неделя 
продлится
всего четыре дня — 
с 10 по 13 марта 

Выплата зарплаты 
через Систему 
быстрых платежей 
обойдется банку 
в три рубля

По статьям и нормам

Момент заседания Рабочей группы. На переднем плане — художественный 
руководитель Театра Олега Табакова Владимир Машков. 
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ПРАВО КС РФ уточнил 
порядок приема граждан 
на муниципальную службу

Анкета 
допускает

Мария Голубкова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ допустил разночтения при за-
полнении анкеты на соискание должности государст-
венного или муниципального служащего, несмотря 
на то, что анкета — единого образца. 

Поводом к проверке положений ФЗ «О муниципаль-
ной службе в РФ» послужила жалоба Наталии Малыше-
вой из Чувашии. В 2017 году женщина обратилась в ад-
министрацию Цивильского района республики с заяв-
лением о приеме на работу и представила пакет доку-
ментов.  Однако позже проверка выявила, что Малыше-
ва не указала сведе-
ния о своей судимо-
сти, которая была 
снята еще до пога-
шения в результате 
декриминализации 
статьи 116 УК РФ, 
и женщину уволили.

— Незаполнение 
графы 9 установлен-
ной анкеты не явля-
ется обстоятельст-
вом, свидетельству-
ющим о сообщении 
при поступлении на 
муниципальную службу недостоверных требований 
о себе, — указала Малышева в жалобе, — так как требова-
ние установлено для лиц, поступающих на государст-
венную службу.

Судьи КС РФ пришли к выводу, что изъян — не в поло-
жениях закона, а в правоприменительной практике. 
В постановлении, в частности, подчеркивается, что 
«специфика публичной службы предопределяет осо-
бый правовой статус государственных (муниципаль-
ных) служащих, включающий в себя права и обязаннос-
ти государственных (муниципальных) служащих, а так-
же налагаемые на них ограничения и запреты». 

— Поступлению гражданина на государственную гра-
жданскую службу препятствует наличие у него не сня-
той или не погашенной судимости, — напомнил КС. — 
Вместе с тем в отношении граждан, поступающих на му-
ниципальную службу, и муниципальных служащих ана-
логичного ограничения законом «О муниципальной 
службе в РФ» не предусмотрено.

При этом в Конституции РФ закреплено требование 
о том, что «юридическая ответственность может насту-
пать только за те деяния, которые законом, действую-
щим на момент их совершения, признаются правонару-
шениями». Поэтому непредставление гражданином при 
поступлении на муниципальную службу сведений, обя-
занность представления которых из закона не вытекает, 
само по себе не может свидетельствовать о несоблюде-
нии законов, постановил КС.

— Такого рода истолкование означало бы допусти-
мость применения в отношении муниципального слу-
жащего неблагоприятных правовых последствий при 
отсутствии нарушения прямых правовых предписаний 
с его стороны и тем самым вступало бы в противоречие 
со статьей 54 Конституции РФ, — указал суд.

Дело самой заявительницы подлежит пересмотру.

Документ на с. 12

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин утвердил первый план
развития самых слабых регионов

Начать с Кургана
Владимир Кузьмин, Курган

И
ндивидуальные про-
граммы развития 
десяти экономиче-
ски отстающих ре-
г и о н о в  с т р а н ы 
должны вывести их 
из зоны бедности, 
рассчитывает пре-
мьер-министр Ми-

хаил Мишустин. Первым утвер-
жден план действий для Курган-
ской области.

Вчера председатель прави-
тельства продолжил поездки по 
стране. Если первый свой выезд 
Михаил Мишустин совершил 
в более и менее благополучную 
Новгородскую область, то те-
перь в поле зрения главы кабине-
та министров попали субъекты 
РФ, вошедшие в десятку худших 
с точки зрения социально-эконо-
мического положения. Каждому 
разработают индивидуальную 
п р о г р а м м у  р а з в и т и я  д о 
2024 года и выделят на их реали-
зацию по 5 миллиардов рублей.

Курганская область по мно-
гим показателям далека от сред-
них по стране. Численность насе-
ления снижается последние 
25 лет, в прошлом году она сокра-
тилась на 7,8 тысячи человек. По 
итогам 2018 года средние доходы 
на одного жителя составили 
20,3 тысячи рублей при анало-
гичном показателе по стране 
33,2 тысячи. Кроме того, 19 про-
центов населения имеют доходы 
ниже прожиточного минимума. 
Безработица в два раза превыша-
ет среднероссийскую.

«Самая главная задача — вы-
вести эти регионы из негативно-
го социально-экономического 
развития, в том числе из зоны 
бедности», — подчеркнул Михаил 
Мишустин в ходе совещания, на 
котором обсуждалась програм-
ма развития области. Потенциал 
у региона есть, заметил премьер. 
Индекс промышленного произ-
водства, например, более чем 
в два раза выше среднероссий-
ского, значительно увеличились 
инвестиции в основной капитал. 
Однако проблемы в субъекте Фе-
дерации копились годами, став 
со временем системными и вы-
зывая у премьер-министра ме-
стами сожаление и даже стыд.

С такими эмоциями глава 
правительства покидал Курган-
скую городскую больницу ско-
рой медицинской помощи, где 
ему показали, в каком состоянии 
могут находиться социально зна-
чимые объекты даже в област-
ных центрах. Капитальный ре-
монт в учреждении, рассказывал 
персонал, не проводился десяти-
летиями. Интерьеры некоторых 
отделений считались современ-
ными лет 30—40 назад, в совет-
ские времена. «У нас чисто, но 

бедно», — подбирая выражения, 
описал журналистам ситуацию 
в операционном блоке его заве-
дующий, врач-хирург Иван Мол-
дован. При всех проблемах — де-
фицит кадров, устаревшее обо-
рудование — находящееся под са-
мой крышей отделение намере-
валось просить у премьера пре-
жде всего провести основатель-
ный ремонт.

Михаилу Мишустину не пона-
добилось много времени, чтобы 
согласиться с врачами. «Здесь 
невозможно ни лечиться, ни, на-
верное, качественно работать. 
Это вызывает только сожаление 
и стыд», — подытожил он осмотр. 
Премьер-министр пообещал 
предоставить 200 миллионов ру-
блей из резервного фонда прави-

тельства. «Эти средства будут 
незамедлительно выделены, что-
бы сделать здесь ремонт и купить 
необходимое оборудование», — 
заверил он сотрудников больни-
цы. Также региону обещано доу-
комплектовать парк машин ско-
рой помощи новой современной 
техникой. Часть проблем обла-
сти будут решать за счет нацио-
нальных проектов. По этой ли-
нии для Кургана предусмотрено 
около 7 миллиардов рублей 
в этом году, за три года финанси-
рование составит почти 18 мил-
лиардов.

Лично курирующий развитие 
региона министр финансов Ан-
тон Силуанов рассказал, что од-
ной из основных целей индиви-
дуальной программы области яв-

ляется снижение доли населе-
ния, у которого доходы находят-
ся ниже прожиточного миниму-
ма. «Мы говорим о том, что 
в 2024 году доля составит не бо-
лее 8 процентов», — заявил он. За 
пять лет также планируется со-
здать около 10 тысяч новых ра-
бочих мест и  примерно на 
10 процентов снизить количест-
во безработных. 

Программу развития Курган-
ской области глава правительст-
ва решил утвердить незамедли-
тельно, прямо на совещании, 
и напомнил всем десяти отстаю-
щим регионам, что успешная ре-
ализация этих планов сулит по-
сле 2024 года дополнительную 
финансовую помощь — до 5 мил-
лиардов рублей. 

Шанс донести до главы прави-
тельства свои жалобы и предло-
жения получили члены совета по 
стратегическому развитию Кур-
ганской области и представите-
ли местной общественности. Так, 
президент курганского Союза 
строителей Владлен Воробейчик 
говорил о несовершенстве дейст-
вующей системы госзакупок. Он 
призвал предоставить заказчи-
кам право исключать неблагона-

дежных участников из торгов, 
предусмотреть оперативное рас-
торжение контракта с недобро-
совестными компаниями, сокра-
тить количество форм проведе-
ния торгов. Поручение сделать 
систему госзакупок более эф-
фективной и прозрачной мини-
стерство финансов получило от 
премьера еще на прошлой неде-
ле. Первый блок, над которым 
идет работа, рассказал Мишус-
тин, касается отбора участников 
конкурса. «Мы должны смо-
треть, кто из подрядчиков будет 
способен соответствующим 
образом выполнить все необхо-
димые работы», — подчеркнул он.

 Второе направление касается 
способов госзакупок. Сегодня их 
одиннадцать. «Конечно, их нуж-
но сокращать, — признал пре-
мьер. — Сегодня мы работаем над 
тем, чтобы их было три, чтобы 
они совершенно прозрачным 
способом были сформулирова-
ны в нормах закона».  

Ни лечиться, ни нормально лечить 
в таких условиях нельзя — такой 
вердикт вынес премьер после посе-
щения больницы скорой помощи. 
И обещал помочь изменить
ситуацию. 

А К Ц Е Н Т

Самая главная задача — вывести 
эти регионы из негативного социально-
экономического развития, в том числе 
из зоны бедности

Совершенствование 
лекарственного 
обеспечения

На прошлой неделе состоя-
лось очередное заседание Ме-
жфракционной рабочей группы 
Госдумы по совершенствова-
нию законодательства в сфере 
лекарственного обеспечения 
граждан.

Прежде всего мы обсудили 
проблемы, связанные с государ-
ственной закупкой лекарств. 
Напомню, что в прошлом году 
конкурсы по закупкам лекарст-
венных средств в некоторых ре-
гионах срывались, и в результа-
те летом наблюдались перебои 
с медицинскими препаратами: 
например, вакцины от столбня-
ка не хватало даже в Москве. 
Поскольку одна из причин воз-
никновения этой проблемы — 
занижение начальной цены 
контракта при проведении за-
купок, мы рекомендовали Феде-
ральной антимонопольной 
службе принять меры по совер-
шенствованию порядка ценоо-
бразования в данной сфере. Так-
же в ближайшее время мы наме-
рены установить особые требо-
вания к поставщикам лекарств 
и расширить круг организаций, 
которые вправе заключать кон-
тракт в случае, если победитель 
торгов отклонен. На наш взгляд, 
это будет способствовать повы-
шению эффективности в сфере 
закупок лекарственных 
средств.

Второй важный вопрос, ко-
торый обсуждался на заседа-
нии, — маркировка лекарств. 
Первоначально планировалось, 
что она станет обязательной 
с 1 января 2020 года. Но в конце 
прошлого года мы приняли по-
правку, согласно которой сан-
кции за нарушение закона 
о маркировке начнут приме-
няться с 1 июля. 

Как показала практика, это 
было сделано абсолютно пра-
вильно, потому что пока в элек-
тронной системе мониторинга 
движения лекарственных пре-
паратов иногда происходят 
сбои, и если бы с 1 января мар-
кировка стала обязательной, 
могли бы возникнуть серьезные 
социальные проблемы. Нали-
чие переходного периода дает 
нам возможность безболезнен-
но устранить существующие 
недоработки.

В конце весны или начале 
лета состоится отдельное засе-
дание рабочей группы, полно-
стью посвященное готовности 
к внедрению маркировки. Осо-
бое внимание мы уделим деше-
вым лекарствам, которые про-
изводятся на линиях с высокой 
скоростью и имеют недорогую 
упаковку. При нанесении на них 
маркировки объем брака ока-
зывается довольно высок, и это 
может отразиться на цене про-
дукции, если средство не внесе-
но в список жизненно необхо-
димых и важнейших лекарст-
венных препаратов. А если ле-
карство входит в перечень 
ЖНВЛП и его цена уже ограни-
чена, выпуск препарата может 
стать нерентабельным, и произ-
водитель снимет его с произ-
водства. В связи с этим мы по-
просили правительство подго-
товить предложения по сдержи-
ванию роста цен на дешевые ле-
карства и по предотвращению 
их исчезновения с рынка.

Третья тема прошедшего за-
седания — лечение спинальной 
мышечной атрофии. До недав-
него времени это редкое гене-
тическое заболевание счита-
лось неизлечимым. Сейчас поя-
вились лекарственные препа-
раты, которые дают положи-
тельный эффект, но стоят очень 
дорого: десятки миллионов ру-
блей. Министерство здравоох-
ранения при участии Комитета 
Госдумы по охране здоровья 
уже ведет переговоры с произ-
водителями этих лекарств 
по существенному снижению 
цен на них. 

Мы надеемся, что в скором 
времени данные препараты 
войдут в список ЖНВЛП и гра-
ждане смогут получать их через 
фонд обязательного медицин-
ского страхования. Кроме того, 
мы считаем, что нужно вклю-
чить спинальную мышечную 
атрофию в перечень орфанных 
заболеваний, лечение которых 
финансируется из федерально-
го бюджета, и создать регистр 
людей, страдающих такой атро-
фией.

Наконец, до конца весенней 
сессии мы планируем провести 
заседание рабочей группы, по-
священное порядку формиро-
вания перечня жизненно необ-
ходимых и важнейших лекарст-
венных препаратов, и обсудить 
повышение прозрачности 
в этой сфере.  

Ответственность 
может наступать 
только за деяния, 
которые закон 
признает право-
нарушениями

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ИНИЦИАТИВА Сергей Кириенко 
запустил новый конкурс 
для желающих пойти в политику

Лифт для депутата

Айсель Герейханова

В России появился новый кадро-
вый конкурс «Лидеры России. 
Политика». Первый замглавы 
администрации президента 
Сергей Кириенко на брифинге, 
посвященном старту проекта, 
отметил, что необходимо зани-
маться подготовкой людей для 
работы в законодательной сфере 
и в представительных органах 
власти.

«Поэтому мы хотим объявить 
новый проект. Рабочее название 
было «Политические лидеры». 
Но вот сейчас на наблюдатель-
ном совете, когда стали обсу-
ждать, решение набсовета за-
ключается в том, что правильнее 
его все-таки назвать «Лидеры 
России. Политика». Это отдель-
ное направление в проекте «Ли-
деры России», которое связано 
с общественно-политической де-
ятельностью», — отметил Кири-
енко. Основное отличие нового 
конкурса от проекта «Лидеры 
России» в том, что здесь будут 
оцениваться другие компетен-
ции, рассказал генеральный ди-
ректор АНО «Россия — страна 
возможностей» Алексей Комис-
саров. «Если в конкурсе управ-
ленцев речь шла о лидерских ка-
чествах, об управленческих на-
выках, то в конкурсе народных 
представителей во власти на пер-
вый план выходят социальная от-
ветственность и определенный 
социальный багаж, которым 
должны обладать участники, 
претендующие на выход в финал 
и на победу», — подчеркнул он. 

Заявки на участие в конкурсе 
могут подать люди, которые хо-
тели бы заниматься обществен-
но-политической деятельнос-
тью, участвовать в выборах 
в представительные органы влас-

ти, в том числе пойти на предсто-
ящие выборы в Госдуму. Проект 
также открыт для тех, кто хочет 
работать в местных законода-
тельных собраниях, в муници-
пальных органах власти или 
стать членами Совфеда.

Сергей Кириенко отдельно от-
метил, что при отборе резерва 
для представительной власти 
кандидаты могут быть только из-
браны на соответствующие дол-
жности, а не назначены, как это 
уже происходило по итогам кон-
курса «Лидеры России». «Поэто-
му все, что мы можем сделать 
в рамках такого проекта, — мы 
можем отобрать лучших, прове-
сти открытый отбор, абсолютно 
прозрачный, для того, чтобы 
было понятно, что в представи-
тельных органах власти тоже ра-
ботают абсолютно открытые со-
циальные лифты, в которых нет 
никаких преимуществ для лю-
дей, имеющих связи или имею-
щих деньги или имеющих иные 
окольные возможности», — под-
черкнул представитель Кремля. 

Регистрация участников уже 
ведется на сайте конкурса поли-
тические лидеры.рф. Заявку 
можно будет подать до 16 марта. 
В проекте смогут участвовать 
граждане России от 21 года до 
55 лет. В марте—апреле участни-
ки должны будут выполнить за-
дания дистанционного этапа. 
А в апреле—мае пройдут очные 
полуфиналы, которые завершат-
ся финалом. В ходе конкурса бу-
дут оцениваться такие компетен-
ции участников, как служение 
обществу, социальный интел-
лект, ответственность за резуль-
тат, организаторские способно-
сти, системное мышление, пу-
бличные коммуникации. Побе-
дителями конкурса смогут стать 
70 — 80 человек.  

Адвокат не по карману
«Отсутствие инстру-
ментов оценки деятель-
ности госадвоката со-

здает риски оплаты за счет 
средств федерального бюджета 
оказываемой юридической по-
мощи, не отвечающей высоким 
требованиям, гарантирован-
ным Конституцией РФ», — гово-
рится в отчете Счетной палаты.

Кроме того, по мнению ауди-
торов, расходы бюджета на оп-
лату труда государственных ад-
вокатов в 2016—2019 годах были 
недостаточно  пр озр ачны . 
В Счетной палате обратили вни-
мание, что денежные суммы, 
причитающиеся адвокату, долж-
ны перечисляться на расчетный 
счет адвокатского образования. 

Однако на деле адвокаты ча-
сто указывают в заявлениях 
реквизиты личного счета. 

«В проверяемый период по-
чти 3 тысячи адвокатов получи-
ли вознаграждение на личные 
счета, а не на расчетные счета 
адвокатских образований, как 
это предусмотрено. В результа-
те налоговая база была заниже-
на на 423,33 млн рублей», — под-
черкивается в отчете.

Наконец, в Счетной палате 
обратили внимание на то, что 
средства федерального бюджета 
на оплату труда адвокатов по на-
значению выделялись в срок и в 
достаточном объеме. При этом 
имели место случаи несвоевре-
менной выплаты вознагражде-
ний адвокатам.

А вот что касается численно-
сти защитников, предоставляе-
мых государством, то к ней пре-
тензий у аудиторов не нашлось. 

В среднем адвокат по назна-
чению ежемесячно защищает 
троих подсудимых. Общая чи-
сленность адвокатов, внесен-
ных в реестры субъектов РФ, со-
ставила 76,7 тысячи человек 
в 2017 году и 82,1 тысячи чело-
век в 2018 году. 

В 2018 году каждое второе 
уголовное дело и каждый седь-

мой уголовный материал (на-
пример, ходатайство о мере пре-
сечения) рассматривались 
с привлечением адвоката по на-
значению суда. 

В среднем на защиту одного 
подсудимого по уголовному 
делу адвокат по назначению 
тратил четыре дня.

Счетная палата направила 
информационные письма в пра-
вительство, минфин, Верховный 
суд и Судебный департамент, 
а также Федеральную палату ад-
вокатов для принятия соответ-
ствующих управленческих ре-
шений.

«Много лет адвокатское со-
общество добивалось увеличе-
ния запредельно низких расце-
нок на адвокатов по назначе-

нию. В 2019 году ситуация нем-
ного изменилась к лучшему, но 
расценки все равно остаются не-
обоснованно низкими. Для того, 
чтобы валовый доход адвоката 
по соглашению был высоким, он 
должен работать сутками и без 
выходных», — отмечает извест-
ный адвокат Вадим Клювгант.

Что касается качества оказы-
ваемых услуг, то требования, по 
словам юристов, заложены в Ко-
декс профессиональной этики 
и действующий с 2017 года 
Стандарт защиты в уголовном 
судопроизводстве.  

В Счетной палате РФ считают, что работа адвокатов по назначению мало 
контролируется, поэтому оказываемые ими услуги не всегда качественны.

1

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

— Читайте также: в новом КоАП 
предложили прописать штрафы 
за помехи адвокатам
rg.ru/art/1825990 
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Требования к качеству оказываемых 
адвокатами услуг заложены в Кодекс 
профессиональной этики и Стандарт 
защиты в уголовном судопроизводстве

ЖИЛЬЕ  В законах могут 
прописать новый порядок 
изъятия недвижимости

Один в доме 
не воин 

Марина Трубилина

Идею распространить реновацию на всю страну, взяв 
за образец закон о московской реновации, высказала 
председатель Совета Федерации Валентина Матвиен-
ко. Об этом она сообщила на встрече членов СФ с ми-
нистром строительства и ЖКХ Владимиром Якуше-
вым, где обсуждалась реализация нацпроекта «Жилье 
и городская среда». 

«Давайте возьмем кальку закона о реновации в Мо-
скве, может быть, сделаем его более универсальным — 
и сделаем законом для всей страны», — сказала Матви-
енко. По ее мнению, очень важно установить, что для 
принятия решения о реновации дома достаточно мне-
ний двух третей жителей, поскольку добиться 100% 
поддержки невоз-
можно. Пока быва-
ет, что здание не мо-
гут снести по полто-
ра года, поскольку 
один из жителей на-
стаивает, чтобы ему 
заплатили за жилье 
в несколько раз 
больше рыночной 
стоимости. «Понят-
но, что защита прав 
граждан для нас — 
святое и самое глав-
ное. Но иначе мы 
никогда не избавимся от «хрущевок» и от фонда, кото-
рый нужно расселять», — сказала Матвиенко.

Член Совета Федерации Олег Мельниченко сооб-
щил, что как раз во вторник комитет СФ рассматривал 
внесенный в Госдуму законопроект о распростране-
нии реновации на всю страну и с рядом существенных 
замечаний поддержал его. Якушев отметил, что гово-
рить об объемной реновации за счет бюджетных 
средств сегодня очень сложно, учитывая возможности 
региональных бюджетов. По его мнению, «ренова-
цию» нужно понимать более широко, включая в это 
понятие застройку жилыми домами, например, терри-
торий старых, уже не функционирующих заводов в 
центрах городов. Также необходимо уточнить понятие 
«изъятия» помещения. «По аварийным домам меха-
низм прописан, по всей остальной инфраструктуре 
действительно возникают большие сложности», — от-
метил он. Якушев подчеркнул, что изъятие идет с вы-
платой возмещения по рыночной стоимости объекта. 
«Но очень часто эти территории находятся в руках лю-
дей, которые не нуждаются в деньгах. И чтобы опера-
тивно продать эту территорию — ничто их не стимули-
рует. По мнению Якушева, если «цивилизованно» про-
писать механизмы изъятия в законодательстве, это 
ускорит и удешевит решение вопросов двух федераль-
ных проектов — переселения из аварийного жилья и 
увеличения объемов жилищного строительства. •

Для принятия 
решения 
о реновации дома 
достаточно 
мнений двух тре-
тей его жителей
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ХРОНИКА

ИНФЕКЦИЯ НАСТУПАЕТ 

Алексей Дуэль

П
ятьсот новых случа-
ев заражений людей 
коронавирусом в 
день — такую ско-
рость распростра-
нения болезни, от 
которой умерли уже 
почти три тысячи 
человек, назвали 

эксперты Всемирной организа-
ции здравоохранения. По их 
мнению, пока рано говорить о 
начале пандемии коронавируса 
COVID-19, но к ее наступлению 
надо готовиться. Впрочем, мир и 
без того уже необратимо меня-
ется, вводя самые разные меры 
предосторожности.  

В столице самого Китая 
срочно проводят переплани-
ровки в офисах и на заводах — 
по требованию врачей рассто-
яние между сотрудниками 

должно составлять не меньше 
метра. 

Карантинные отделения по-
являются все в новых городах 
России. К Тюмени присоедини-
лись Владивосток, Казань, дру-
гие города.

Российские рыбаки на Даль-
нем Востоке готовятся к ощути-
мым убыткам — они не могут 
сдать выловленные минтай и 
сельдь на китайские рыбопере-
рабатывающие заводы, оста-
новленные из-за коронавируса. 
Отечественные мощности тоже 
не готовы принять излишки. 
Единственный вариант — прода-
вать улов в Корею. Как итог: 
цены на рыбу пошли вниз — тон-
на минтая без головы сейчас 
уходит за 1,4 тысячи долларов. В 
прошлом же году расценки до-
ходили до уровня 1,7 тысячи 
долларов за тонну, передает 
«Интерфакс».

Российские ретейлеры гото-
вятся  перебоям с поставками 
из-за связанных с коронавиру-

сом ограничений. Пока что речь 
идет об овощах и фруктах, кото-
рые перестали приходить на оте-
чественный рынок из Китая.

«Влияние вспышки корона-
вируса на экономику Австралии 
будет более значительным, чем 

от лесных пожаров», — проком-
ментировал перспективы глав-
ный казначей страны Джош 
Фрайденберг.  Напомним, осен-
ние масштабные пожары в Ав-
стралии уничтожили тысячи до-
мов и сократили рост годового 
ВВП страны на 0,2—0,3 процента.  

В более близких к Китаю 
странах тоже принимают меры 
безопасности. В Южной Корее 
зафиксирована уже почти тыся-
ча случаев заражения коронави-
русом и десять смертей от него. 
В этой стране центром распро-
странения болезни стал город 
Тэгу (на него приходится около 
80 процентов случаев выявле-
ния вируса), и местные авиа-
компании стали отказываться 
от выполнения рейсов по этому 

направлению. По всей стране 
корпорации переводят своих со-
трудников на удаленную работу.  

Еще одним эпицентром рас-
пространения коронавируса 
стала Италия. На Апеннинском 
полуострове подтверждено за-
ражение 231 человека. Сконча-
лись от болезни семеро, шесть 
из них — в провинции Ломбар-
дия на севере страны. Вчера вы-
явлен первый случай коронави-
руса и на Сицилию. 

УЕФА готовится приостано-
вить футбольные турниры из-за 
связанных с коронавирусом 
опасностей. Около половины 
турпутевок в страны, охвачен-
ные заболеванием, аннулиру-
ются, отмечают в туринду-
стрии.

«Коронавирус оказался си-
лой, которая радикальным 
образом меняет процесс глоба-
лизации в мире, — заявил во 
вторник министр экономики и 
финансов Франции Брюно Ле 
Мэр (цитата по «Интерфак-
су»). — Это поворотный момент 
для глобализации. Мы не можем 
продолжать полагаться на Ки-
тай в поставках от 80 до 85% ак-
тивных ингредиентов для про-
изводства лекарств».  

ВЗГЛЯД ИЗ РИМА

ПРОЩАНИЕ С ШЕНГЕНОМ?

Нива Миракян

Апеннины по-прежнему лидируют по числу заразившихся в Европе. 
И эта новость может нанести непоправимый ущерб не только ими-
джу страны, но и серьезно ударить по ее и без того уязвимой эконо-
мике. По последним данным, число инфицированных, которое бук-
вально растет как на дрожжах, достигло 271. Заболевшие появились 
в новых регионах: в Тоскане и на Сицилии (это первый зарегистри-
рованный случай на юге). Погибших на данный момент семеро — все 
пожилые люди, страдавшие хроническими заболеваниями.

Столь шокирующая статистика вынуждает власти внести серьез-
ные коррективы в жизнь итальянцев, привыкших проводить досуг 
за пределами своих жилищ — в стране отменены все крупные конфе-
ренции и встречи, спортивные и культурные события. Так, в минув-
ший уик-энд из-за коронавируса были отменены четыре игры Се-
рии А. Премьер Италии Джузеппе Конте в эфире телеканала RAI до-
пустил, что из-за распространения коронавируса в стране может не 
состояться ни одного матча как в профессиональных лигах, так и в 
любительских. Минкульту Италии также пришлось оказаться от 
проведения традиционной инициативы «бесплатное воскресенье в 
музеях». «Напугал» коронавирус и голливудскую звезду Тома Кру-
за. Он свернул съемки седьмой части знаменитого блокбастера 
«Миссия невыполнима», которые были намечены в Венеции.

Не исключено, что карантин в так называемых красных зонах 
(11 населенных пунктов на севере Италии) будет в ближайшие 
часы продлен до 31 марта. Поиски «нулевого пациента» до сих пор 
не увенчались успехом. На фоне растущих как снежный ком плохих 
новостей премьер Италии, похоже, стал терять самообладание. Во 
вторник Конте открыто обвинил руководство больницы в Кодоньо 
(один из двух городов, которые считаются очагами вспышки коро-
навируса) в том, что проведенный ими контроль «не соответство-
вал протоколам, которые принимаются в подобных случаях». В по-
лемику включилась и оппозиция. Политики из правоцентристских 
партий убеждены: единственное, что остановит вирус, так это за-
мораживание шенгенской зоны.  

ВЗГЛЯД ИЗ ТОКИО

ИГР СТАНЕТ МЕНЬШЕ 

Александр Ленин 

В Японии случаи заражения коронавирусом выявлены уже в 16 из 
47 префектур страны. Больше всего заболевших обнаружено в сто-
личном Токио и северном губернаторстве Хоккайдо. Коронавирус 
вероломно вмешивается в политику, сильно бьет по экономике и 
туриндустрии, рушит график проведения спортивных соревнова-
ний. На фоне все новых вспышек заболевания просели рейтинги 
правительства во главе с премьером Синдзо Абэ. Инфекция отрази-
лась на графике международных контактов представителей япон-
ских властей с зарубежными партнерами. Как отмечают журнали-
сты, на неопределенный срок пришлось отложить планировавший-
ся на апрель визит в Японию председателя КНР Си Цзиньпина. 
Источники «РГ» отмечают, что Си Цзиньпин может посетить Токио 
в период открытия Олимпиады в конце июля.

С каждым днем появляется все больше сомнений относительно 
возможности спокойного проведения спортивных состязаний в То-
кио. Уже существенно сокращен состав участников ежегодного То-
кийского марафона. В состязании не попробуют свои силы бегуны-
любители.

Даже праздничные мероприятия по случаю юбилея недавно 
вступившего на престол императора Нарухито оказались скомкан-
ными из-за инфекции. С прилавков исчезли все медицинские ма-
ски. С утра в Токио перед некоторыми аптеками собираются длин-
ные очереди. Люди надеются на завоз очередной партии товара. От-
дельным счастливчикам удается заполучить «оберег от коронави-
руса». Дефицит заставил людей креативить. В соцсетях стали появ-
ляться ролики, на которых японцы делятся советами по изготовле-
нию масок из подручных средств. В ход идут кофейные фильтры и 
эластичные бинты. В городе Кобе полицейские расследуют обстоя-
тельства кражи крупной партии лицевых масок в одном из местных 
госпиталей. На днях первый японский отель из префектуры Айти 
сообщил о банкротстве. Одной из причин разорения гостиницы 
стала массовая отмена брони китайскими туристами.  

Экономика 
подхватила вирус

И в Риме тоже появились люди в масках.

А К Ц Е Н Т

Коронавирус оказался силой, которая 
радикальным образом меняет процесс 
глобализации в мире

— Почему коронавирус особенно 
опасен в странах со слабым 
здравоохранением
rg.ru/art/1831256 

— Читайте также: в Италии из-за коронавируса закрыли 
достопримечательности
rg.ru/art/1831356 

— Как отличить коронавирус от гриппа: видео на сайте
rg.ru/art/1831668 
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БАРРЕЛЬ ПОШЕЛ НА СНИЖЕНИЕ
Международное энергетическое 
агентство (МЭА) спрогнозировало 
сокращение спроса на нефть в пер-

вом квартале 2020 года на 435 тысяч барре-
лей в день и значительный профицит пред-
ложения нефти в первом полугодии, а также 
рост добычи в таких странах, как США, Ка-
нада и Бразилия и Норвегия на 2 млн барре-
лей в сутки. В этих условиях даже предло-
женное Саудовской Аравией дополнитель-
ное снижение производства участниками 
пакта на 600 тысяч баррелей в сутки может 
оказаться недостаточным для поддержания 
котировок.

Негативный эффект от снижения потре-
бления нефти в Китае, по разным оценкам 
на 10—20%, может наложиться на возник-
шие опасения сокращения потребления в 
других странах Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР) и в Европе. В последнем слу-
чае опасения совсем не беспочвенны. Отме-
на Венецианского карнавала, спортивных и 

развлекательных мероприятий снизит ту-
ристический поток в Италию, что вызовет 
сокращение авиаперевозок и автотуризма, 
весьма распространенного в этой стране. 
Если другие страны ЕС последуют примеру 
Италии, то влияние на мировой нефтяной 
рынок окажется сопоставимым с эпидемией 
в Китае. Суммарно страны Старого Света 
потребляют нефти даже немного больше Ки-
тая (около 14 млн баррелей в день).

При таком сценарии развития событий 
для удержания нефтяных цен выше 50 дол-
ларов за баррель обойтись без дополнитель-
ного сокращения никак не получится. Но 
при росте производства в странах ОПЕК это 
может не привести к желаемому результату.

«Паника – процесс кратковременный. 
Если цены удастся удержать на уровне выше 
50 долларов за баррель, то, вероятнее всего, 
уже со второго квартала начнется восста-
новление рынков. Если же котировки со-
рвутся ниже 50, то тогда они вполне могут 

прогуляться до 40 долларов», — считает ана-
литик «Финам» Алексей Калачев. 

Кроме того, большое значение будет иг-
рать позиция России на предстоящих перего-
ворах. Большинство нефтедобывающих ком-
паний на встрече с главой минэнерго Алек-
сандром Новаком высказалось за продление 
соглашения, но их позиция по поводу увели-
чения квоты сокращения для РФ не известны. 

Эксперты подчеркивают, что дополни-
тельное снижение производства может 
весьма пагубно отразиться на отечествен-
ной нефтяной отрасли. До сего момента Рос-
сия выполняла условия сделки, тормозя 
ввод новых проектов, исключением из квот 
добычи газового конденсата и сдерживани-
ем роста темпов производства. Если квота 
для нашей страны будет увеличена, то оте-
чественным нефтяникам придется останав-
ливать действующие проекты.

Подготовил Сергей Тихонов
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Олимпиада под угрозой 

Член Международного олимпийского комите-

та (МОК) Ричард Паунд считает, что оргкоми-

тет летних Игр-2020 в японском Токио должен 

принять решение по возможности проведе-

ния соревнований, находящихся под угрозой 

срыва из-за вспышки коронавируса, не позд-

нее конца мая, — передает AP. 

«Для организации Олимпиады нужно заранее 

запустить множество процессов, связанных с 

безопасностью, питанием, проживанием и так 

далее, — сказал Паунд. — Пока многое указыва-

ет на то, что летние Игры все-таки будут про-

ведены, в основном все идет своим чередом. 

Атлеты должны концентрироваться на подго-

товке к стартам, спортсмены могут быть пол-

ностью уверены в том, что МОК не заставит их 

соревноваться в условиях пандемии».

Олимпиада должна состояться в Токио с 24 

июля по 9 августа (турниры по футболу и 

софтболу начнутся на два дня раньше торже-

ственного открытия). Паунд однозначно от-

верг перенос Олимпиады в другую страну, так 

как это невозможно технически: нигде не 

смогут так быстро должным образом подгото-

виться к организации летних Игр. Отвергает-

ся и проведение Олимпиады в разных стра-

нах. «Тогда это будет просто серия чемпиона-

тов мира по разным видам спорта, что не со-

ответствует самому понятию Олимпийских 

игр, — подчеркнул Паунд. — Также исключает-

ся перенос сроков». 

Тем временем вице-президент Союза евро-

пейских футбольных ассоциаций Мишель Ува 

заявил, что в случае ухудшения ситуации с 

распространением коронавируса могут быть 

отменены все турниры под эгидой организа-

ции, в том числе и чемпионат Европы-2020.     

Подготовил Илья Трисвятский  

Уведомление о намечаемой деятельности
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 

года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утвержде-
нии положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией 
Соликамского городского округа Пермского края уведомляют 
о начале общественных обсуждений по второму этапу обще-
ственных обсуждений объекта государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «Отработка предохра-
нительного целика в восточном участке шахтного поля руд-
ника СКРУ-1», включая предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: разработка решений по 
отработке предохранительного целика в восточном участке 
шахтного поля рудника СКРУ-1.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сия, Пермский край, Соликамский городской округ, промпло-
щадка СКРУ-1.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2019 г. — 2020 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация Соликамского 
городского округа Пермского края.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: в 
письменном виде.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на втором эта-
пе предоставляются: предварительные материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду и проектная документация 
на объект. Вся информация будет доступна заинтересованной 
общественности с 27 февраля 2020 года по 30 марта 2020 года 
по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. № 1) в рабочие 
дни: с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 
8.30 до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48). Телефон для справок: 
(834253) 7-70-11.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу — 8.30 до 16.30 (без перерыва). Телефон для справок: 
(83453) 6-27-93.

Прием замечаний и предложений будет осуществлять-
ся в период  с 27 февраля 2020 года по 30 марта 2020 года 
по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. № 1) в рабочие 
дни: с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 
8.30 до 16.30 (перерыв 13.00 до 13.48). Телефон для справок: 
(834253) 7-70-11. 

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу — 8.30 до 16.30, (без перерыва). Телефон для справок: 
(834253) 6-27-93.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 
2 этапу общественных обсуждений проектной документации 
«Отработка предохранительного целика в восточном участке 
шахтного поля рудника СКРУ-1», включая предварительные 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, состо-
ится 31.03.2020 в 15.00 по адресу: Администрация Со-
ликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 106, актовый зал).

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралка-
лий»: 618426, Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, корпус 
«А2», каб. 303. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич, 
телефон 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com, 
Перженица Михаил Михайлович, телефон: 8 (34253) 6-27-74,  
e-mail: Mihail.Perzhenitsa@uralkali.com 

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 190103, г. Санкт-Пе-
тербург, ул. 10-я Красноармейская, д.22, литера А. Контактные 
лица: Козлов Николай Степанович, телефон: 8 (812) 655-59-50, 
доб. 41041, e-mail: Nikolay.Kozlov@uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намечаемой деятельности
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 

года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утвержде-
нии положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией 
Соликамского городского округа Пермского края уведомляют 
о начале общественных обсуждений по второму этапу обще-
ственных обсуждений объекта государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «Отработка шахтного 
поля рудника СКРУ-3 ПАО «Уралкалий». Увеличение мощ-
ности до 14,8 млн тонн», включая предварительные материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: увеличение мощности 
обогатительного комплекса СКРУ-3 по первичной переработ-
ке руды до 14,8 млн тонн в год и производству калийных удоб-
рений до 3,33 млн тонн в год по хлористому калию.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сия, Пермский край, Соликамский городской округ, промпло-
щадка СКРУ-3.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2019 г. — 2020 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация Соликамского 
городского округа Пермского края.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: в 
письменном виде.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на втором эта-
пе предоставляются: предварительные материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду и проектная документация 
на объект. Вся информация будет доступна заинтересованной 
общественности с 27 февраля 2020 года по 30 марта 2020 года 
по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. № 1) в рабочие 
дни: с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 
8.30 до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48). Телефон для справок: 
(834253) 7-70-11.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу — 8.30 до 16.30, (без перерыва). Телефон для справок: 
(83453) 6-27-93.

Прием замечаний и предложений будет осуществлять-
ся в период  с 27 февраля 2020 года по 30 марта 2020 года 
по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соли-
камск, ул. 20-летия Победы, 121, 3-й этаж, каб. № 1) в рабочие 
дни: с понедельника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 
8.30 до 16.30 (перерыв 13.00 до 13.48). Телефоны для справок: 
(834253) 7-70-11. 

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по 
пятницу — 8.30 до 16.30 (без перерыва). Телефон для справок: 
(834253) 6-27-93.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 
2 этапу общественных обсуждений проектной документации 
«Отработка шахтного поля рудника СКРУ-3 ПАО «Уралка-
лий». Увеличение мощности до 14.8 млн тонн», включая пред-
варительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, состоится 31.03.2020 в 16.00 по адресу: Админист-
рация Соликамского городского округа (Пермский край, 
г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 106, актовый зал).

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралка-
лий»: 618426, Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, кор-
пус «А2», каб. 303. Контактные лица: Оленев Вадим Анатолье-
вич, телефон: 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.
com, Боярчук Денис Валентинович, телефон: 8 (34253) 6-39-79,  
e-mail: Denis.Boyarchuk@uralkali.com. 

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 190103, г. Санкт-Пе-
тербург, ул. 10-я Красноармейская, д.22, литера А. Контактные 
лица: Онопин Евгений Васильевич, телефон: 8 (812) 655-59-50,  
доб. 41044, e-mail: Evgeniy.Onopin@uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

1,1
ТРИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ

могут составить убытки миро-

вой экономики от коронавиру-

са по оценкам аналитического 

центра Oxford Economics
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РЕЙТИНГ Объем льготных 
займов промышленникам
вырос в полтора раза

Проектный 
доход 

Елена Березина

Фонд развития промышленности (ФРП) составил вто-
рой рейтинг региональных фондов развития промыш-
ленности, где оцениваются качество их работы и эф-
фективность по итогам 2019 года (есть в распоряже-
нии «РГ»). В лидерах Пермский край, Подмосковье и 
Свердловская область. Лучше всех за год выросли 
Тверская, Иркутская и Московская области.

«За прошедший год с введения рейтинга мы увиде-
ли не только 50%-ный прирост совместных займов с 
регфондами, но и существенный рост баллов, более 
90% фондов улучшили свои показатели. Например, ре-
гиональный фонд Пермского края стал победителем по 
итогам последних двух лет, но в 2018 году он набрал 95 
баллов, а в 2019 году — уже 141 балл. Сегодня нижняя 
позиция в топ-10 регфондов стартует с 89 баллов, ког-
да лидер 2018 года имел всего 95 баллов», — отметил 
директор ФРП Роман Петруца. — Капитализация фонда 
никак не влияет на место в рейтинге. Мы осознаем, что 
регионы сильно отличаются по финансовому положе-
нию, демографии, числу предприятий и общему уров-
ню развития промышленности, поэтому мы сосредо-
точились на показателях, отражающих в первую оче-
редь качество работы региональных команд». 

ФРП и региональные фонды в 2019 году выдали 
льготные совместные займы на 2,3 млрд рублей для 
финансирования 42 проектов промышленных пред-
приятий. Это в 1,5 раза больше, чем было профинанси-
ровано в 2018 году. Всего в 2019 году Экспертный со-
вет ФРП одобрил к финансированию 235 проектов, из 
них 52 было одобрено в рамках совместного финанси-
рования, а еще 50 компаний обратились в ФРП и 
успешно прошли Экспертный совет с подачи и при ак-
тивном участии РФРП.

ФРП выдает льготные займы по ставке 1%, 3% и 5% 
годовых сроком до семи лет в объеме от 5 до 750 млн 
рублей для реализации проектов промышленных пред-
приятий. За 2015—2019 годы фонд профинансировал 
559 проектов на более чем 119 млрд рублей.  

ТЕХНОЛОГИИ Федеральная налоговая служба презентовала 
«налоговый калькулятор» для бизнеса

Точка расчета
Юлия Кривошапко

Ф
едеральная налого-
вая служба (ФНС) 
презентовала «он-
л а й н - ка л ь к ул я -
тор» для бизнеса. С 
его помощью пред-
приниматели по-
сле отмены едино-
го налога на вме-

ненный доход (ЕНВД) смогут 
выбрать для себя другой наибо-
лее подходящий режим.

Новый сервис доступен на 
официальном сайте ведомства 
nalog.ru. Там можно выбрать ка-
тегорию: например, индивиду-
альный предприниматель (ИП) 
или компания, не зарегистри-
рованная в качестве ИП, ука-
зать размер дохода, особенно-
сти деятельности и количество 
наемных работников. 

В зависимости от этих пара-
метров система предложит под-
ходящий налоговый режим. В 
их числе упрощенная система 
налогообложения (с 1 июля 
планируется переход на УСН-
онлайн, при которой налогови-
ки будут рассчитывать налог 
самостоятельно, без запроса де-
клараций, на основе данных, 
полученных от онлайн-касс), 
патент (позволяет выплачивать 
вместо традиционных налогов 
фиксированный процент от по-
тенциально возможного годо-
вого дохода), налог на профес-
сиональный доход (действует 
для самозанятых при условии 
регистрации в мобильном при-
ложении), общий режим. По ка-
ждому есть краткая справка и 
порядок перехода.

Подготовить «налоговый 
калькулятор» ФНС поручил 
председатель правительства РФ 
Михаил Мишустин в связи с от-
меной «вмененки» с 1 января 
2021 года. «Нужно провести бо-
лее активную разъяснительную 
кампанию, чтобы было понят-
но, каким образом переходить 
на другие режимы. И сделать на-
логовый калькулятор, чтобы 
предприниматель мог посмо-
треть, что выгоднее», — сказал 
глава правительства на встрече 
с представителями малого и 
среднего бизнеса.

ЕНВД появился в 2002 году, 
когда требовалось вывести из 
тени те виды деятельности, кото-
рые не поддавались контролю. 
За это время он стала вторым по 
востребованности спецрежи-
мом после упрощенной системы 
налогообложения. Им пользуют-
ся 200 тысяч юридических лиц и 

около 1,8 млн индивидуальных 
предпринимателей. В то же вре-
мя после того, как почти все ком-
пании и ИП перешли на онлайн-
кассы с автоматической переда-
чей данных в налоговую, стало 
понятно, что некоторые игроки с 
миллиардными оборотами ис-
пользуют «вмененку» для 

уменьшения налоговых плате-
жей. По статистике ФНС, сред-
ний размер вмененного дохода 
компаний, работающих на «вме-
ненке», составляет не больше 
450 тысяч рублей в год, а объем 
выручки — более 12 млн рублей, 
то есть в 26 раз больше.

Налогообложение «вменен-
ного дохода» характерно для 
развивающихся налоговых си-
стем, комментирует Михаил Ор-
лов, партнер КПМГ в России и 
СНГ. Главная проблема ЕНВД за-
ключается в неспособности взи-
мания справедливого налога, ос-
нованного на финансово-эконо-
мических показателях бизнеса. 
На ранних этапах становления 

налоговой системы государства 
это уместно, но по мере совер-
шенствования налогового 
контроля от таких налогов необ-
ходимо отказываться, указыва-
ет Орлов.

Вместе с тем отказ от ЕНВД 
ставит перед государством се-
рьезные вопросы: что получит 
малый бизнес взамен и как удер-
жать его от возврата в тень, отме-
чает эксперт. Сегодня привлека-
ет предпринимателей в режиме 
ЕНВД прежде всего простота 
уплаты налога, низкая по сравне-
нию с общим режимом налого-
вая нагрузка и низкий уровень 
административных издержек. 
«Сопоставимыми преференция-

ми для бизнеса обладает УСН. Но 
его необходимо доработать для 
того, чтобы большее число орга-
низаций и ИП смогли бы перейти 
на этот режим, — полагает Орлов. 
— Для этого требуется поднять 
пороговые значения по выручке 
и скорректировать правоприме-
нительную практику налоговых 
органов, которые часто видят 
злоупотребления в том, что од-
ному лицу принадлежит две и бо-
лее организаций, находящихся 
на режиме УСН. В этом налогови-
ки усматривают дробление биз-
неса, что не всегда так».  

С помощью «калькулятора» бизнес 
уже сейчас может выбрать альтер-
нативу «вмененке».

А К Ц Е Н Т

«Вмененка» очень популярна у предпри-
нимателей, но продлевать ей «жизнь» 
после 2020 года не планируется

— Силуанов назвал запредель-
ной налоговую нагрузку на труд 
— подробнее на сайте
rg.ru/art/1830403 
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СУД Бывший 
глава ФСИН 
Александр 
Реймер вышел 
досрочно

ТЮРЕМЩИК 
ВЕРНУЛСЯ 
НА СВОБОДУ
Наталья Козлова

Вчера стало известно, что Цен-
тральный районный суд Кали-
нинграда условно-досрочно ос-
вободил бывшего руководите-
ля Федеральной службы испол-
нения наказаний России Алек-
сандра Реймера. 

На самом деле решение было 
принято почти неделю назад? 
20 февраля, но сообщили об 
этом лишь вчера.

Для Реймера это была вто-
рая попытка попроситься на 
свободу по УДО. Первая, неу-
дачная, была сделана в мае 
2019 года.

Проблемы у Александра 
Реймера начались весной 2013 
года, когда столичное подразде-
ление Следственного комитета 
возбудило уголовное дело про-
тив группы высокопоставлен-
ных сотрудников тюремного 
ведомства. В первую очередь 

пригляделись к ФГУП «Центр 
инженерно-технического обес-
печения и связи», известном в 
узких кругах как ЦИТОС. Фигу-
рантами стали сам Реймер, его 
зам Николай Криволапов, ди-
ректор ЦИТОС Виктор Опреде-
ленов. Последним в списке был 
Николай Мартынов, глава са-
марской фирмы «Мета». Аферу 
они провернули с электронны-
ми браслетами для арестантов.

В СК рассказали, что руко-
водители тюремного ведомства 
создали ЦИТОС. С «новоро-
жденной» организацией без 
аукциона заключили пять кон-
трактов на производство элек-
тронных браслетов. Сумма до-
говоров завораживала — 3,3 
миллиарда рублей.

Никаких браслетов ЦИТОС 
производить не мог — не было 
ни помещений, ни оборудова-
ния. За него это стала делать в 
Самаре «Мета». В СК подчерки-
вали — цены на электронные си-
стемы утверждал лично Алек-
сандр Реймер.

Большинство браслетов ока-
залось без специальных бло-
ков, обрабатывающих сигналы 
ГЛОНАСС. В переводе на об-
ывательский язык — браслеты 
не работали и использовать их 
можно было лишь как украше-
ние. Правда, цены на браслеты 
не просто кусались. При реаль-
ной стоимости в 19 тысяч ру-
блей государство за них плати-
ло больше ста тысяч за штуку.

СК посчитал ущерб государ-
ству — 2,7 миллиарда рублей.

Реймер и Определенов, вину 
не признавшие, из суда на вре-
мя следствия уехали в СИЗО. 
Криволапов, заключивший до-
говор со следствием, — под до-
машний арест. Его дело было 
выделено в отдельное произ-
водство. 

ФСИН подала иск о взыска-
нии около 3 миллиардов с Рей-
мера и его коллег.

На суде Реймер, Криволапов 
и Определенов так и не призна-
ли вину. Что не помешало суду 
признать Александра Реймера 
виновным в мошенничестве в 
особо крупном размере и при-
говорить его к восьми годам ли-
шения свободы, штрафу 800 
тысяч и лишению звания гене-
рал-полковника. Госнаграды не 
тронули. Мосгорсуд смягчил 
приговор — отменил штраф. Иск 
ФСИН о взыскании миллиар-
дов удовлетворен.  

Цены на электрон-
ные браслеты не 
просто кусались. 
При реальной сто-
имости в 19 тысяч 
рублей государст-
во за них платило 
больше ста тысяч 
за штуку. Но боль-
шинство из них 
так и не заработа-
ли
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ПРЕМЬЕРА 
В «Российской газете» 
представили видеокнигу 
«Читаем Абрамова. 
Братья и сестры»

Слово 
из Верколы

Марина Ледяева

Накануне векового юбилея писателя Федора Абрамо-
ва его слово вновь зазвучало на всю страну: читатели 
со всех уголков России записали видеокнигу по рома-
ну «Братья и сестры». Презентация проекта прошла в 
медиацентре «Российской газеты».

Двести чтецов, сто отрывков из самой проникно-
венной книги Абрамова о жизни северного села Пека-
шино в тяжкие годы Великой Отечественной… С экра-
на ее читают очень разные люди: крестная дочь писа-
теля Агафья Хаймина из Нарьян-Мара и его земляки 
из Верколы, губернатор Поморья Игорь Орлов, акте-
ры Малого драматического театра Санкт-Петербурга 
Анжелика Неволина и Адриан Ростовский, писатель 
Павел Басинский, телеведущие Борис Корчевников и 
Алена Горенко… Всех объединило абрамовское слово. 
Роман «Братья и сестры» в Поморье называют «на-
родной библией». Теперь ее прочитали всем миром. 

Как отметил редактор портала «ГодЛитературы.
РФ» Михаил Визель, это не первый подобный проект 
«Российской газеты». Записаны видеокниги по Пуш-
кину, Тургеневу, Крылову. Но народное чтение Абра-
мова особенно важно, потому что его слово, которое 
когда-то ценила огромная страна, оказалось незаслу-
женно забытым. На презентации видеокниги рефре-
ном звучало: мы должны обращаться к Абрамову пос-
тоянно, а не только в связи с юбилеем. 

— Нам было очень важно, чтобы в записи приняли 
участие не только те, кто знает и чтит абрамовское 
слово, — отметил режиссер проекта, директор Архан-
гельского театра драмы Сергей Самодов. — Мы с инте-
ресом наблюдали, как люди открывали для себя книги 
писателя. Сначала через лексику, затем через глубо-
кий посыл, заложенный в книге. В итоге практически 
все участники проекта заверили нас, что теперь будут 
читать Абрамова. 

Кто он, Федор Александрович? Певец малой роди-
ны или мастер слова мирового масштаба, писатель-
«деревенщик» или философ вне места и времени? Об 
этом также зашла речь на презентации. 

— Считается, что определение «деревенская» не 
полностью передает суть прозы Абрамова. Но ведь по 
большому счету весь наш народ вышел из деревни. 
Там создавались традиции, которые определяют рус-
ских людей. И я всех приглашаю в настоящую рус-
скую деревню Верколу, на родину Федора Александ-
ровича, — обратился к собравшимся губернатор Ар-
хангельской области Игорь Орлов. 

Режиссер Теймураз Эсадзе, создавший 26-серий-
ный фильм «Две зимы и три лета» по произведениям 
Федора Абрамова, считает, что он писал о русском че-
ловеке, о том, что с ним происходит. 

— Его книги рассказывают и о нас, сегодняшних. А 
всерьез обсуждать, какого уровня этот писатель — ре-
гионального или всероссийского, я считаю, вообще 
кощунство. Это писатель мирового значения, — под-
черкнул Теймураз Эсадзе.  

Писатель Сергей Шаргунов называет Федора Аб-
рамова сердцеведом, который смог высветить всю 
глубину человека:

— Главное в его прозе — это не только удивительный 
мир Русского Севера, но и глубокий рассказ о совест-
ливости людей. Он сумел докопаться до тайны своих 
героев, которые в основном молчали под грузом тру-
да. Абрамов стал настоящим защитником своих зем-
ляков.  

На презентации зрители увидели только 20-минут-
ную часть видеокниги. Полная версия будет опубли-
кована на портале «ГодЛитературы.РФ».   

— Земляк писателя рассказал, как жилось Федору Абрамову 
в родной деревне 
rg.ru/art/1817040 
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Родители сдали госэкзамен 
по истории

ЕГЭ слезам не верит
Ксения Колесникова

Ч
то было раньше — «кругос-
ветка» Магеллана или от-
мена крепостного права в 

России? В чем плюсы и минусы 
экономической политики Петра 
I? И когда был снят фильм «Весе-
лые ребята» с Любовью Орло-
вой? В столице проходят «Дни 
сдачи ЕГЭ с родителями» Попро-
бовать свои силы на экзамене по 
истории решился и корреспон-
дент «РГ». Вроде не страшно, но 
поволноваться пришлось...

Заходишь в Московский 
центр качества образования — и 
сразу чувствуешь себя одиннад-
цатиклассником. Рамки метал-
лоискателей, серьезная охрана, 
видеокамеры на каждом углу: ни 
одна шпаргалка не прошмыгнет. 
Тем более что в аудиторию пу-
скают только по паспорту, а лич-
ные вещи — сумки, телефоны, 
блокноты предлагают сдать на 
хранение. Каюсь, решила схи-
трить: «умные» часы с доступом 
к интернету поначалу не сняла. 
Но на экзамен гаджет все равно 

не пустили. Металлодетектор 
просигналил о нарушении: при-
шлось вернуться и сдать запре-
щенный предмет.

За парту всех рассадили по 
одному. Выдали задания и блан-
ки ответов. Вопросы — сложные, 
но суперинтересные. Например, 
в одном из нихпредлагалось рас-
смотреть фото юбилейной мар-
ки 1949 года, выпущенной к 
30-летию советского кино. И за-
тем угадать, какие из предло-
женных фильмов были выпуще-
ны раньше этой даты. Среди ва-
риантов: «Москва слезам не ве-
рит», «Веселые ребята», «Броне-
носец «Потемкин». И даже если 
ты учился в школе на одни пя-
терки, а история была твоим лю-
бимым предметом, без подго-
товки придется нелегко. Нужно 
включать голову — анализиро-
вать, проводить параллели, ра-
ботать с исторической картой и 
другой фактурой.

ЕГЭ по истории московские 
родители пишут не 3—4 часа, а 
всего 30 минут. Девять тестовых 
заданий, плюс два развернутых. 

Результаты с баллами каждому 
родителю отправляются на элек-
тронную почту в течение не-
скольких дней.

— Сын в этом году заканчива-
ет школу. Решила почувствовать 
на себе, что такое сдать ЕГЭ. 
Очень понравилась доброжела-
тельная, спокойная атмосфера. 
Хотя и не готовилась, и многое 
подзабыла, — говорит многодет-
ная мама Татьяна Волкова. — 
Очень полезно вот так встрях-
нуться, вспомнить школьную 
программу.

Такие пробные ЕГЭ в Москов-
ском центре качества образова-
ния школьники могут проходить 
бесплатно и круглый год. При-
чем они получают не только ре-
зультат в баллах, но и подроб-
ный анализ — в каких заданиях 
была допущена ошибка, какие 
темы подтянуть.

Кстати, акции «ЕГЭ с родите-
лями» сейчас идут во всех регио-
нах. Они уже состоялись в Курс-
ке, Карелии, Якутске. В ближай-
шие дни они пройдут в Смоленс-
ке, Махачкале, Саратове...  

ЕГЭ для взрослых: вроде, не страшно, но поволноваться пришлось...

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 

июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Нижегородского област-
ного суда;

— судьи Десятого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Вла-

димирской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Кур-

ской области;
—  председателя Казанского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Калининградского гар-

низонного военного суда;
— судьи Томского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов — 26 марта 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ИНИЦИАТИВА Владельцев 
земельных участков могут 
начать штрафовать за борщевик

Земля зовет

Ольга Игнатова

В Совете Федерации предложили 
бороться с борщевиком Соснов-
ского всей страной. 

По словам члена СФ Ирины 
Рукавишниковой, Кодекс РФ об 
административных правонару-
шениях предлагается дополнить 
статьей, предусматривающей 
наказание за непринятие мер по 
борьбе с этим растением, а также 
амброзией полыннолистной и 
другой карантинной сорной ра-
стительностью. Штрафовать 
предлагается владельцев участ-
ков, находящихся в собственно-
сти, владении или пользовании. 

Штраф для граждан может со-
ставить от 2 до 3 тысяч рублей, 
для должностных лиц — от 5 до 10 
тысяч, для индивидуальных 
предпринимателей — от 7 до 12 
тысяч, а для юрлиц — от 20 до 30 
тысяч рублей. Если правонару-
шение совершено впервые, то 
предполагается выносить преду-
преждение. Эта инициатива уже 
направлена на обсуждение в ми-
нюст. 

Борщевик Сосновского стре-
мительно распространяется по 
всей стране и уже до неузнавае-
мости изменил среднерусские 
пейзажи, окружил многие дерев-
ни непроходимой стеной. Систе-
матическую борьбу с ним ведут 
разве что дорожники — они выру-
бают опасное растение в приле-
гающих к дорогам полосах. 

Как отмечает первый зампред 
Московской областной думы, 
председатель Союза дачников 
Подмосковья Никита Чаплин, 
эффект дают только комплек-
сные меры борьбы — одновре-
менное уничтожение борщевика 
на всех смежных земельных 
участках: на муниципальных 
землях, вдоль дорог, на сельхозу-
годьях и на частных участках.

Административная ответст-
венность за невырубку борщеви-
ка уже есть в Московской обла-
сти — там она была введена с 2018 
года. Граждан, у которых участки 
заросли борщевиком, могут ош-
трафовать на сумму от 2 до 5 ты-
сяч рублей, должностных лиц — 
на 20—50 тысяч. 

В советское время борщевик 
Сосновского выращивался на 
корм скоту. Но оказалось, что  ра-
стение имеет и массу недостат-
ков. Коровы, которые питались 
борщевиком, давали молоко с 
горьким привкусом, а растение 
начало мутировать и вытеснять 
другие виды. При попадании на 
кожу его сок вызывает ожоги, а 
при употреблении в пищу — от-
равления. Борщевик довольно 
живучее растение. Самый до-
ступный способ борьбы с ним — 
вырубать каждый год. Но потре-
буется не менее семи лет, чтобы 
растение перестало расти.  

Борщевик живучее растение: 
потребуется несколько лет, 
чтобы оно перестало расти.
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Сергей Бабкин  

С
разу два проходче-
ских щита начали 
строить тоннели но-
в о г о ,  з а п а д н о г о 
участка Большой 
кольцевой линии 
московского метро. 
Мэр Сергей Собя-
нин назвал это собы-

тие уникальным: ведь сейчас в 
работу одновременно запуще-
ны 20 комплексов. 

Б у д у щ а я  с т а н ц и я  Б К Л 
«Мневники», которую посетил 
Собянин, находится в одном из 
самых живописных мест столи-
цы, в поселке Терехово на бере-
гу Москвы-реки. В 90-х годах 
тут планировали возвести парк 
развлечений, теперь же градо-
строительные планы больше 
ориентированы на транспорт. В 
окрестностях поселка проходит 
один из важнейших участков 
БКЛ, уже сооружены основные 
конструкции станции «Мнев-
ники».

«Мы уже завершили земля-
ные работы, — доложил Собяни-
ну гендиректор компании-под-
рядчика «Мосинжпроект» Марс 
Газизуллин. — Монолитные кон-
струкции подготовим к октя-
брю». В уже готовом котловане 
мэр дал команду на запуск щита 
«Лилия», он направился в сто-
рону соседней станции «Кун-
цевская». И в то же самое время 
с «Кунцевской» дали старт про-
ходке по направлению к «Да-
выдково». Ее ведет щит «Над-
ежда».

Эта «железная леди» диаме-
тром 10 метров прибыла в Мо-
скву из Санкт-Петербурга в 
конце января. Собирали кон-
струкцию в несколько этапов. 
Сначала три технологические 
телеги с запчастями привезли 
на стройплощадку будущей 
станции БКЛ «Кунцевская». На 
поверхности разрозненные 

комплектующие весом от 90 до 
126 тонн соединили, потом сва-
рили еще более массивный ро-
тор. Затем кран стал погружать 
«конструктор» в котлован. Мас-

са одной только головной части 
проходческого комплекса до-
стигала почти 800 тонн, поэто-
му ее спускали элемент за эле-
ментом и собирали уже внизу.

В западный 9-километро-
вый участок БКЛ войдут стан-
ции «Улица Народного Ополче-
н и я » ,  « К а р а м ы ш е в с к а я » , 
«Мневники» и «Кунцевская». В 
районах, куда придет метро, 
живут более 530 тысяч чело-
век. В стройкомплексе счита-
ют, что часть из них в скором 
будущем начнут пользоваться 
именно БКЛ, а не перегружен-
ной Арбатско-Покровской ли-
нией. «Западный участок дол-

жен быть закончен в два этапа: 
в 2020 и 2021 годах», — подчер-
кнул Собянин. В общей же 
сложности на БКЛ появится 31 
станция, протяженность линии 
составит 70 км. Большое коль-
цо призвано разгрузить дейст-
вующие ветки, оно позволит 
тысячам пассажиров не ездить 
в центр для пересадки.  

Сергей Собянин дал команду 
на запуск щита с красивым 
названием «Лилия». 
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В районах, куда придет метро, живут 
более 530 тысяч человек
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МЕТРО Щиты-гиганты построят тоннели на западе Москвы

С «Надеждой» 
на лучшее 
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Губернатор Архангельской области Игорь Орлов пригласил 
почитателей Федора Абрамова на его родину в Верколу.  
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Российские инспекторы 
пролетят над Турцией

Зона особого 
внимания

Юрий Гаврилов

Вчера специально оборудованный средствами видео-
контроля российский самолет Ту-154М ЛК-1 прибыл 
в Турцию для наблюдательного полета над военными 
объектами и базами в рамках международного Дого-
вора по открытому небу. Местом его временного ба-
зирования стал аэродром города Эскишехир.

Накануне начальник Национального центра 
по уменьшению ядерной опасности Сергей Рыжков 
сообщил, что российские наблюдатели с 25 по 28 фев-
раля выполнят на этом борту наблюдательный рейд 
по заранее согласованному с местными военными 
маршруту, максимальная дальность которого соста-
вит 1900 километров. Рыжков уточнил, что вместе 
с российскими специалистами на Ту-154М ЛК-1 
в небо поднимутся турецкие офицеры, которые будут 
контролировать порядок применения аппаратуры 
наблюдения и соблюдение положений, предусмо-
тренных Договором по открытому небу. 

Не секрет, что наших инспекторов интересует си-
туация в северо-западной части турецко-сирийской 
границы в районе Идлиба, где турецкие военные про-
водят артобстрелы позиций армии Асада и поддержи-
вают базирующихся там боевиков.

Эксперт по ближневосточным конфликтам Григо-
рий Лукьянов заявил «Интерфаксу», что «Идлиб — 
одна из важнейших карт Эрдогана на всем сирийском 
треке. Поэтому Анкара будет делать все, чтобы сде-
лать невозможным установление полного контроля 
войск Асада над этой сирийской провинцией». Эк-
сперт допускает активное участие турецких военных 
в боевых действиях, что может привести к их стол-
кновению с сирийскими правительственными вой-
сками. 

В то же время, по оценке Лукьянова, есть явные 
признаки того, что официальная Анкара, желая со-
хранить военное присутствие в Идлибе, в то же время 
постарается избежать полномасштабного вооружен-
ного конфликта с сирийскими правительственными 
войсками.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Жителям Саратова ставить машины на учет и получать права
придется в инспекциях соседних городов

ГАИ не место
Андрей Куликов,
Владимир Баршев

В 
Саратове закрылись фили-
алы регистрационно-экза-
менационного  отдела 

(РЭО) ГИБДД. В Госавтоинспек-
ции водителям предлагают для 
оформления прав и документов 
на автомобили пока ездить 
в другие города.

Со вторника 25 февраля в Са-
ратове прекратили работу два 
основных филиала РЭО ГИБДД 
на улицах Большой Садовой 
и Новоастраханском шоссе. 
В пресс-службе областной Госав-
тоинспекции сообщили, что это 
произошло по техническим при-
чинам. Как информирует ведом-
ство, для получения услуг по ли-
нии ГИБДД горожане могут об-
ращаться в оставшийся филиал 
на Московском шоссе или в по-
дразделения РЭО в соседних го-

родах — районных центрах Сара-
товской области. Однако на деле 
проблема не техническая. Бук-
вально несколько дней назад 
в законную силу вступило реше-
ние Арбитражного суда по иску 
прокуратуры о расторжении до-
говоров аренды помещений, 
в которых находились подразде-
ления регистрационно-экзаме-
национного отдела Госавтоин-
спекции. Как объясняют в об-
ластной прокуратуре, с иском 

в суд надзорное ведомство обра-
тилось, поскольку посчитало, 
что помещения полиции были 
переданы с нарушением закона  
о защите конкуренции и госза-
купок. 

Как выяснилось, оба помеще-
ния принадлежат индивидуаль-
ному предпринимателю, кото-
рый сдал их в безвозмездную 
аренду комитету по управлению 
имуществом (КУИ) города Сара-
това. В свою очередь КУИ пере-

дал помещения городскому 
управлению МВД.

— По закону здания, использу-
емые полицией, должны нахо-
диться в собственности государ-
ства. А также в государственной 
или муниципальной собствен-
ности должны быть помещения, 
предназначенные для осущест-
вления государственных фун-
кций, — объясняет старший по-
мощник прокурора Саратов-
ской области Татьяна Казаченко.

Кроме того в ходе прокурор-
ской проверки выяснилось, что 
фактически договор о безвоз-
мездной аренде был мнимым. 
Поскольку этот же предприни-
матель в соседних помещениях 
оказывал водителям платные 
консультационные услуги, по-
мощь в оформлении докумен-
тов, необходимых для соверше-
ния регистрационных действий. 
Таким образом, как посчитал 

суд, коммерсант получал необо-
снованные экономические пре-
имущества в сравнении со свои-
ми конкурентами. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Госавтоинспекции 
МВД России, это повсеместная 
проблема. Подразделение может 
находиться только в здании, 
принадлежащем муниципалите-
ту или государству. Но зачастую 
муниципалитеты сами предо-
ставляют помещения для подра-
зделений ГИБДД, которые арен-
дуют у частных лиц или пред-
принимателей. При этом от МВД 
не требуется арендной платы. 
Однако может получиться так, 
что предприниматель будет ря-
дом оказывать коммерческие 
услуги соответствующего про-
филя. Прокуроры на этом осно-
вании могут закрыть большое 
количество подразделений 
ГИБДД по России.  

 УТРАТА Последнего Маршала Советского Союза похоронят
на военном мемориальном кладбище в Мытищах

Звезды и стихи Язова

Юрий Гаврилов

В
чера на 96-м году по-
сле тяжелой и продол-
жительной болезни 
ушел из жизни Мар-
шал Советского Сою-
за, бывший министр 
обороны СССР Дмит-
рий Тимофеевич Язов.

Соболезнования 
его родным и близким выразил 
президент РФ Владимир Путин. 
В телеграмме, опубликованной 
на сайте Кремля, он назвал Язо-
ва выдающимся военачальни-
ком, ярким представителем ле-
гендарного поколения победите-
лей, добровольцем, фронтови-
ком. 

Как о высоком профессиона-
ле, открытом и принципиальном 
человеке, для которого превыше 
всего была офицерская честь, 
высказался о Дмитрии Тимофее-
виче премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин. 

А глава военного ведомства 
России Сергей Шойгу назвал 
Язова человеком-легендой, 
истинным офицером и настоя-
щим патриотом. 

В Минобороны России сооб-
щили, что по решению родствен-
ников Язова маршала похоронят 
27 февраля на Федеральном во-
енном мемориальном кладбище 
в Мытищах. 

Язов как фронтовик имел 
собственный взгляд на многие 
события войны. Вот, к примеру, 
что он говорил в одном из ин-
тервью «Российской газете»: 
«Вся беда в том, что очень мно-
гие считают: у нас земли много, 
можно и поотступать. Пока так 
считали, немцы стали подходить 
к самому Сталинграду. Или мы 
поймем необходимость стро-
жайшего соблюдения выполне-
ния приказа, или загубим нашу 
страну и государство». 

У самого Язова была удиви-
тельная судьба. Достаточно ска-
зать: для того, чтобы попасть на 
фронт, он добавил себе год. Вот 
как Язов описывал эти события 
в   д ру го м  и н тер в ь ю  « Р Г » : 
«1941 год, я перешел в 10-й 
класс, а тут война. Про себя ду-
маю: как же так? У нас такая Кра-

сная Армия мощная, сильная, 
разобьет фашистов, мы даже по-
воевать не успеем, пострелять. 
Пошли в военкомат. Раз пришли, 
нас выпроводили, второй раз. 
А потом более-менее начали от-
носиться: тебе сколько лет? Я в 
шутку говорю: 18 уже. О, хоро-
шо. И нас набрали шесть человек 
и направили в воинскую часть. 
Таким образом, я оказался в учи-
лище Верховного Совета в Ново-
сибирске, оно там было в эвакуа-
ции. 28 ноября 1941 года принял 

присягу. А 17 июля 1942 года вы-
шел приказ о присвоении лейте-
нантского звания, и вперед, на 
фронт. А мне не было еще и 18, 
я родился 8 ноября 1924 года. 
Было 17 с половиной лет». 

Военную форму Язов не сни-
мал почти 80 лет. Фронтовик, ор-
деноносец, дважды раненный 
в боях с фашистами, он воевал на 
Волховском и Ленинградском 
фронтах. Участвовал в обороне 
Ленинграда, освобождал При-
балтику. После войны во время 

Карибского кризиса в должно-
сти командира полка находился 
на Кубе. В мае 1987 года Язова 
назначили министром обороны 
СССР, три года спустя присвои-
ли звание Маршала Советского 
Союза — он стал последним со-
ветским военачальником, полу-
чившим это высшее звание. 

Автор этих строк служил 
в Среднеазиатском военном 
округе, которым тогда командо-
вал Язов. От коллег слышал, что 
он очень требовательный, мож-
но сказать, жесткий командир. 
Однако скоро Язов открылся для 
меня с совершенно неожидан-
ной стороны. 

Нас собрали в окружном 
Доме офицеров на читательскую 
конференцию. Обсуждали книгу 
Владимира Карпова «Полково-
дец» о генерале армии Иване 
Ефимовиче Петрове. В зале нео-
жиданно для всех появился Язов. 
Минут десять он молча слушал, 
а потом начал задавать вопросы. 
Стало ясно: повесть многие явно 
не читали. Конфуз был полный, 
и тогда Язов сам вышел на сцену 
и целый час рассказывал о «Пол-
ководце». Начал с Шекспира, по-

том чуть ли не страницами цити-
ровал Карпова, перемежая свой 
рассказ строками Пушкина, Не-
красова, Толстого и снова воз-
вращаясь к «Полководцу». А за-
кончил свое выступление опять 
же Шекспиром. Такая эрудиция 
и память никого из знающих 
Язова не удивляла. 

Он сам писал книги и стихи. 
Вот как в интервью «РГ» он объя-
снил свое особое отношение 
к творчеству: «Откуда у меня 
любовь к поэзии? Я всегда тянул-
ся к знаниям. Видно, оттого, что 
в детстве всего этого недополу-
чил. Зачитывался Пушкиным, 
Лермонтовым, Маяковским. От-
мечали как-то одному человеку 
день рождения, на котором Вася 
Лановой читал Пушкина. Потом 
говорит, дальше не могу, забыл. 
А я продолжил читать без разбо-
ра, от Руссо до Мандзони. Еще 
и сегодня могу лермонтовский 
«Маскарад» рассказывать».  

Этот снимок сделан в 1955 году. На нем Дмитрий Тимофеевич Язов
с супругой Екатериной Федоровной, сыном Игорем и дочерью Еленой. 

Звание Маршала Советского Союза 
министру обороны СССР Дмитрию 
Язову присвоили в 1990 году.

А К Ц Е Н Т

Подразделение ГИБДД может находиться 
только в здании, принадлежащем
муниципалитету или государству,
а не индивидуальному предпринимателю

А К Ц Е Н Т

Маршал Советского Союза Дмитрий 
Тимофеевич Язов стал последним
советским военачальником, получившим 
это высшее воинское звание

— Видео на сайте
rg.ru/art/1831740 
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Память

Александр Каньшин, председатель Совета Национальной
ассоциации офицеров запаса:
— Дмитрий Тимофеевич Язов обладал уникальными качествами. Умный, 

благородный, незаурядный, одаренный во всех отношениях человек, 

стоически перенесший удары судьбы. Он был маршалом из народа и, 

по существу, народным маршалом.

Мы близко познакомились в 1999 году, когда он после отчаянной по-

пытки спасти СССР, ареста и реабилитации ушел в отставку и стал чле-

ном Совета Национальной ассоциации офицеров запаса «Мегапир». 

В 2002 году на заседании коллегии минобороны президент России 

В.В. Путин обратился к нему: «Дмитрий Тимофеевич! Вы много ездите 

по стране. Может быть, хотите что-то сказать о состоянии Вооружен-

ных сил, привнести какие-то предложения»? Фрагмент диалога марша-

ла с президентом не остался незамеченным в обществе. На Дмитрия 

 Тимофеевича стали по-другому смотреть даже те, кто, следуя политиче-

ской конъюнктуре, избегал с ним встреч. 

Во время поездок в войска, на встречах в Ростове, Владикавказе, Волго-

граде, Орле, в военном госпитале, где на излечении находились более 

300 раненых наших ребят из Чечни, на него с восторгом смотрели вете-

раны и молодежь. Его выступления стране и за рубежом, посвященные 

Великой Отечественной войне, оставляли неизгладимое впечатление. 

После его доклада на международной конференции в Портсмуте, посвя-

щенной открытию Второго фронта в Европе, ведущие английские газеты 

вышли с заголовками: «Маршал Язов рассказал нам правду о войне». 

КУЛЬТУРА 
В Калининграде дан старт 
строительству филиалов 
Большого театра 
и Третьяковской галереи

Остров 
искусств

Светлана Песоцкая,
«Российская газета», Калининград

Символические камни в основание будущих филиа-
лов Большого театра и Третьяковской галереи зало-
жили в Калининграде на острове Октябрьский. Это 
часть крупнейшего культурно-образовательного 
и музейного комплекса, куда войдут также филиалы 
Российского государственного института сцениче-
ских искусств, Московской государственной акаде-
мии хореографии и Центральной музыкальной шко-
лы при Московской государственной консерватории 
им. П.И. Чайковского. Строительство калининград-
ского «острова искусств» должно завершиться в де-
кабре 2023 года. 

— Это поистине 
историческое со-
бытие, — отметила 
на торжественной 
церемонии ми-
нистр культуры РФ 
Ольга Любимова. — 
Теперь в Калининг-
раде эти два неве-
роятных объекта 
будут постоянно, 
здесь станет разви-
ваться своя собст-
венная репертуар-
ная, научная и вы-
ставочная деятель-
ность. 

Для главного те-
атра страны это 
первый филиал. По проекту, в калининградском теа-
тре оперы и балета построят большой зал на 950 мест 
и малый — на триста. 

Музейный комплекс Третьяковки займет 17 тысяч 
квадратных метров, на которых разместятся выста-
вочные и публичные пространства, реставрационные 
мастерские.

— Может быть, впервые в нашей стране мы строим 
культурный кластер, задумываясь обо всех аспектах 
этого строительства, — подчеркнул генеральный ди-
ректор Государственного академического Большого 
театра России Владимир Урин. — Необходимо постро-
ить не просто здания театра и музея, но и учебные за-
ведения, жилой комплекс для тех, кто будет здесь ра-
ботать. Нам предстоит еще собрать творческий кол-
лектив, и это не меньшее строительство, и запустить 
процесс учебы так, чтобы он стал ежегодным и вовле-
кал действительно талантливых ребят.

Будущий остров искусств расположен недалеко от 
центра Калининграда, на самом настоящем острове, 
образованном двумя рукавами реки Преголи. Подоб-
ные комплексы, кстати, формируются еще в трех го-
родах — Кемерово, Владивостоке и Севастополе — 
по поручению президента России.  

КОШЕЛЕК 

Выплаты 
ветеранам 
к 75-летию 
Победы 
в Москве 
увеличены 

ПОБЕДИТЕЛЯМ 
К ЮБИЛЕЮ 
Любовь Проценко 

Столичные власти в разы увели-
чили размер единовременной 
материальной помощи ветера-
нам и инвалидам Великой Оте-
чественной войны ко Дню Побе-
ды, и теперь она составит от 
10 до 25 тысяч рублей. Такое ре-
шение было принято вчера на 
заседании президиума прави-
тельства Москвы. 

Городские выплаты станут 
дополнением к федеральным, 
установленным указом прези-
дента России в размере 75 тысяч 
рублей участникам войны 
и 50 тысяч — труженикам тыла. 
Напомню, ежегодно правитель-
ство Москвы принимает реше-
ние о выплате материальной по-
мощи ко Дню Победы следую-
щим категориям ветеранов:

— инвалидам и участникам 
Великой Отечественной войны;

— военнослужащим, прохо-
дившим службу в воинских ча-
стях, не входивших в состав дей-
ствующей армии;

— военнослужащим, награ-
жденным орденами и медалями 
СССР за службу в период 
с 22.06.1941 г. по 3.09.1945 г.;

— награжденным медалью 
«За оборону Ленинграда»;

— инвалидам с детства из-за 
ранения, контузии или увечья, 
полученного в годы войны;

— участникам обороны 
 Москвы;

— жителям блокадного 
Ленин града;

— вдовам военнослужащих, 
погибших в годы войны;

— лицам, награжденным зна-
ком «Почетный донор СССР» 
за сдачу крови в годы войны;

— бывшим узникам концлаге-
рей, тюрем и гетто;

— труженикам тыла; 
— гражданам, родившимся 

до 31 декабря 1931 года. 
Единовременную матери-

альную помощь к юбилею Побе-
ды в городе получат 110 330 мо-
сквичей.  

ПРОЕКТ 

В Германии 
сделают 
соцсети 
«прозрачными»

ПАРОЛИ 
ОТКРОЮТ 
Александр Саможнев

Бундестаг принял к рассмотре-
нию законопроект, который 
обязывает передавать пароли 
пользователей социальных се-
тей официальным ведомствам. 
Как сообщает портал t-online.
de в соответствии с докумен-
том министерства юстиции, со-
циальные сети, операторы пои-
сковых систем, игровых прило-
жений, чатов, служб зна-
комств, а также онлайн-фору-
мов обязаны передавать ведом-
ствам пароли своих пользова-
телей. Под действие закона под-
падают также онлайн-сервисы, 
предоставляющие услуги элек-
тронной почты, а также облач-
ные сервисы, которые содер-
жат огромный массив данных. 
Запрашивать сведения о паро-
лях пользователей также смо-
гут таможня, федеральное ми-
нистерство труда и социальных 
дел, а также ведомство по делам 
миграции и беженцев, которые 
борются с теневой занятостью.

Правозащитные организа-
ции называют инициативу не-
мецкого правительства весьма 
сомнительной. При этом гра-
ждане не узнают об утечке лич-
ных данных, так как провайде-
ры связаны обязательством 
о неразглашении сведений. 
Со своей стороны представи-
тель минюста пояснил, что речь 
идет, скорее, о профилактиче-
ском мероприятии. Как и ра-
нее, соответствующие службы 
будут запрашивать данные 
об аккаунте конкретного лица 
по решению суда.

Вопрос практической реали-
зации законопроекта до конца 
не решен, отмечает председа-
тель совета Германии по кибер-
безопасности Ханс-Вильгельм 
Дюнн. По его словам, провайде-
ры хранят пароли зашифрован-
ными, что делает бесполезным 
их дальнейшее использование. 
С 1 октября 2017 года в Герма-
нии уже действует закон про-
тив ненависти и травли в ин-
тернете.  

Антон Алиханов, Ольга Любимова и Владимир Урин закладывают 
первый камень филиала Большого театра России.

По проекту,
в театре оперы 
и балета
построят
большой зал 
на 950 мест 
и малый —
на триста
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ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров рассказал, как мир становится все более опасным 
местом из-за эгоцентризма США

Нападение в Женеве
Игорь Дунаевский, 
Женева

Ж
е н е в а  н а  п е р в ы й 
взгляд выглядит оли-
цетворением того про-

гресса, который произошел в 
мировом сознании после кош-
мара Второй мировой войны и 
был направлен на предотвра-
щение подобных катастроф в 
будущем. Многочисленные 
штаб-квартиры международ-
ных организаций, включая от-
деление ООН, пестрота флагов, 
снующие повсюду члены деле-
гаций, многоязычный говор, 
умиротворяющие пейзажи, от-
ражающиеся в спокойной гла-
ди Женевского озера. Но если 
прислушаться к содержанию 

разговоров в залах заседаний, 
сложно отделаться от впечатле-
ния, что весь прогресс по созда-
нию многосторонних механиз-
мов, призванных обеспечить 
стабильность и процветание 
всему миру, спустя 75 лет после 
окончания Второй мировой 
войны грозит  обернуться 
вспять. И происходит это во 
многом из-за эгоцентризма 
стран Запада во главе с США, 
все дальше отступающих от 
духа договоренностей того вре-
мени. Таков был лейтмотив вы-
ступлений главы МИД России 
Сергея Лаврова, который прие-
хал в Женеву на сегмент высо-
кого уровня 43-й сессии Совета 
ООН по правам человека (СПЧ) 
и Конференцию по разоруже-

нию, а также провел там ряд 
двусторонних встреч.

Что и говорить, если даже в 
нейтральной Швейцарии, в са-
мом отделении ООН, можно 
подвергнуться нападению. О та-
ком курьезном, но характерном 
инциденте рассказала офици-
альный представитель МИД 
России Мария Захарова. По ее 
словам, в коридорах грузинские 

журналистки буквально «на-
бросились на российскую деле-
гацию». «Идти было невозмож-
но. Кричали, пихались, толка-
лись, пытаясь пробиться к ми-
нистру. Приходилось отодви-
гать потерявших всякое досто-
инство женщин, чтобы пройти 
вперед», — поведала Захарова, 
добавив, что этот «штурм» был 
затеян ради вопроса о том, при-
едет ли Лавров в Тбилиси. При 
этом, задавая вопросы мини-
стру на русском, журналистки 
по-английски кричали «don’t 
touch me» (на русск. «не трогай-
те меня»). «Жалкое зрелище. 
Нас с коллегой «зацепило», но 
шеф не пострадал», — резюми-
ровала она, прикрепив к записи 
в «Фейсбуке» фото оцарапан-
ной руки коллеги.

Сам министр на сессии СПЧ 
обратил внимание на то, как 
права человека все чаще ис-
пользуются в сиюминутных по-
литических целях. Лавров при-
звал объявить Победу во Вто-
рой мировой войне «историче-
ским достоянием человечест-
ва», обратив внимание на то, 
как в ее 75-летие все отчетливее 
видны попытки ряда стран пе-
реписать историю в угоду узко-
корыстным интересам. Ми-
нистр назвал «вакханалией бес-
памятства» то, как «цивилизо-
ванная Европа стыдливо мол-
чит, наблюдая кощунственную 
войну с памятниками и мемори-

алами в честь тех, кто ценой 
жизни спас народы континента 
от полного истребления», в то 
время как все чаще предприни-
маются попытки увековечить 
память убийц. 

Подтачивает ситуацию с пра-
вами человека и очевидное при-
менение двойных стандартов. В 
этом контексте Лавров указал 
на то, как западные радетели за 
демократию «закрывают глаза 
на вопиющее подавление базо-
вых прав человека на Украине», 
включая принятые Киевом зако-
ны о языке, средствах массовой 
информации, которые «попира-
ют права национальных мень-
шинств, де-факто устанавлива-
ют государственную цензуру». 
«В странах Прибалтики стало 
нормой подавление свободы 
СМИ, преследование инакомы-
слия, ущемление прав нацио-
нальных меньшинств вплоть до 
позорного феномена безгра-
жданства», — констатировал он, 
обратив внимание на усиление 
экстремистских партий и дви-
жений нацистского толка. Глава 
МИД России потребовал от СПЧ 
дать этому оценку, но, по его 
словам, Запад не торопится вли-
ять на своих протеже.

В свете планов ряда стран За-
пада, в первую очередь США и 
Франции, по военному освое-
нию космоса  Сергей Лавров 
призвал к мерам по предотвра-
щению силового противостоя-
ния в этом пространстве. Глава 
МИД России указал, что до сих 
пор в рамках КР было сформу-
лировано только одно кон-
структивное предложение по 
этой проблеме, а именно — рос-
сийско-китайский проект дого-
вора о предотвращении разме-
щения оружия в космическом 
пространстве.   

КОНФЛИКТ На Украине решили вновь поговорить о пересмотре 
«идеального» языкового закона 

Рейтинг Зеленского 
подтянут языком

Павел Дульман

В 
правящей на Украине 
партии «Слуга наро-
да» (СН) внезапно 
разглядели общест-
венную опасность в 
действующем законе 
« О б  о б е с п е ч е н и и 
функционирования 
украинского языка 

как государственного», более 
известном как закон о тоталь-
ной украинизации. В парламен-
те даже обещают организовать 
некую «общенациональную ди-
скуссию для поиска компро-
миссного подхода», что в пере-
воде с языка украинских поли-
тиков означает намерение ис-
пользовать больную тему для 
стабилизации падающего рей-
тинга президента Владимира 
Зеленского. 

Громкое заявление о воз-
можном пересмотре дискрими-
национного закона сделал в ин-
тервью изданию «Главком» гла-
ва комитета Верховной рады по 
вопросам гуманитарной и ин-
формационной политики Алек-
сандр Ткаченко. «Мне кажется, 

что принятие языкового закона 
в последние дни каденции 
прошлой Рады заложило много 
рисков. Для общества в целом и 
для новых депутатов. В этом 
языковом законе есть вопро-
сы... например, штрафы за ис-
пользование языка в сфере 
услуг. Это непростой вопрос. 
Мы будем к этой дискуссии при-
влекать специалистов, ученых, 
экспертов. Поэтому если начи-
нать эту дискуссию и идти впе-
ред, то нужно четко осознавать 
все риски, с которыми мы мо-
жем столкнуться. Такая дискус-
сия скоро начнется», — пообе-
щал Ткаченко.

При этом нужно напомнить, 
что Александр Ткаченко, как 

гендиректор телеканала «1+1» 
на момент госпереворота и бли-
жайший подельник олигарха 
Коломойского по сей день, дос-
тоин места в первой десятке 
разжигателей националистиче-
ской истерики и русофобии на 
Украине.

Тем примечательнее его за-
явление, сделанное, судя по 
тщательно подобранным сло-
вам, вынужденно. Но предложе-
ние «общенациональной ди-
скуссии» в украинской полити-
ческой практике всегда означа-
ет попытку заболтать вопрос, а 
среди «украинских специали-
стов и ученых», званных Тка-
ченко за круглый стол, наверня-
ка будут присутствовать фило-

логи-неонацисты вроде Ирины 
Фарион и приравненные к ней 
персонажи. Можно даже пред-
сказать отмену самых одиозных 
и потому принципиально неи-
сполнимых положений — вроде 
штрафов за общение на русском 
в магазинах и кафе. Речь идет о 
создании видимости дискуссии 
в целях пиара и пропаганды на-
подобие «платформы нацио-
нального примирения», также 
предложенной окружением Зе-
ленского и в рамках которой 
уроженцев Львова рекоменду-
ется считать «голосом Донбас-
са». 

Наверняка вспомнить о язы-
ковом вопросе «команду Зелен-
ского» заставили падающие 
рейтинги: по последним опро-
сам, президент, а вместе с ним и 
его «виртуальная» партия 
«Слуга народа» менее чем за год 
растеряли половину электората 
и сегодня могут рассчитывать 
максимум на 35—40 процентов 
поддержки. Заметим, что, когда 
рейтинги Зеленского были в 
районе 70—80 процентов, он 
старательно избегал говорить о 
проблемах русскоязычных и 

лишь формально обещал «рас-
смотреть» скандальный закон. 
А когда рассмотрел, выясни-
лось, что тотальная украиниза-
ция идеальна и не нуждается в 
каких-либо изменениях. Об 
этом вместо Зеленского заявил 
офис президента и министр 
культуры Владимир Бородян-
ский — главный борец со всем 
российским, русским или рус-
скоязычным в современной Ук-
раине.

Между тем стоит напом-
нить, что закон об украиниза-
ции считается дискриминаци-
онным и подлежащим отмене 
даже Венецианской комиссией, 
которая нашла в нем минимум 
девять грубейших нарушений 
украинской конституции, 
украинских международных 
обязательств, украинского и 
европейского законодательст-
ва, а также решений ООН. Поэ-
тому комиссия рекомендовала 
в принципе отменить действие 
закона, как не подлежащего ис-
правлению.   

Команда Зеленского намерена 
пересмотреть языковой закон, 
чтобы поднять рейтинг президента. 

В Женеве Сергей Лавров заявил, что изначальный дух ООН подрывается бюрократическими препонами.

А К Ц Е Н Т

Предложение «общенациональной 
дискуссии» в украинской политической 
практике всегда означает попытку 
заболтать вопрос

А К Ц Е Н Т

Глава МИД РФ призвал объявить Победу 
во Второй мировой войне «историче-
ским достоянием человечества»

ПАМЯТЬ 

Скончался 
выпускник 
Фрунзенского 
военного 
авиационного 
училища Хосни 
Мубарак

ПОЛЕТ 
ЗАВЕРШЕН
Константин Волков

Бывший президент Египта Хо-
сни Мубарак скончался в воз-
расте 91 года в больнице Каира, 
где он находился в реанимаци-
онном отделении после опера-
ции, проведенной в конце янва-
ря. Несколько дней назад его 
сын Алаа попросил через 
Twitter молиться об отце, а 25 
февраля он  подтвердил его 
кончину.

В 2019 году Мубарак дал 
свое последнее интервью ку-
вейтской газете Al-Anba. В нем 
он заявил, что не верит  в «сдел-
ку века» по урегулированию на 
Ближнем Востоке, иницииро-
ванную президентом США До-
нальдом Трампом. Про Мубара-
ка в ближайшее время будет на-
писано много и хорошего и пло-
хого, но несомненно, что этот 
сильный и властный правитель 
не был проходной фигурой. Хо-
сни Мубарак родился в 1928 
году в деревне Кафр-эль-Му-
сайлиха в дельте Нила. Его отец 
был грамотным крестьянином, 
совмещавшим обработку наде-
ла земли и службу чиновником 
в юридической провинции. Сам 
Мубарак выбрал единственный 
путь на Ближнем Востоке в то 
время, который позволял вы-
биться в люди, — пошел в ар-
мию. В 19 лет он с отличием 
окончил военную академию, 
затем окончил Академию ВВС. 
Летал на бомбардировщиках, 
участвовал в Суэцкой войне за 
право контроля над каналом и в 
арабо-израильской войне 1967 
года. С 1969 года назначен пре-
зидентом Насером командую-
щим ВВС Египта.

В перерыве между войнами 
Мубарак успел поучиться в 
СССР, где окончил в 1960 году 
Фрунзенское военно-авиацион-
ное училище. Там он летал в том 
числе на тяжелом бомбардиров-
щике Ту-16. В середине 1960-х 
прошел курс штабного обуче-
ния в Военной академии им. 
Фрунзе в Москве. Вернувшись в 
Египет, развивал ВВС страны, 
причем делал это вместе с заме-
стителем главкома ВВС СССР, 
известным летчиком-асом вре-
мен Великой Отечественной 
Александром Ефимовым.

С 1975 года Мубарак — ви-
це-президент Египта. После 
убийства исламистами прези-
дента Анвара Садата в 1981 
году (Мубарак в этот момент 
находился рядом и был ранен в 
руку) занял пост президента и 
ввел чрезвычайное положение.

Сразу после этого Мубарак 
начал борьбу с коррупцией, от-
дав под суд по коррупционным 
делам родственников и прибли-
женных Садата. Через тридцать 
лет то же самое новые власти 
Египта сделали с ним и его сы-
новьями.

Мубарак значительно под-
нял престиж Египта на между-
народной арене, наладил связи 
со всеми арабскими странами, 
вернул страну в Лигу арабских 
государств, откуда Египет был 
исключен в 1979 году после 
подписания мирного договора с 
Израилем. Мубарак поддержал 
операцию США против Ирака в 
Персидском заливе в 1991 году. 
Правда, западные СМИ писали, 
что сделал он это не просто так 
— за каждого египетского солда-
та Вашингтон платил Каиру по 
500 тысяч долларов или прощал 
ту же сумму долга.

При Мубараке в четыре раза 
на душу населения (по парите-
ту покупательской способно-
сти) увеличился ВВП страны, 
стал развиваться иностранный 
туризм. Однако все это было 
возможно только путем уже-
сточения режима и расстанов-
ки своих людей на ключевых 
постах. Вместе с традиционной 
коррупцией это привело скорее 
к стагнации страны, нежели к 
развитию.   

И СНОВА ЗДРАВСТВУЙТЕ
В Соединенных Штатах формально началась прези-
дентская кампания-2020. С момента предыдущих вы-
боров экзальтация практически не спадала. 

Демократы сделали ставку на то, чтобы любой ценой 
доказать: успех скандалиста-популиста — случайность, 
а то и чужая злая воля. Расследование спецпрокурора 
Роберта Мюллера, кампания по выборам в Конгресс в 
2018 году, а затем процедура импичмента, запущенная 
Палатой представителей, были призваны превратить 
всю деятельность Трампа в предмет разоблачений.

Однако эффект оказался далек от желаемого. 
Во-первых, критикам нисколько не удалось сму-

тить самого главу государства и заставить его откло-
ниться от курса. У Трампа эмоциональная неуравнове-
шенность, обидчивость и импульсивность сочетаются 
с совершенно железными нервами, а точнее с отсутст-
вием рефлексии. Он, как бульдозер, не меняет ни на-
правления движения, ни собственного поведения. 

Во-вторых, демократы своим напором дополнитель-
но сплотили Респу-
бликанскую пар-
тию, которая изна-
чально далеко не вся 
приняла Трампа. 

В-третьих, после 
безрезультатных 
двух расследований 
демократы выгля-
дят как проиграв-
шие два решающих 
раунда, а в амери-
канской политиче-
ской культуре про-
игравших уважать 
не принято. 

Наконец, в-чет-
вертых (и это, веро-
ятно, главное), лич-
ный джихад против 
президента Дональ-
да Трампа поглотил Демократическую партию. Вместо 
серьезного разбора причин поражения в 2016 году она 
потратила время на попытки доказать, что в провале 
виноваты не допущенные ошибки, а внешние обстоя-
тельства. В итоге к следующим выборам демократы по-
дошли без сильного кандидата и привлекательной про-
граммы, зато с накопленным багажом обид на всех во-
круг, включая подспудное противостояние разных 
крыльев партии.

Успехи социалиста Берни Сандерса в трех первых 
штатах придали ему динамики, но борьба только нача-
лась, и в нее еще почти не вступал Майкл Блумберг, пре-
тендент с неограниченным материальным ресурсом. 

Деньги в кампании решают не все, но служат очень 
солидным подспорьем. Трамп пока охотно глумится 
над всеми гипотетическими оппонентами, раздавая им 
обидные прозвища — «безумный Берни», «крошка 
Майк», «вялый Байден» и пр. По последним опросам, 
уровень одобрения действий Трампа впервые за время 
президентства чуть-чуть превысил уровень неодобре-
ния. Так что ухудшить его ситуацию демократы точно 
не смогли.

А что же Россия? Не волнуйтесь, все на месте. Неко-
торые наивные комментаторы, включая вашего покор-
ного слугу, высказывались после окончания процедуры 
импичмента, что тема российского вмешательства и во-
обще российский фактор в этом году уже не будут столь 
явными. Публике надоело, доказать что-то политически 
действенное дважды не получилось, надо менять пла-
стинку. Не тут-то было. Все вернулось на круги своя, и 
вот уже разведка предупреждает о вмешательстве Рос-
сии в избирательный процесс, в Конгрессе проводят за-
крытые слушания, а конгрессмены-демократы призы-
вают к новому пакету санкций — теперь за 2020 год. 

Со стороны все кажется анекдотичным. Спецслуж-
бы говорят, что русские опять намерены помочь Трам-
пу (после чего он увольняет и.о. руководителя нацио-
нальной разведки), при этом Сандерса информируют, 
что вездесущие российские хакеры и тролли намерены 
работать на него. Впрочем, для американской публики, 
которая прислушивается к умозаключениям стражей 
закона, противоре-
чия тут нет — «рус-
ский след» давно 
выстроился в 
стройную линию. 
Ведь задача вездесу-
щих агентов Крем-
ля не привести к 
власти в Вашингто-
не конкретного че-
ловека, а внести 
максимальный раз-
брод и шатания в 
американскую по-
литическую систе-
му, а как следствие, 
подорвать демокра-
тию в целом. 

Поэтому — сеять 
рознь, где только 
возможно, поддер-
живать самых ради-
кальных и скан-
дальных кандидатов, лишь бы свар побольше, расша-
тывать доверие ко всем и всяческим институтам. Из 
последних ужасов — русские хакеры и производители 
фальшивых новостей стали маскироваться под пред-
ставителей третьих стран (Иран и пр.), чтобы совсем 
сбить с толку защитников конституционного строя 
(надо полагать, вероятно, что прежде русские специ-
ально не скрывали своей национальной принадлежно-
сти, дерзко вторгаясь в святую святых, чтобы бравиро-
вать собственными возможностями).

Мы можем относиться к этим играм разума как 
угодно, но большинство американцев считают описан-
ную картину правдоподобной, а такие мотивации рус-
ских возможными. Соответственно, кто бы ни стал 
президентом в 2021 году, принципиальных изменений 
на российском направлении не случится. И симпатии 
Трампа к Путину или нежные воспоминания Сандерса 
о свадебном путешествии в Советский Союз — не более 
чем обманчивая упаковка. 

Это по поводу начавшихся у нас дискуссий о том, 
«кто лучше» для России. Никто, и не надо иллюзий. От-
ношения рано или поздно скорее всего изменятся, но 
для этого кардинальные перемены должны произойти 
не на двустороннем, а на глобальном уровне. И тогда в 
Вашингтоне, возможно, посмотрят на Россию сквозь 
другие очки, соотнося свои интересы с международны-
ми процессами. 

А пока правит паранойя, подкрепленная еще и вну-
тренними политическими нуждами, фамилия будуще-
го президента не будет иметь значения для взаимодей-
ствия (точнее его отсутствия) России и США.   

Кто бы ни стал 
президентом 
Соединенных 
Штатов в 2021 
году, принципи-
альных измене-
ний на россий-
ском направлении 
не случится

У Трампа эмоцио-
нальная неуравно-
вешенность, обид-
чивость и импуль-
сивность сочета-
ются с совершен-
но железными 
нервами, а точнее 
с отсутствием 
рефлексии

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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Про Мубарака 
в ближайшее 
время будет напи-
сано много и хоро-
шего и плохого, 
но несомненно, 
что это был силь-
ный и властный 
правитель
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Корреспондент «РГ» побывала на бывших немецких территориях, 
в 1945 году навсегда отошедших к Польше

Новая жизнь на чужой земле
Ариадна Рокоссовская, 
Познань — Щецин — Москва

В 
российском архиве 
хранится постановле-
ние Государственного 
комитета обороны № 
ГКО-7558сс от 20 фев-
раля 1945 года. В нем 
говорится: «Впредь до 
окончательного опре-
деления западных и 

северных границ Польши на бу-
дущей Мирной конференции за-
падную границу Польши следу-
ет считать по линии западнее 
Свинемюнде до реки Одер, с 
оставлением города Штеттина 
на стороне Польши, далее вверх 
по течению реки Одер до устья 
реки Нейсе (западной) и отсюда 
по реке Нейсе (западной) до Че-
хословацкой границы. Север-
ную часть территории Восточ-
ной Пруссии по линии от Совет-
ской границы, севернее насе-
ленного пункта Витайны, далее 
севернее Гольдап, на Норден-
бург, Прейсиш-Айлау, севернее 
Браунсберг, с городом и портом 
Кенигсберг считать в границах 
СССР, а всю остальную часть 
Восточной Пруссии, а также 
Данцигскую область с городом 
и портом Данциг — в границах 
Польши». С этого постановле-
ния началась новая история 
Польши с такими городами, как 
Щецин — бывший Штеттин, 
Вроцлав — бывший Бреслау, 
Эльблонг — бывший Эльбинг, 
Гданьск — бывший Данциг. Что 
думают сегодня потомки о со-
бытиях 1945 года?

Фике из Щецина
В городе Щецин на улице 

Ф а р н а  ( б ы в ш а я  G r o s s e 
Domstrasse — нем.) висит инфор-
мационная табличка, которая 
сообщает, что 21 апреля 1729 
года здесь родилась София Ав-
густа Фредерика Ангальт-
Цербстская, будущая импера-
трица Всероссийская Екатери-
на II. В этом нет ничего удиви-
тельного, ведь Фике, ставшая в 
России Екатериной, как извест-
но, была дочерью князя Кристи-
ана Августа Ангальт-Цербстско-
го, состоявшего на службе у 
прусского короля и дослужив-
шегося до губернатора города 
Штеттина. Штеттин был круп-
нейшим прусским, а затем гер-
манским портом на Балтийском 
море, а к 1939 году — третьим по 
величине городом Германии, 
большинство жителей которого 
поддерживали фюрера.

В начале 1945 года судьба го-
рода резко изменилась. 4—11 
февраля в Ялте проходила 
Крымская конференция с уча-
стием глав правительств трех 
союзных держав: СССР, США и 
Великобритании: Иосифа Ста-
лина, Франклина Рузвельта и 
Уинстона Черчилля. Обсужда-
лись главные вопросы, касав-
шиеся завершения Второй ми-
ровой войны. Самые ожесто-
ченные споры развернулись во-
круг решения «польского во-
проса» — о составе будущего 
правительства страны и ее гра-
ницах. Некоторые восточные 
территории, вошедшие в состав 
СССР в 1939 году, прежде всего 
Вильнюс, Львов и Гродно, после 
войны, с согласия союзников, 
оставались в составе советских 
республик, и за это Польше при-
читалась компенсация на Запа-
де. Именно советская делегация 
предложила включить туда, по-
мимо прочего, город Штеттин. 
Рузвельт не возражал, а Чер-
чилль был настроен негативно, 
заявил, что правительство его 
страны хотело бы сделать такую 
оговорку: «Польша должна 
иметь право взять себе такую 
территорию, которую она поже-
лает и которой она сможет 
управлять. Едва ли было бы це-
лесообразно, чтобы польский 
гусь был в такой степени начи-
нен немецкими яствами, чтобы 
он скончался от несварения же-
лудка». Окончательное утвер-
ждение этого вопроса — под зна-
чительным нажимом советско-
го правительства — состоялось 
уже во время Потсдамской кон-
ференции в конце июля — начале 
августа 1945 года. К этому вре-
мени в четырех округах, сфор-
мированных из отошедших к 

Польше земель, вовсю неофици-
ально распоряжалась польская 
администрация. А с бывших 
восточных территорий — так на-
зываемых «кресов» на границе 
с Украинской и Белорусской 
ССР и из других частей страны 
на «дикий Запад», как тогда го-
ворили, ехали «пионеры». Это 
были поляки, которым предсто-
яло осваивать немецкие и прус-
ские земли, поднимать эконо-
мику, восстанавливать разру-
шенное в ходе боев хозяйство.

Быть или не быть польским
В течение всей войны немец-

кие жители Штеттина жили 
припеваючи. К их услугам был 
рабский труд подневольных ра-
бочих из стран, оккупирован-
ных Третьим рейхом, и имуще-
ство евреев, депортированных в 
1940 году. Безмятежная жизнь 
немецких бюргеров продолжа-
лась до 1945 года. После оконча-
ния Крымской конференции 
местная газета Pommersche 
Zeitung вышла с заголовком 
«Штеттин будет славянским». А 
в марте большинство жителей 
покинули город, он был объяв-
лен крепостью. 26 апреля в 
Штеттин, наполовину разру-
шенный в результате бомбарди-
ровок союзников, вошли совет-
ские войска. Спустя несколько 
дней туда из Познани прибыла 
польская администрация во гла-
ве с только что назначенным го-
родским головой Петром За-
рембой, заработала польская 
почта. Прибывавших каждый 
день специалистов по восста-
новлению хозяйства и бывших 
узников освобождаемых совет-
скими и польскими войсками 
концлагерей селили в оставлен-
ные немцами квартиры. Впо-
следствии они вспоминали, что 
на новом месте иногда обнару-
живали погреба с продуктами и 
даже брошенные незастеленны-
ми постели. 2 сентября 1945 
года несколько десятков поль-
ских детей уже пошли в школу 
номер один, заработавшую в 

Щецине. Одной из учениц этой 
школы была пани Зофья Баб-
чинска-Еленек, в 1947 году пе-
реехавшая вместе с родителями 
из Великобритании.

«Первое воспоминание о го-
роде связано с нашей щецин-
ской квартирой на улице Ку 
Слоньцу: мой игрушечный ба-
рашек, привезенный из Англии, 
выпал в окошко. Также я помню 
наши с мамой прогулки здесь на 
Центральном кладбище. Это же 
прекрасный дендрологический 
парк, и очень близко от нашего 
дома», — рассказывает мне пани 
Зофья. Мы идем по центральной 
аллее третьего по величине в 
Европе кладбища с редкими по-
родами деревьев, мостиками и 
фонтанами. Оно и правда боль-
ше напоминает парк, не зря из-
дание National Traveller поме-
стило его в рейтинг «Семь чудес 
Польши». Неподалеку от цен-
тральной часовни находится во-
енный некрополь, при входе на 
который стоят артиллерийские 
орудия и лежит гранитная пли-
та с надписью: «Военное клад-
бище. 3419 солдат народного 
Войска Польского и Советской 
Армии, погибших в боях за ос-
вобождение щецинской земли». 
Пани Зофья кладет цветы к сте-
ле на советской части кладби-
ща, затем ведет меня к памятни-
ку в конце аллеи: «К нему обыч-
но возлагают цветы 26 апреля». 
«А что, здесь все-таки праздну-
ют день освобождения?» — спра-
шиваю я. «Да, но немногие», — 
вздыхает пани Зофья. Это под-
тверждает пресс-секретарь мэ-
рии Щецина. Он признает, что 
дата в последние годы широко 
не празднуется, говорит мне 
что-то об отношениях России и 
Польши, как будто это может 

иметь какое-то отношение к по-
двигу тех, у чьих могил мы нака-
нуне побывали с пани Зофьей. 
Потом смотрит в календарь за-
планированных мероприятий: 

«Ничего нет. Правда, до апреля 
еще много времени. Может, что-
то изменится». Но уже ясно, что 
пока этим городом, как и всей 
страной, руководят политики 
правоконсервативной партии 
«Право и справедливость», ни-
чего не изменится.

Крепость Штеттин
В пяти минутах пешком от 

аллеи Освобождения, на кото-
рой раньше стоял памятник ос-
вободителям, находится «Центр 
Диалога Przelomy» — часть мест-
ного подразделения националь-
ного музея, повествующая о по-
слевоенной истории города. 
Центр расположился в подвале 
с полом и стенами, выкрашен-
ными черной краской. Школь-
ников, которых в обязательном 
порядке приводят сюда на заня-
тия и экскурсии, при входе 
встречает полотно во всю стену, 
изображающее некие военные 
действия вокруг польского по-
граничного столба с орлом. В 
неразберихе руин и насилия 
можно различить и советского 
солдата, приставившего писто-
лет к затылку поляка. Я, как по-
лагается гостю из другой стра-
ны, следую за директором Аг-
нешкой Кухчинской-Курч, ко-
торая любезно согласилась по-
казать экспозицию, и внимаю 
каждому ее слову. А вот у иду-
щей рядом со мной щецинской 
«пионерки» пани Зофьи то и 
дело возникают вопросы. На-
пример: «Что это за странная 
картина? Откуда на ней поль-
ский партизан? Их не было в 
Щецине». «Это образ. Картина 
не отражает точно историче-
ские реалии. Она передает ат-
мосферу того времени», — отве-
чает пани Кухчинска-Курч. Под 

это меткое определение подпа-
дает практически все, что в 
этом музее касается истории 
Щецина в 1945 году. Повество-
вание ловко перескакивает с го-
рода на страну в целом, факты и 
цифры выбраны явно не случай-
но. Даже слова в описаниях по-
добраны таким образом, чтобы 
передать посетителям негатив-
ное отношение ко всему, что ис-
ходило от Советского Союза. 
Эта часть экспозиции действи-
тельно передает атмосферу, но 
не того, а нынешнего времени. 
Напоследок спрашиваю пани 
Кухчинску-Курч, было ли, по ее 
мнению, освобождение. «Нет, 
знаете, освобождали в нашем 
регионе концлагеря, шталаги, 
дулаги. Когда были бои, города 
брали, а Щецин, где особых боев 
не было, заняли», — отвечает 
пани директор. Как же получи-
лось, что освобождения не 
было, а аллея — есть? Вот и пани 
Зофья, выйдя из черного подва-
ла, который изображает жизнь 
ее и ее родителей, земляков, 
явно расстроена. Она-то пом-
нит, что все было не так.

Крепость Позен
На прощание пани Зофья да-

рит мне книгу воспоминаний 
первого городского головы 

Петра Зарембы «Первый Ще-
цинский год. 1945». В пред-
исловии от редакции читателя 
заботливо предупреждают, что 
«в тексте можно обнаружить 
некоторые пробелы, которые 
сегодня могут неприятно пора-
зить читателя, знакомого с по-
слевоенной историей. Взять 
хотя бы то, что автор пишет о 
Красной Армии, роль которой в 
1945 году была, мягко говоря, 
не только похвальной». Дейст-
вительно, Заремба не мог пред-
полагать, что наступят време-
на, когда историю в его городе, 
да и в стране будут перекраи-
вать в соответствии с полити-

ческими задачами и докроят ее 
до того, что не будет понятно, с 
кем, собственно, поляки воева-
ли во время Второй мировой 
войны, с кем ассоциировать 
себя жителям Щецина и как 
этот город оказался в составе 
Польши. Первый польский мэр 
города, в отличие от нынешне-
го, все видел собственными гла-
зами, всю войну провел в при-
соединенной к фашистской 
Германии Познани и освобо-
дившую его Красную Армию до 
конца жизни вспоминал до-
брым словом. 

И нынешний глава города 
Познань Яцек Яськовяк 23 фев-
раля возложил от имени жите-
лей города венок к памятнику 
советским солдатам на терри-
тории цитадели — последнего 
нацистского бастиона, павше-
го в этот день в 1945 году. В па-
мять об этом событии в пол-
день в Познани завыли сирены. 
В своем выступлении мэр на-
помнил: «75 лет назад в Позна-
ни закончилась гитлеровская 
оккупация, самый ужасный пе-
риод в истории нашего города. 
Закончилось время, когда лю-
дей заставляли бросать все 
свое имущество и в несколько 
минут убираться из своего 
дома. Закончился период, когда 

поляков мучили в нацистских 
тюрьмах. Из общественных 
мест исчезли таблички: «Толь-
ко для немцев». Поляки могли 
снова ходить в театры, пользо-
ваться общественным тран-
спортом, а дети — вернуться в 
школы и учить польский язык.  
Но эту свободу завоевали не 
мы сами. Самым большим был 
вклад Советской армии. Поги-
бло почти шесть тысяч ее сол-
дат».  Яцек Яськовяк призвал 
соотечественников помнить об 
этом, «независимо от того, что 
говорят политики». 

Именно на территории ци-
тадели был открыт музей — до 

1991 года — освобождения По-
знани, а ныне — Музей воору-
жения. Среди экспонатов — 
форма польских добровольцев, 
присоединившихся к 29-му 
гвардейскому стрелковому 
корпусу, сражавшемуся в цита-
дели, а также портрет команди-
ра корпуса генерала Афанасия 
Шеменкова. В мемориальном 
парке установлен памятник ге-
нералу Василию Чуйкову, на 
котором также указано, что он 
— герой Сталинградской битвы. 
Не зря говорят: каков поп, та-
ков и приход. Стоит ли гово-
рить, что Яцек Яськовяк не из 
правящей партии «Право и 
справедливость»? Мэр Позна-
ни принадлежит к оппозицион-
ной «Гражданской платформе» 
и чуть не стал ее кандидатом в 
президенты на назначенных на 
май выборах.

Крепость Эльбинг
Еще одна крепость, павшая 

под натиском советских воинов 
в феврале 1945 года — Эльбинг, 
ныне Эльблонг. Как рассказал 
«РГ» местный историк Михал 
Глок, «в Восточной Пруссии пе-
ред войной разделение проходи-
ло по национальному признаку. 
Например, Гданьск, а тогда Дан-
циг, был «вольным городом» под 
управлением Лиги Наций. Эль-
блонг был прусским, а Гдыня — 
польским городом. В 1939 году 
все они стали Третьим рейхом». 
А 19 мая 1945 года ключи от го-
рода были переданы польской 
администрации. По мнению 
историка, Пруссия должна была 
быть ликвидирована, чтобы 
здесь не было немецкого анкла-
ва. «У этого региона была приви-
легированная позиция еще в 
Третьем рейхе. У Пруссии был 

свой парламент, свой министр-
президент, которым был, хочу 
напомнить, рейхсмаршал Гер-
ман Геринг. И ее было решено 
расчленить, разделить между 
разными странами, чтобы она не 
смогла восстановиться. Сталин 
понимал, что если оставить тут 
немецкий «остров», это может 
иметь непредсказуемые послед-
ствия».

75-летие освобождения горо-
да его руководством не праздно-
валось. Здесь, как и в Щецине, 
культивируется обида за немец-
кое население и архитектуру фа-
шистской крепости, пострадав-
ших в ходе боев. Нужно же было 
что-то придумать, чтобы посте-
пенно избавляться от благодар-
ности советским и, кстати, поль-
ским военным, около трех тысяч 
из которых навсегда остались на 
местном кладбище. Зато во мно-
гих других городах — от Кракова 
до небольшого городка Коло — 
мэры, бурмистры, просто поли-
тики оппозиционных партий 
возлагали и возлагают цветы, го-
ворят трогательные слова, при-
зывают жителей помнить подвиг 
героев и не верить пропаганде 
правящей партии и ее «истори-
ческого филиала» — Института 
национальной памяти.  

Неужели жители Эльблонга 
действительно жалеют о том, 
что город стал польским?  «В 
прошлом году мы праздновали 
год «пионеров», которые вспо-
минали, как они восстанавлива-
ли город, как прокладывали га-
зопровод. И никто из тех, кто де-
лился с нами своими воспомина-
ниями, не сомневался, что это 
стоило того. Не секрет, что сегод-
ня в Польше проводится доволь-
но глупая историческая полити-
ка, которая предполагает, что мы 
жалеем, что русские забрали у 
нас «восточные кресы», но 
никто не задумывается о том, 
что, лишившись этих районов, 
мы автоматически лишились на-
цменьшинств, которые перед 
войной были большой пробле-
мой для Польши. Кроме того, эти 
территории были очень слабо 
развиты, там были бедные кре-
стьянские хозяйства, люди жили 
в мазанках. А на западе мы полу-
чили прекрасные города с отлич-
ной инфраструктурой, развиты-
ми железнодорожными сетями».

…
Должно было пройти не-

сколько десятков лет, чтобы по-
ляки осознали значение обме-
на восточных территорий на 
западные.  Журнал Krytyka 
Polityczna писал: «Польша и ее 
жители передвинулись на за-
пад не только территориально, 
но и цивилизационно и куль-
турно. Даже сам по себе климат 
западных земель с их мягкими 
зимами и долгим периодом 
цветения имел большое значе-
ние хотя бы для сельского хо-
зяйства. Технологические пре-
имущества бывших немецких 
земель перед отставшими от 
жизни восточными «кресами» 
за Бугом тем более не подлежат 
сомнению. В большинстве ни-
жнесилезских семей до сего 
дня сохранились воспомина-
ния переселенцев, потрясен-
ных своими новыми домами с 
водопроводом и электричест-
вом, получивших хозяйства, 
оборудованные всеми возмож-
ными техническими приспосо-
блениями. Правда, чаще это 
вызывало у них не радость, а 
раздражение. Простые кре-
стьяне с востока обычно не 
умели обслуживать сельскохо-
зяйственную спецтехнику, так 
что та зарастала сорняками 
или сразу сдавалась на лом».

Сегодня инфраструктура за-
падных земель все еще выгодно 
отличается от остальных регио-
нов страны. Кроме того, в этих 
регионах выше заработки и уро-
вень жизни в целом, меньше 
безработица, более распростра-
нено владение иностранными 
языками. В современном Щеци-
не, как и во Вроцлаве, Гданьске и 
Эльблонге, а также остальных 
«обретенных землях», как их 
называют поляки, видно, что 
«немецкие яства» пошли «поль-
скому гусю» на пользу, хоть и 
несколько притупили его па-
мять.  

Музей в познаньской цитадели знакомит посетителей с историей освобождения города. Именно здесь в феврале 1945 года шли самые тяжелые и кровопролитные бои.

Щецин — один из крупнейших портовых городов и промышленных центров Польши, с уникальными памятниками истории и архитектуры. В основе планировки старого города — система звездообразных площадей, которые украшают исторические здания в стилях барокко, готики и классицизма. 

А К Ц Е Н Т

Лишившись восточных районов, 
мы автоматически лишились 
нацменьшинств, которые перед войной 
были большой проблемой для Польши

А К Ц Е Н Т

Глава города Познань Яцек Яськовяк 23 
февраля возложил от имени жителей 
города венок к памятнику советским 
солдатам на территории цитадели

После окончания Ялтинской конференции местная газета Pommersche 
Zeitung вышла с заголовком «Штеттин будет славянским». 
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РАКУРС   В лесах появится 
необычная навигация 

Лавочка 
подскажет 

Надежда Макеева 

Этим летом в подмосковных лесах установят скамей-
ки, предназначенные не только для отдыха уставших 
ягодников и грибников, но и способные подсказать им 
дорогу домой.  

Практика показывает: грибной выдался год или не 
очень, а потеряшек в лесах всегда хватает. Причем в 
любой сезон. Бабушки с внуками отправляются поды-
шать свежим воздухом, оставляя дома телефон, город-
ские жители забираются в чащи, не имея элементар-
ных навыков ориентирования... Особенно тяжелым 
выдалось прошлогоднее лето, когда спасатели каждый 
месяц выводили из лесов по 500—1000 заблудившихся 
граждан. Уроки прошлого года лесничие учли — собра-
ли и нанесли на карту самые популярные у грибников 
тропинки, на которых чаще всего терялись люди. Вот 
в этих точках и появятся скамейки-навигаторы. 

«Мы объявили внутренний конкурс на изготовле-
ние лавки с самой простой и понятной навигацией. Уже 
к началу марта каждый филиал «Мособллеса» предста-
вит свой образец, после чего мы выберем лучший и за-
пустим его в производство», — говорит гендиректор 
«Мособллеса» Михаил Чиркун. По его словам, на изго-
товление лавочек с навигацией пойдет валежник, кото-
рый лесники соберут во время весенней уборки уго-
дий. В течение лета скамейки появятся во всех муници-
палитетах области.  

ЖКХ Малонаселенные 
пункты попали в 
программу газификации 

На траве труба 

Ирина Рыбникова 

Областная программа газификации в этом году будет 
скорректирована. Власти снижают сельским поселе-
ниям минимальный порог по числу постоянно зареги-
стрированных жителей. Претендовать на участие в 
программе смогут теперь поселения, в которых про-
живают не 100, как прежде, а 30 человек. 

«Есть большой запрос на газификацию от малочи-
сленных населенных пунктов, а также жителей новых 
улиц, появившихся в уже газифицированных ранее по-
селках», — рассказал журналистам гендиректор «Мо-
соблгаза» Игорь Баранов. И в самом деле обидно, когда 
деревня находится недалеко от газораспределитель-
ной станции, а в программу войти не может, потому 
что не хватает постоянных жителей. А с какой зави-
стью смотрят на соседей те, кто живет на новых ули-
цах, которых еще не было, когда в село пришел газ. По 
предварительным оценкам, таких мелких территорий, 
которым теперь открыт доступ к газу, в области насчи-
тывается более 600. 
«К осени их список 
появится в про-
грамме газифика-
ции, размещенной 
на нашем сайте», — 
пообещал Баранов. 

По его словам, 
стоимость техпри-
соединения к сетям 
для населения в об-
ласти давно дер-
жится на фиксиро-
ванной отметке — 65 тысяч рублей. За эти деньги до-
мовладение подключают к трубе, подведенной к гра-
нице участка. Если нужно тянуть ответвление по 
участку или домовладелец хочет приобрести дополни-
тельное оборудование, стоимость, естественно, возра-
стает. «За последние три года мы в четыре раза увели-
чили темпы газификации. В 2019-м проложили 250 ки-
лометров сетей, дав возможность пользоваться газом 
жителям 51 населенного пункта. План на 2020-й — 250 
километров и 50 поселений», — утверждает Игорь Ба-
ранов. И это без учета корректировки программы, с 
минимальным порогом в 100 постоянных жителей.  

Но в первую очередь специалисты пойдут в поселе-
ния, где удельная стоимость газификации не превыша-
ет 250 тысяч рублей в пересчете на жителя. Это значит, 
что все затраты газовиков на прокладку сети для де-
ревни в 30 дворов не должны превышать 7,5 миллиона 
рублей. А затраты зависят от многого — далеко ли от де-
ревни находится питающий центр, по какой местно-
сти, сухой и влажной, нужно тянуть трубу и как ее 
можно протянуть — по прямой или зигзагообразно… И 
мало проложить — потом эту трубу еще придется об-
служивать. Именно поэтому специалисты говорят: 
если удельная стоимость газификации выходит за рам-
ки 250 тысяч на человека, проще рассмотреть альтер-
нативные способы обеспечения населения топливом. 

Например, с помощью газгольдеров. Как утвержда-
ет министр энергетики Подмосковья Александр Сама-
рин, в области уже имеется два десятка поселений, ис-
пользующих газгольдеры. В основном, правда, это кот-
теджные поселки, чьи состоятельные жители могут по-
зволить себе переплачивать за сжиженный газ. «Но на 
федеральном уровне сейчас рассматривается вопрос о 
том, что можно было бы компенсировать жителям 
сельских поселений разницу между стоимостью при-
родного и сжиженного газа, например, в виде субси-
дий», — говорит Самарин. Ведь газом, даже сжижен-
ным, отапливаться дешевле и проще, чем углем, тор-
фом или дровами.  

ТЕХНОЛОГИИ Для коммунальных жалоб создадут отдельный ресурс 

От души приложено
Ирина Романова 

В 
Подмосковье появится 
приложение, с помощью 
которого жители смогут 

влиять на рейтинг управляю-
щих компаний. Создание ново-
го сервиса анонсировал губер-
натор области Андрей Воро-
бьев. «Нужно убирать с рынка 
нерадивые УК, которые не мо-
гут предоставлять населению 
добросовестные и качествен-

ные услуги», — заявил глава ре-
гиона. 

Рейтингование управляю-
щих компаний в области ведет-
ся уже несколько лет, и оно уже 
существенно проредило рынок. 
Еще семь лет назад подмосков-
ным жилым фондом управляли 
1,7 тысячи компаний, а сегодня 
их 853. В процессе рейтингова-
ния УК получают баллы по не-
скольким показателям, кото-
рые потом превращаются в зве-

зды. Тем, кто получает низшие 
две звезды, дается время на ис-
правление, но если до следую-
щего обновления рейтинга си-
туация не меняется, власти по-
могают жителям организовать 
процесс по смене УК. 

По словам руководителя об-
ластной Госжилинспекции Оль-
ги Фединой, количество жалоб 
на работу управляющих компа-
ний сократилось в несколько 
раз, тем не менее 32 УК в насто-

ящий момент имеют рейтинг из 
двух звезд. Их планируется от-
странить от управления домами 
в ближайшие месяц-два. «Для 
этого мы совместно с предста-
вителями муниципальной влас-
ти проводим с жителями разъя-
снительную работу, иницииру-
ем общие собрания собственни-
ков по переизбранию управля-
ющих организаций», — отмечает 
Федина. Она называет основные 
проблемы, на которые жители 

жалуются чаще всего. Это нера-
ботающие или плохо работаю-
щие лифты, плохая уборка 
подъездов, неисправность две-
рей в местах общего пользова-
ния и неработающее освещение 
в подъездах и во дворах. 

Жалобы жителей учитыва-
ются в общем рейтинге УК, но 
не всегда объективно на него 
влияют. Бывает, например, так, 
что граждане зимой активно 
жалуются на плохую уборку 

тротуаров, а к весне претензии 
вдруг пропадают. И непонятно, 
то ли дворники учли критику и 
стали работать лучше, то ли сол-
нце без их участия растопило 
проблему. А еще некоторые хи-
трят и, засучив рукава, трудят-
ся периодами, прекрасно зная, 
что рейтингование учитывает 
общее годовое количество жа-
лоб. В общем, власти посчитали, 
что будет правильнее собрать 
все претензии граждан к качест-

ву работы УК на отдельном ре-
сурсе, чтобы они не терялись 
среди других критериев рей-
тинга. Так проще анализиро-
вать закономерности в присту-
пах трудолюбия и лени у управ-
ленцев и собирать актуальные 
отзывы об их деятельности. Да и 
решаться коммунальные про-
блемы будут быстрее. 

Приложение должно зарабо-
тать в тестовом режиме уже в 
марте.  

ЗДОРОВЬЕ 

В МОНИКИ 
впервые 
сделали 
операцию 
по пересадке 
сердца 

МАСТЕРА 
СЕРДЕЧНЫХ 
ДЕЛ 
Ирина Рыбникова 

Обладательницей нового сер-
дца стала 46-летняя жительни-
ца Мытищ. Она на ногах пере-
несла инфаркт, который без 
должного лечения привел к 
осложнению — развитию по-
стинфарктной аневризмы лево-
го желудочка. В результате жен-
щина почти потеряла возмож-
ность двигаться — любая самая 
незначительная физическая на-
грузка давала тяжелую одышку. 
Проведя полное обследование 
больной, консилиум врачей 
МОНИКИ постановил: все ме-
тоды лечения в данном случае 
неэффективны, пациентка бу-
дет жить только с донорским 
сердцем.

«У нас прекрасно пересажи-
вали почки, печень. Пересадка 
сердца стала новым этапом в 
развитии института. Чтобы его 
реализовать, мы полтора года 
назад пригласили на работу 
профессора Дмитрия Шумако-
ва — большого профессионала, 
члена-корреспондента Россий-
ской академии наук», — расска-
зал «РГ» директор МОНИКИ 
Дмитрий Семенов. 

В ноябре прошлого года па-
циентка, нуждающаяся в тран-
сплантации сердца, была по-
ставлена на лист ожидания. 
Надо сказать, что ей повезло, 
ждать пришлось не слишком 
долго — подходящий орган поя-
вился в конце января, когда в 
одной из районных больниц 
Подмосковья от острого нару-
шения мозгового кровообра-
щения скончался пациент. Его 
сердце и пересадили жительни-
це Мытищ. 

Операция под руководством 
Шумакова шла 5 часов. Затем 
пациентка несколько дней ле-
жала в реанимации, а сейчас 
переведена в обычную палату и 
постепенно готовится к выпи-
ске. Как говорят врачи, она бу-
дет вести обычный образ жиз-
ни. В космос, конечно, не поле-
тит и олимпийские рекорды 
ставить не сможет, но все ак-
тивности среднестатистиче-
ского здорового человека ей бу-
дут доступны. По идее с донор-
ским сердцем можно даже де-
тей рожать при чуть более тща-
тельном наблюдении врачей.

По прогнозам Дмитрия Се-
менова, в МОНИКИ могли бы 
делать 4—5 подобных тран-
сплантаций в год. Для этого 
имеется все необходимое: и хи-
рургическое оборудование, и 
прекрасно оснащенная реани-
мация, а теперь и собственный 
положительный опыт. А парал-
лельно сотрудники института 
приступают к решению следу-
ющей задачи — проведению в 
стенах МОНИКИ транспланта-
ции легких и поджелудочной 
железы.

Кстати, как рассказал «РГ» 
член-корреспондент РАН Дмит-
рий Шумаков, в листе ожида-
ния на пересадку сердца в Под-
московье на начало 2019 года 
стояли 490 человек. В Москве — 
403. За последние шесть лет чи-
сло пациентов, нуждающихся в 
трансплантации сердца, выро-
сло в два раза. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

153 маленьких жителя Москов-

ской области уже стали участника-

ми проекта «Доступная кардиоло-

гия», в рамках которого главный 

внештатный детский кардиолог 

Минздрава области Альфия Дроз-

дова выезжает в отдаленные муни-

ципалитеты, чтобы провести ос-

мотр детей с патологиями сердеч-

но-сосудистой системы. 

В этом году осмотры состоятся в 

Рузе, Наро-Фоминске, Волоколам-

ске, Егорьевске, Чехове, Клину и 

Рошале. У малышей из этих горо-

дов появится возможность полу-

чить направление на лечение в 

детский многопрофильный клини-

ческий центр Московской обла-

сти. 

ЭКОЛОГИЯ Любая застройка  водоохранных зон в регионе 
теперь ограничена 

О чем молчат берега 

Ирина Рыбникова 

С
удьбой водоохран-
ных зон Московско-
го водопровода за-
интересовалось пра-
вительство РФ. Не 
так давно на портале 
kremlin.ru появился 
утвержденный пре-
зидентом перечень 

поручений по вопросам сани-
тарной охраны источников во-
доснабжения. Он, в частности, 
рекомендует усилить правовой 
режим в этой сфере и обновить 
законодательство, касающееся 
установления актуальных гра-
ниц водоохранных зон. А до 
того — приостановить любое 
строительство на их террито-
рии. 

Напомню, спор вокруг зон 
санитарной охраны Московско-
го водопровода разгорелся в 
конце прошлого года, когда уви-
дело свет совместное постанов-
л е н и е  М о с к в ы  и  о б л а с т и 
№1705-ПП/970/44. Этим доку-
ментом власти двух субъектов 
постановили в вопросах, касаю-
щихся водоохранных зон, ори-
ентироваться на решение ис-
полнительных комитетов Мо-
сковского городского и Москов-
ского областного Советов на-
родных депутатов от 17 апреля 
1980 года. А все остальные пра-
вовые акты — отменить. Почему 
власти решили считать единст-
венно действующим документ 
времен развитого социализма? 
Все просто: остальные право-
вые акты еще старше и прини-
мались сначала Советами На-
родных комиссаров РСФСР в 
1940 и 1941 годах, а потом Со-
ветами Министров РСФСР в 
1952-м, 1971-м и 1974-м.

Первыми забили тревогу жи-
тели Звенигорода. У них водоох-
ранная зона проходит по живо-
писному берегу Москвы-реки с 
видом на главную местную до-
стопримечательность — Савви-
но-Сторожевский монастырь. 
Отсюда идет водозабор, обеспе-
чивающий нужды примерно 
45% жителей Москвы. «Кроме 
того, это единственная прогу-
лочная территория для всего на-

шего микрорайона», — подчер-
кивает председатель террито-
риального общественного само-
управления Верхний Посад Еле-
на Бабакина.  «Чиновники 
просто решили освоить эти бе-
рега и отдали большую часть во-
доохранной зоны под застрой-
ку, карьеры и свалки», — вторит 
ей представитель общественно-
го движения «Наш Звенигород» 
Ирина Шабаш. Прецеденты, ут-
верждают местные жители, 
были — прошлой весной на со-
седнем поле уже возвели забор, 
за которым быстро разверну-
лась прокладка коммуникаций. 
Граждане тогда территорию от-
стояли — не без помощи СМИ. 
Забор снесли, работы прекрати-
ли, но столбы и электроподстан-
ция на поле остались. 

Местных жителей можно по-
нять. Подмосковье активно раз-
вивается. Моргнуть не успеешь, 
а у тебя уже вместо живописно-
го берега — коттеджный поселок 
и выход к воде перекрыт каким-
нибудь частным забором. Но и в 
действиях чиновников есть 
своя логика. Жить по нормам 
1941 года в 2020-м как мини-
мум странно. К примеру, грани-
ца водоохранной зоны Рублев-

ского водопровода в 41-м опи-
сывалась так: «…через селения 
Троицкое-Лыково и Строгино, 
отсюда на Ново-Никольскую 
фабрику селения Козино (…) и 
бывший кожзавод «Солнце». То 
есть частично границы устанав-
ливались по каким-то знаковым 
зданиям, которых давно уже 
нет. Положим, Ново-Николь-
скую фабрику или бывший кож-
завод «Солнце» можно от-
ыскать на старых картах, но как 
быть, если на их месте  стоят по-
стройки, которых в водоохра-
ной зоне быть не должно? Реше-
ние 1980 года в этом случае бо-
лее логично — здесь указаны уже 
конкретные координаты. Вто-
рой охранный пояс, по которо-
му сегодня гуляют жители Вер-
хнего Посада, охватывает тер-

риторию в 1 километр от грани-
цы первого. 

В постановлении 41-го года 
встречаются и совсем архаичные 
нормы. В частности, жителям 
114 поселений, включая Истру и 
Звенигород, запрещается «сдача 
в наем помещений, проживание, 
в том числе и временное (на 
лето), лицам, не связанным с по-
стоянной работой на месте...». В 
этих же населенных пунктах «за-
прещается всякое новое строи-
тельство (...), а также расшире-
ние и переоборудование сущест-
вующих предприятий, домов от-
дыха, санаториев». И что будем 
делать со всем понастроенным и 
сданным в наем? Если руковод-
ствоваться нормами 41 года, 
нужно возвращать и все запреты 
— нельзя же исполнять постанов-
ление только наполовину. К тому 
же часть поселений, упомянутых 
в нем, сегодня утрачены, другие 
слились и поменяли границы — 
их невозможно просто так взять 
и вписать в документ 80-летней 
давности. 

Самое же странное заключа-
ется в том, что ни один из доку-
ментов, принятых в разные 
годы разными инстанциями, не 
отменяет другого. Но в каждом 
из них — свои противоречивые 
формулировки. И чем руковод-
ствоваться при обслуживании и 
развитии водоохранных терри-
торий? Как содержать и благоу-
страивать, на сколько метров 
«растягивать» запреты? Вот 
власти Москвы и Подмосковья и 
договорились считать приори-
тетным только один из доку-
ментов. Кстати, если мерить эти 
водоохранные зоны в гектарах, 
то именно в 1980 году их непло-
хо расширили. «Постановление 
1941 года определяло границы в 

размере 252 тысяч гектаров. Ре-
шение 1980 года увеличило их 
до 314 тысяч», — говорит замми-
нистра экологии и природо-
пользования Подмосковья Ири-
на Стальнова. 

Если жителей области боль-
ше всего пугает возможная за-
стройка, то москвичи пережи-
вают за качество воды, которое 
может ухудшиться при освое-
нии водоохранных территорий. 
«Качество воды в распредели-
тельной сети и в поверхностных 
источниках питьевого водо-
снабжения постоянно контр-
олируется, повода для беспо-
койства нет», — уверяет замна-
чальника отдела надзора за объ-
ектами коммунально-бытового 
назначения и средой обитания 
человека столичного управле-
ния Роспотребнадзора Татьяна 
Косычева. Эксперты надзорно-
го ведомства вообще утвержда-
ют, что сегодня зону санитар-
ной охраны можно безболез-
ненно снизить с 1 километра до 
500 метров — при современных 
технологиях очистки воды это-
го вполне достаточно. 

Впрочем, теперь после пору-
чений президента все споры во-
круг водоохранных зон должны 
потерять свою актуальность. По 
словам экологического активи-
ста Евгения Соседова, разра-
ботка нового законодательства 
о зонах санитарной охраны Мо-
сковского водопровода, кото-
рая будет вестись с участием 
Российской академии наук, мо-
жет занять несколько лет. До по-
явления новых норм никаких 
движений на охраняемых тер-
риториях быть не должно.  

Саввино-Сторожевский монастырь 
в Звенигороде смотрит прямо 
на водоохранную зону. 

Если работники управляющих компаний стараются — и жители довольны, и рейтинги в порядке.

А К Ц Е Н Т

32 управляющие компании с рейтингом 
из двух звезд планируется отстранить 
от управления домами в ближайшие 
месяц-два 

А К Ц Е Н Т

Ни один из документов по зонам сани-
тарной охраны, принятых в разные годы 
разными инстанциями, не отменяет 
 другого. Но в каждом из них — 
свои противоречивые формулировки

Врачи готовятся 
к следующей 
 задаче — проведе-
нию в стенах 
МОНИКИ тран-
сплантации лег-
ких и поджелудоч-
ной железы

Еще совсем недавно жители маленьких деревень о газе могли 
только мечтать. 

Корректировка 
программы откры-
ла доступ к газу 
для жителей 600 
мелких поселений
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ЖИЛЬЕ Регионы скопили на счетах четверть триллиона рублей на капитальный ремонт 

Накапало

Пока проводится по-
вторный конкурс, из-за 
короткого лета време-

ни на проведение работ зача-
стую уже не остается. «В преж-
ние годы мы наблюдали, как в 
Красноярском крае власти во-
обще не проводили конкурсы на 
проведение работ по капремон-
ту — процесс стоял, деньги копи-
лись», — вспоминает Разворот-
нева.

В Ассоциации региональных 
о п е р а т о р о в  к а п р е м о н т а 
(АРОКР) отмечают, что в 2019 
году, несмотря на то, что общий 
объем поступающих на капре-
монт взносов увеличивается, ко-
личество средств на счетах рего-
ператоров снизилось, и эта тен-
денция будет сохраняться. «Про-
блема больших остатков на сче-
тах фондов — это проблема от-
дельных субъектов, которые уже 
сейчас принимают меры по ее 
решению», — отмечают в АРОКР.

При этом, как подчеркивает 
исполнительный директор ас-
социации Анна Мамонова, есть 
ряд факторов, которые не по-
зволяют региональным опера-
торам тратить накопленные 
средства под ноль. Во-первых, 
это сезонность работ: основная 
их часть проводится летом, при-
емка работ — осенью, а оплата — 
зимой. Даже при идеальном 
планировании схемы капиталь-
ного ремонта в течение года 
всегда будет проходить нако-

пление средств на счетах, а в 
конце года или начале следую-
щего — уменьшение. Иногда ра-
боты оплачиваются в январе и 
даже феврале следующего года, 
если, к примеру, подрядчик во-
время не завершил работы или 
устраняет выявленные при при-
емке недочеты. «Это абсолютно 
рядовой рабочий процесс», — го-
ворят в АРОКР.

Во-вторых, — у регоперато-
ров должны быть зарезервиро-
ваны средства на оплату кон-
трактов, работы по которым 
еще не проведены. «Замена лиф-
тов или других конструктивов, 
не зависящих от погодных усло-
вий, может выполняться даже 
зимой, а оплачиваться уже ве-
сной или летом. И под эти рабо-
ты на счете должны быть зало-
жены денежные средства», — от-
мечает Мамонова. В-третьих, 
часть средств должна сохра-
няться на счете регоператора на 
случай чрезвычайных ситуа-
ций. Долю неприкосновенных 
средств определяет каждый ре-
гион самостоятельно, она ва-
рьируется от 3 до 30%, в сред-
нем по стране — 15%.

Увеличивают объем средств 
на счетах и конкурсные проце-
дуры. В торгах побеждает тот 
подрядчик, который значитель-
нее всего уменьшил цену на ра-
боты. Сэкономленный остаток 
средств остается опять же на 
счете регоператора. И, наконец, 

на объем накоплений фондов 
капремонта влияет психология. 
«Ежегодно в декабре у регио-
нальных операторов сущест-
венно увеличивается процент 
денежных поступлений — в кон-
це года люди начинают массово 
закрывать долги», — сообщают в 
АРОКР. В 2019 году собирае-
мость взносов на капремонт в 
декабре увеличилась на 12,5% 
по сравнению с октябрем.

Как отмечают в ассоциации, в 
начале нынешнего года лишь 
118,15 млрд рублей хранились 
на счетах региональных опера-
торов, еще 118,64 млрд лежали 
на специальных счетах, притом 
что спецсчета завели лишь 
12,77% многоквартирных до-
мов.

«Спецсчет — это когда дом ко-
пит деньги на капремонт на сво-
ем счете, а не в общем котле у ре-
гионального оператора», — поя-
сняет Разворотнева. В этом слу-
чае собственники сами должны 

принять решение, что пора де-
лать капремонт и определить, 
какие именно работы нужно 
профинансировать в первую 
очередь. «Очень часто мы на-
блюдаем нерешительность соб-
ственников в этом важном во-
просе», — отмечают в «ЖКХ 
Контроль». В 25 регионах орга-
низация даже проводит бесплат-
ные консультации для владель-
цев спецсчетов о капремонте, в 

том числе по увеличению энер-
гоэффективности дома, что впо-
следствии дает возможность им 
экономить на платежах за ком-
мунальные услуги.

Если собственники решают 
перейти на спецсчет, то через 
год региональный оператор 
обязан перечислить туда все 
деньги, собранные на капре-
монт их дома. «Сегодня мигра-
ция небольшая: в 2019 году око-
ло 1% домов ушли на спецсчета, 
за 5 лет — 5—7%, — говорят в 
АРОКР. — В переводе на деньги 

сумма, причитающаяся к воз-
врату, получается приличная. 
Этот момент необходимо тоже 
учитывать». Объем средств, 
хранящихся на спецсчетах, за 
последний год вырос на 29%. 
«На спецсчетах деньги тратятся 
медленнее, так как требуется 
больше времени, чтобы нако-
пить на ремонт одного кон-
структива. Но сегодня активно 
развивается система рассрочки 
от подрядчиков, кроме того, 
собственники могут выбрать 
вариант повышенного мини-
мального взноса, чтобы бы-
стрее провести капитальный 
ремонт. Варианты существуют, 
все в руках собственников», — 
указывает Мамонова.

«Средства, которые в тече-
ние года не участвуют в ходе ре-
монтных работ, фонды капре-
монта в основном размещают 
на счетах и депозитах, нивели-
руя недополученные взносы на 
капремонт. Доходность с таких 
размещений может быть на-
правлена исключительно на 
сами ремонтные работы», — 
подчеркивает замминистра 
строительства и ЖКХ Максим 
Егоров. Как отмечают в мин-
строе, система капремонта не 
просто вышла на стабильный 
уровень реализации, а оптими-
зируется и улучшается с ка-
ждым годом. В 2019 году все за-
планированные работы по ка-
премонту выполнены в 52 635 

многоквартирных домах, это на 
11,7% больше, чем годом ранее.

«Отмечена новая тенденция 
— переход к комплексному ре-
монту. За один заход на дом ре-
гоператоры выполняют ремонт 
в среднем трех конструктивов. 
Все чаще капремонт синхрони-
зируют и с текущим ремонтом 
подъездов», — говорит Егоров. 
Такие программы действуют, 
например, в Башкирии и Мо-
сковской области.

В минстрое подчеркивают, 
что деятельность всех регопера-
торов максимально публична и 
открыта: ежеквартально публи-
куется отчетность, в которой от-
ражается расходование средств 
по каждому дому, подрядчиков 
отбирают через конкурсы. 

«Обсуждается ряд инициа-
тив, в том числе связанных с тех-
состоянием многоквартирных 
домов, — добавляет Егоров. — 
Технический учет жилищного 
фонда позволит собрать в еди-
ной системе все сведения о со-
стоянии дома, в том числе когда 
были проведены текущий и ка-
питальный ремонты, в каком со-
стоянии находятся отдельные 
конструктивы. Это позволит пе-
ресматривать как краткосроч-
ные, так и долгосрочные про-
граммы капремонта, включая в 
приоритетный порядок ремонта 
те дома или те конструктивы, 
которые в этом нуждаются в 
первую очередь».  

КОШЕЛЕК

СКОЛЬКО ДОЛЖНЫ ПЛАТИТЬ ЗА ЖКХ ЖИЛЬЦЫ ДОМОВ-ПАМЯТНИКОВ
Жильцам ветхих «домов с исто-
рией» в разных городах начали 
приходить неподъемные счета с 
требованием оплатить взносы в 
фонд капитального ремонта, 
многократно превышающие ут-
вержденный властями норма-
тив.

Вот уже второй месяц жите-
лей исторических зданий в Кос-
троме лихорадит: владельцам 
небольших квартир, располо-
женных в бывших барских особ-
няках, начали приходить неви-
данные по суммам счета с пред-
ложением увеличить отчисле-
ния в региональный фонд ка-
премонта. В 2019 году в ряды от-
ветчиков по делам о принуди-

тельном дорогостоящем капре-
монте домов-памятников попа-
ли жители старых купеческих и 
мещанских усадеб на улицах 
Шагова и Комсомольской. Вслед 
за ними неприятные комму-
нальные жировки начали при-
ходить владельцам старых квар-
тир и в других исторических 
кварталах Костромы.

— В январе этого года я полу-
чил невиданную квитанцию за 
услуги ЖКХ: за квартиру пло-
щадью 33 кв. м мне предложили 
заплатить за декабрь… 15 646 
рублей! Я владею этой кварти-
рой с 2004 года, и все это время 
своевременно оплачивал все 
счета за ЖКХ. В платежке за но-

ябрь сумма была адекватная — 
около полутора тысяч, при этом 
ежемесячный взнос в фонд ка-
премонта составлял 262,35 ру-
бля (ставка 7,95 руб./кв. метр). 
Но за декабрь в квитанции 
вдруг появилась графа «пере-
расчет», в которой мне припи-
сали якобы имеющийся долг за 
капремонт в 14 472 рубля. В 
фонде капремонта мне заявили, 
что все предыдущие годы мне 
якобы выставляли счета «не-
правильно», а теперь вдруг на-
числили «как положено», — рас-
сказал «РГ» житель дома-па-
мятника № 12 по улице Сима-
новского в Костроме.

— Наш дом № 12 — памятник 

архитектуры. С дореволюцион-
ных времен в этом доме мало 
что поменялось: тут до сих пор 
нет горячей воды, многие люди 
вынуждены пользоваться об-
щей кухней и туалетом, рассчи-
танным на несколько квартир. 
Стоят ли такие «удобства» 15 
тысяч рублей в месяц? — недоу-
мевают жильцы.

В региональном фонде ка-
премонта «РГ» пояснили, что 
жители старинных многоквар-
тирных домов-памятников по-

лучили квитанции с перерасче-
том, «исходя из установленных 
минимальных взносов и площа-
ди помещения с момента дейст-
вия региональной программы».

Между тем максимально ут-
вержденный размер взноса в ре-
гионе составляет 242 рубля за 
квадратный метр, что в 30 раз 
выше рекомендованного вла-
стями платежа.

Факты завышения взносов за 
капремонт домов-памятников 
корреспонденты «РГ» обнару-
жили и в других городах. В од-
ной только Свердловской обла-
сти сегодня ждут капремонта 
более ста домов-памятников. 
Ветхие объекты исторического 

наследия, попавшие в списки 
регионального Фонда капре-
монта, постоянно сдвигаются в 
хвост очереди. В министерстве 
энергетики и ЖКХ региона за-
являют, что ремонт памятников 
требует совсем других денег — 
намного больше, чем 9—10 ру-
блей за квадрат, которые обыч-
но платят жители. Говорят, за-
траты на «дом с историей» 
выше в три, пять, а то и в семь 
раз. При этом чиновники утвер-
ждают, что проблема не только 

в отсутствии средств, но и опы-
та. Дескать, нужны сертифици-
рованные проектировщики и 
подрядчики, обладающие опы-
том в этой сфере.

Однако руководитель МКУ 
«Екатеринбургский центр по 
охране и использованию исто-
рического и культурного насле-
дия» Леонид Генин считает тему 
надуманной. Все разговоры о 
высокой стоимости капремонта 
были, по его словам, вызваны 
дополнительными затратами на 
получение лицензий для орга-
низаций. В 2018 году срок их 

действия у многих фирм закон-
чился, и возникла паника. Сей-
час проблемы нет. «Таким обра-
зом просто хотят увеличить сто-
имость ремонта объектов исто-
рического и культурного насле-
дия», — утверждает градозащит-
ник. По его словам, реставраци-
онные расценки на памятники 
конструктивизма только на 30—
50 процентов выше обычного 
ремонта, а это реальная, не ас-
трономическая сумма.  

Подготовили Анна Скудаева, 
Татьяна Казанцева

Ремонт памятников в центре города требует совсем других денег — намного 
больше, чем ремонт стандартных многоэтажек в спальных районах.

А К Ц Е Н Т

В одной только Свердловской области 
сегодня ждут капремонта более 
ста домов-памятников

КОНТРОЛЬ

ИНСПЕКТОР 
ДЛЯ ПРОРАБА
Марина Трубилина

За капремонтом многоквартир-
ных домов могут ввести более 
строгий контроль. Оптимиза-
цией его проведения планирует 
заняться Фонд содействия ре-
формированию ЖКХ.

В конце 2018 года в обязан-
ности фонда вошел мониторинг 
деятельности региональных опе-
раторов по проведению капре-
монта. «К сожалению, краткос-
рочные планы работ не во всех 
субъектах выполняются. Они пе-
реносятся, копятся. Граждане 
платят за капремонт, и они долж-
ны получить соответствующую 
услугу, а ее выполнение откла-
дывается», — сказал «РГ» предсе-
датель правления фонда Конс-
тантин Цицин. В связи с этим 
фонд предлагает наделить его 
функциями контроля за капре-
монтом, но на правительствен-
ную комиссию он пока с этим 
предложением не выходил.

По итогам мониторинга в 
2019 году фонд нашел целый ряд 
недочетов в проведении капре-
монта. В частности, капремонт 
проводили в аварийных домах и 
зданиях с высокой степенью из-
носа, были факты оплаты невы-
полненных работ, неподтвер-
жденных затрат, завышения сто-
имости работ. В большинстве ре-
гионов нарушаются сроки реа-
лизации краткосрочных планов 
региональных программ.

В Ассоциации региональных 
операторов капремонта счита-
ют, что контроль за качеством 
ремонта со стороны Фонда со-
действия реформированию ЖКХ 
будет избыточным. «Регоперато-
ры и муниципалитеты являются 
техническими заказчиками и 
контролируют ход капремонта в 
рамках строительных норм и 
правил. Контролируют качество 
выполнения ремонтных работ и 
реализацию региональных про-
грамм капремонта федеральные 
и региональные контрольно-
надзорные органы. По итогам 
2019 года в отношении регопера-
торов было проведено около 11 
тысяч проверок», — отмечают в 
ассоциации.  

СИТУАЦИЯ

ПОДЪЕМНАЯ
СИЛА
Марина Трубилина

В нынешнем году при капре-
монте домов планируется заме-
нить 15 тысяч лифтов. Это на 
12% больше, чем год назад (тог-
да, как сообщает Ассоциация 
региональных операторов ка-
премонта, в планах была замена 
13 347 лифтов). 

По данным Комиссии по во-
просам лифтового хозяйства 
Общественного совета при мин-
строе, сейчас в России из 473 
тысяч лифтов каждый пятый от-
работал срок службы. Ежегодно 
устаревают еще по 10 тысяч 
лифтов. По решению Совета Ев-
разийской экономической ко-
миссии все изношенные лифты 
— более 140 тысяч «подъемни-
ков» — должны быть заменены 
до февраля 2025 года.

В 2019 году региональными 
операторами капремонта были 
заключены контракты на замену 
17 662 лифтов, это на 18% боль-
ше, чем в 2018 году. Лидерами по 
количеству контрактов стали 
Москва, Московская область, 
Краснодарский край, Башкорто-
стан и Крым. «Контракты могут 
заключаться на несколько 
лет», — уточняют в АРОКР.

Осенью прошлого года пред-
седатель Общественного совета 
минстроя Сергей Степашин 
подписал соглашение с Евра-
зийским банком развития об 
инвестициях в замену лифтов. 
Банк намерен вложить в это 10 
млрд рублей, что позволит уже в 
2020—2021 годах заменить пять 
тысяч лифтов. «Уже три региона 
подтвердили свое участие — 
Санкт-Петербург, Приморский 
край, Мурманская область, по-
следний уже запустил конкур-
сные процедуры», — сообщил 
руководитель комиссии Сергей 
Чернышов. Он также отметил, 
что комиссию очень волнует си-
туация на Щербинском лифто-
строительном заводе: «По ито-
гам 2019 года произошло рез-
кое, около 30%, снижение объе-
мов производства продукции. 
Заводом были сорваны 72% 
контрактов с регионами по за-
мене лифтов». Предприятие яв-
ляется флагманом отрасли и без 
него планы по замене лифтов 
оказываются под угрозой.  

КОММЕНТАРИЙ 

Светлана Разворотнева, 
исполнительный директор НП «ЖКХ Контроль»:
— Регионы имеют право на дифференциацию тарифов на капремонт в за-

висимости от этажности дома, его конструктивных особенностей, года 

постройки… Но взимать дополнительную плату за статус памятника ар-

хитектуры или объект культурного наследия по закону нельзя. Хотя все 

понимают, что капремонт обычного здания и дома-памятника — это раз-

ные вещи. Культурное наследие не ремонтируется, а реставрируется. 

Это значит, что нужны специальные проекты, специальные материалы, 

специальные сертифицированные организации-подрядчики, которые 

занимаются реставрированием и имеют в штате соответствующей ква-

лификации специалистов, проводят авторский надзор и пр. Расходы на 

реставрацию в любом случае сильно выходят за пределы взносов, уста-

новленных регионами. Что делать? В Госдуме сейчас обсуждается идея 

установить софинансирование капремонта таких объектов в зависимо-

сти от того, являются ли они памятниками федерального, регионального 

или муниципального значения. Конечно, даже если примут такой поря-

док, это проблему не решит — регионы и муниципалитеты такими деньга-

ми не обладают, а муниципалитеты и подавно.

Мы предлагаем финансировать капремонт таких объектов из федераль-

ной программы «Жилье и городская среда». Ведь глупо реставрировать 

центральную площадь старинного уездного города, а купеческие дома-

развалюшки на ней оставить как есть.

Подготовила Ольга Бухарова

Региональные операторы не могут тратить накопленные средства под ноль. Ремонтные работы часто носят сезонный характер: основная их часть проводится летом, приемка работ — осенью, а оплата — зимой. Даже при идеальном 
планировании схемы капремонта в течение года всегда будет проходить накопление средств на счетах, а в конце года или начале следующего — уменьшение. Иногда работы оплачиваются в январе и даже феврале следующего года.

А К Ц Е Н Т

В 2019 году было завершено лишь 82% 
запланированных работ по капремонту, 
а десять регионов выполнили менее 
половины запланированных работ
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ТЕНДЕНЦИЯ

МЕТР В ЦЕНЕ

Ирина Жандарова 

Рост стоимости новых квартир в 
начале года замедлился. А в не-
которых городах жилье даже ста-
ло дешеветь. К примеру, в Ново-
сибирске недвижимость в янва-
ре потеряла в цене больше про-
цента, в Перми — 0,75%. Но эта 
тенденция кратковременная, с 
началом делового сезона цены 
поползут вверх.

Весь прошлый год рынок не-
движимости удивлял ценовыми 
рекордами. Недвижимость подо-
рожала в среднем на 11%. 
В крупнейших мегаполисах на-
блюдался взрывной рост: во вто-
рой половине 2019-го квартиры 
в Москве прибавили 22%, в 
Санкт-Петербурге — почти 30%. 
Не стоит ожидать, что снижение 
цен станет массовым и затронет 
большое количество городов. 
Ничто не предвещает серьезного 
снижения цен в новом году, от-
метили в «Авито Недвижи-
мость». 

Основным фактором, работа-
ющим на повышение цен в 2019 
году, стал переход на эскроу-сче-
та. И он еще не исчерпал свой ре-
сурс, что будет способствовать 
подорожанию недвижимости и в 
2020-м, считает генеральный 
директор агентства недвижимо-
сти «Бон Тон» Наталия Кузнецо-
ва. К увеличению стоимости жи-
лья привело и сокращение объе-
ма продаж на этапе котлована. 
Традиционно эти квартиры 
были наиболее доступными по 
цене.

На вторичном рынке жилья — 
стагнация. Цены больше не рас-
тут, а спросом пользуются толь-
ко небольшие, ликвидные квар-

тиры. Средняя стоимость ква-
дратного метра на вторичном 
рынке в городах-миллионниках 
за последние три месяца (1 ноя-
бря 2019 года — 1 февраля 2020 
года) выросла всего на 1,3%.  В 
большинстве городов рост не 
превышает 1,5%. Практически 
не продвинулись в цене кварти-
ры Санкт-Петербурга и Самары, 
они показали рост в 0,1 и 0,2% 
соответственно.  Столичная не-
движимость прибавила 0,8%. 
Больше всего выросла стои-
мость жилья в Краснодаре и Пер-
ми (по 2,7%),  а также в Нижнем 
Новгороде (1,9%).

Специалисты отмечают поте-
рю интереса покупателей к квар-
тирам на вторичке. «На протя-
жении последних лет первичный 
рынок усиливал свои позиции. К 
примеру, в Москве по итогам 
2019-го две трети спроса (64%) 
пришлось на объекты вторично-
го рынка. В 2014 году продажи 
готовых объектов от собствен-
ников занимали 87%», — говорит 
Алексей Попов, руководитель 
аналитического центра ЦИАН.

Если ранее двигателем вто-
ричного рынка считался сегмент 
массового жилья в целом, то сей-
час покупатели проявляют инте-
рес только к определенным объ-
ектам — однокомнатным и са-
мым бюджетным двухкомнат-
ным квартирам. Именно здесь 
сделки проходят с премиями, то 
есть выше изначально заявлен-
ной стоимости. С одной сторо-
ны, виной тому непомерно высо-
кие запросы собственников по-
добных лотов: 95% подобных 
квартир имеют завышенную 
цену, с другой — стали скромнее 
запросы покупателей.

«В сегменте двухкомнатных 
и трехкомнатных массовых 
квартир велика доля объектов с 
завышенной стоимостью пред-
ложения — их около 70%, — отме-
чает Сергей Шлома, директор 
департамента вторичного рынка 
«ИНКОМ-Недвижимость». — Но 
продавцы здесь чаще соглаша-
ются на корректировку цен».

Интерес покупателей к вто-
ричному рынку в 2020 году вер-
нется. За счет снижения разни-
цы покупки готового и строяще-
гося жилья, падения девелопер-
ской активности и сокращения 
предложения в новостройках, 
считает Попов.  

По прогнозам, в 2020 году средняя 
стоимость метра на вторичном 
рынке вырастет примерно на 6%.
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Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пунктов 1 и 2 статьи 5 Федерального закона 
«О муниципальной службе в Российской Федерации» в связи с жалобой гражданки Н.Г.Малышевой

город Санкт-Петербург  13 февраля 2020 года
Конституционный Суд Российской 

Федерации в составе Председателя 
В.Д.  Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И. Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджие-
ва, Ю.М. Данилова, Л.М. Жарковой, 
С.М. Казанцева, С.Д. Князева, А.Н. Коко-
това, Л.О. Красавчиковой, С.П. Маврина, 
Н.В.  Мельникова,  Ю.Д.  Рудкина, 
В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности пунктов 1 и 2 статьи 5 
Федерального закона «О муниципаль-
ной службе в Российской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки Н.Г.Малышевой. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявительницей законо-
положения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.П.Маврина, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. В соответствии со статьей 5 Феде-

рального закона от 2 марта 2007 года 
№ 25-ФЗ «О муниципальной службе в 
Российской Федерации» взаимосвязь 
муниципальной службы и государствен-
ной гражданской службы Российской 
Федерации (далее — государственная 
гражданская служба) обеспечивается, в 
частности, посредством единства основ-
ных квалификационных требований для 
замещения должностей муниципальной 
службы и должностей государственной 
гражданской службы (пункт 1), а также 
единства ограничений и обязательств 
при прохождении муниципальной служ-
бы и государственной гражданской 
службы (пункт 2).

1.1. Конституционность приведен-
ных законоположений оспаривает гра-
жданка Н.Г.Малышева (до вступления в 
брак в августе 2018 года она носила 
фамилию Егорова), которая в июне 2017 
года обратилась в администрацию 
Цивильского района Чувашской Респу-
блики с заявлением о приеме ее на дол-
жность муниципальной службы — 
начальника отдела строительства и ЖКХ 
управления экономики, строительства и 
ЖКХ. При этом заявительницей во 
исполнение требований части 3 статьи 
16 Федерального закона «О муници-
пальной службе в Российской Федера-
ции» была представлена собственноруч-
но заполненная и подписанная анкета по 
форме, утвержденной распоряжением 
Правительства Российской Федерации 
от 26 мая 2005 года № 667-р (далее — 
анкета), в которой в пункте 9 «Были ли 
Вы судимы (когда и за что)» ею был 
поставлен прочерк. Решением конкур-
сной комиссии от 22 июня 2017 года 
Н.Г.Егорова (Малышева) была признана 
победителем конкурса на замещение 
указанной вакантной должности и с 26 
июня 2017 года приступила к работе. В 
дальнейшем по результатам конкурсно-
го отбора заявительница была включена 
в кадровый резерв администрации 
Цивильского района Чувашской Респу-
блики и с 23 ноября 2017 года назначена 
на иную должность муниципальной 
службы — первый заместитель главы 
администрации — начальник управле-
ния экономики, строительства и ЖКХ 
администрации Цивильского района 
Чувашской Республики.

Между тем в ходе проверки, прове-
денной в январе 2018 года прокуратурой 
Цивильского района Чувашской Респу-
блики после получения анонимного 
сообщения, было установлено, что при 
поступлении Н.Г.Егоровой (Малышевой) 
на муниципальную службу ею не были 
представлены сведения о судимости, в 
то время как приговором мирового 
судьи судебного участка № 2 города 
Канаша Чувашской Республики от 11 
ноября 2015 года она была признана 
виновной в совершении преступления, 
предусмотренного частью первой статьи 
116 УК Российской Федерации, с назна-
чением наказания в виде штрафа в раз-
мере 8000 рублей. Несмотря на то что 
постановлением исполняющего обязан-
ности мирового судьи судебного участка 
№ 1 города Канаша Чувашской Респу-
блики от 15 сентября 2016 года суди-
мость с заявительницы была снята до 
истечения срока погашения судимости, 
в адрес администрации Цивильского 
района Чувашской Республики по ито-
гам указанной прокурорской проверки 
было внесено представление об устра-
нении нарушений законодательства о 
муниципальной службе и противодейст-
вии коррупции, допущенных при приеме 
Н.Г.Егоровой (Малышевой) на муници-
пальную службу.

Распоряжением администрации 
Цивильского района Чувашской Респу-
блики от  19 февраля 2018 года 
Н.Г.Егорова (Малышева) освобождена 
от замещаемой должности, а трудовой 
договор с нею расторгнут по основа-
нию, предусмотренному пунктом 3 
части 1 статьи 19 Федерального закона 
«О муниципальной службе в Россий-
ской Федерации» (в связи с несоблюде-
нием ограничений и запретов, связан-
ных с муниципальной службой и уста-
новленных статьями 13, 14, 141 и 15 дан-
ного Федерального закона). Увольне-
нию заявительницы предшествовала 
служебная проверка, проведенная 
комиссией, созданной администрацией 
Цивильского района Чувашской Респу-
блики, которая пришла к выводу о том, 
что Н.Г.Егорова (Малышева), поставив 
прочерк в пункте 9 анкеты, заполненной 
при поступлении на муниципальную 
службу, тем самым не указала на нали-
чие у нее судимости, т.е. фактически 
предоставила заведомо недостоверные 
сведения.

Решением Волжского городского 
суда Республики Марий Эл от 6 июля 
2018 года, оставленным без изменения 
апелляционным определением судеб-
ной коллегии по гражданским делам 
Верховного Суда Республики Марий Эл 
от 16 октября 2018 года, отказано в удов-
летворении исковых требований 
Н.Г.Егоровой (Малышевой) к админи-
страции Цивильского района Чувашской 
Республики об обязании выдать копии 
документов, связанных с работой, при-
знании распоряжения об освобождении 
от замещаемой должности незаконным 
и необоснованным и восстановлении в 
должности муниципальной службы, 
взыскании заработной платы за время 
вынужденного прогула и компенсации 
морального вреда. При этом суды крити-
чески отнеслись к доводам заявительни-
цы о том, что при поступлении на муни-
ципальную службу у нее не было умысла 
представить заведомо недостоверные 
сведения, поскольку первоначально она 
указала в пункте 9 анкеты сведения о 
судимости, однако глава администрации 
Цивильского района Чувашской Респу-

блики разъяснил ей ее право не запол-
нять данный пункт по причине указания 
в самом тексте анкеты на необходимость 
его заполнения только при поступлении 
на государственную гражданскую служ-
бу, после чего Н.Г.Егорова (Малышева) 
переписала анкету. Кроме того, суды 
признали не имеющим правового значе-
ния тот факт, что на момент поступления 
Н.Г.Егоровой (Малышевой) на муници-
пальную службу и заполнения ею соот-
ветствующей анкеты судимость с заяви-
тельницы была снята, а деяние, за кото-
рое она была осуждена приговором 
суда, — декриминализовано. По мнению 
судов, основанием для расторжения тру-
дового договора с муниципальным слу-
жащим по инициативе представителя 
нанимателя служит сам факт представ-
ления гражданином при поступлении на 
муниципальную службу заведомо недо-
стоверных или неполных сведений неза-
висимо от того, могли ли они повлиять 
на возможность принятия гражданина 
на муниципальную службу или явиться 
основанием для отказа в заключении с 
ним трудового договора.

В передаче кассационной жалобы 
Н.Г.Малышевой для рассмотрения в 
судебном заседании суда кассационной 
инстанции отказано определением 
судьи Верховного Суда Республики 
Марий Эл от 14 марта 2019 года, кото-
рый, ссылаясь, в частности, на пункт 2 
статьи 5 Федерального закона «О муни-
ципальной службе в Российской Феде-
рации», указал, что на лицо, претендую-
щее на замещение вакантной должности 
муниципальной службы, возлагается 
обязанность сообщения достоверных 
сведений о себе, в том числе касающих-
ся судимости, а также признал несостоя-
тельными доводы заявительницы в 
части оспаривания выводов судов ниже-
стоящих инстанций об обязательности 
заполнения пункта 9 анкеты при посту-
плении на муниципальную службу.

В передаче кассационной жалобы 
заявительницы для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной коллегии 
по гражданским делам Верховного Суда 
Российской Федерации отказано опре-
делением судьи Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 13 мая 2019 года, 
оснований не согласиться с которым не 
усмотрел и заместитель Председателя 
Верховного Суда Российской Федерации 
(письмо от 19 июня 2019 года).

По мнению Н.Г.Малышевой, пункты 
1 и 2 статьи 5 Федерального закона «О 
муниципальной службе в Российской 
Федерации» противоречат Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 12, 
17 (часть 3), 18, 19 (части 1 и 2), 54 (часть 
2) и 55 (части 2 и 3), поскольку возлага-
ют на гражданина, поступающего на 
муниципальную службу, обязанность 
сообщать о наличии у него судимости 
независимо от срока, истекшего с 
момента вынесения судом обвинитель-
ного приговора, а также вступления в 
силу нового уголовного закона, устра-
няющего преступность совершенного 
гражданином деяния, — притом что 
соответствующий пункт анкеты, обяза-
тельной для представления граждани-
ном при поступлении на муниципаль-
ную службу, подлежит заполнению 
только при поступлении на государст-
венную гражданскую службу.

В подтверждение своих доводов 
заявительница приводит, в частности, 
позицию Департамента государствен-
ной политики в сфере государственной 
и муниципальной службы, противодей-
ствия коррупции Министерства труда и 
социальной защиты Российской Феде-
рации, высказанную в письме от 21 
августа 2018 года № 18-0/10/ООГ-1216, 
из которого следует, что информация о 
наличии или отсутствии судимости ука-
зывается гражданином лишь при посту-
плении на государственную граждан-
скую службу, в силу чего у гражданина, 
поступающего на муниципальную служ-
бу, не возникает обязанности заполне-
ния пункта 9 анкеты. Кроме того, в ука-
занном письме отмечается, что в целях 
обеспечения единства ограничений и 
обязательств при прохождении госу-
дарственной гражданской службы и 
муниципальной службы гражданину, 
поступающему на муниципальную 
службу, может быть лишь рекомендова-
но представить информацию о наличии 
либо отсутствии у него судимости, в то 
время как неуказание в анкете данных о 
том, что такой гражданин был судим, 
само по себе не может рассматриваться 
как представление работодателю заве-
домо ложных сведений при заключении 
трудового договора (контракта) и слу-
жить основанием для отказа в поступле-
нии на муниципальную службу.

Аналогичный подход к решению 
вопроса о предоставлении лицом, посту-
пающим на муниципальную службу, све-
дений о судимости применен, в частно-
сти, судебной коллегией по граждан-
ским делам Ульяновского областного 
суда в апелляционном определении от 7 
мая 2013 года № 33-1321/2013, на кото-
рое также ссылается Н.Г.Малышева.

1.2. В силу статей 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации» Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, проверяя по жало-
бам граждан конституционность закона 
или отдельных его положений, приме-
ненных в конкретном деле, рассмотре-
ние которого завершено в суде, и затра-
гивающих конституционные права и 
свободы, на нарушение которых ссыла-
ется заявитель, принимает постановле-
ние только по предмету, указанному в 
жалобе, и лишь в отношении той части 
акта, конституционность которой под-
вергается сомнению, оценивая как бук-
вальный смысл рассматриваемых зако-
ноположений, так и смысл, придавае-
мый им официальным и иным толкова-
нием или сложившейся правопримени-
тельной практикой, а также исходя из их 
места в системе правовых норм; при 
принятии решения Конституционный 
Суд Российской Федерации не связан 
основаниями и доводами, изложенными 
в жалобе.

При этом применительно к вопросу о 
допустимости жалоб граждан на нару-
шение конституционных прав и свобод 
Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно указывал, что 
рамки его компетенции по рассмотре-
нию такого рода жалоб предполагают 
необходимость конституционного судо-
производства в случаях, когда без про-
верки конституционности оспариваемо-
го закона нарушенные права и свободы 
не могут быть восстановлены (опреде-
ления от 10 ноября 2002 года № 281-О, 
от 25 декабря 2007 года № 946-О-О, от 1 
апреля 2014 года № 642-О и др.). По 
смыслу приведенной правовой позиции, 
в ситуации, свидетельствующей о нару-
шении конституционных прав и свобод 
заявителя, обратившегося в Конститу-
ционный Суд Российской Федерации с 
жалобой, и невозможности их восста-
новления иначе, чем посредством 
отправления конституционного правосу-
дия, такая жалоба подлежит принятию к 
рассмотрению Конституционным Судом 
Российской Федерации.

Как следует из представленных 
Н.Г.Малышевой решений судов общей 

юрисдикции, пункт 1 статьи 5 Федераль-
ного закона «О муниципальной службе в 
Российской Федерации» в ее деле непо-
средственно не применялся, в связи с 
чем производство по настоящему делу в 
этой части подлежит прекращению в 
силу пункта 2 статьи 43 и статьи 68 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации».

Что же касается требования заяви-
тельницы о проверке конституционно-
сти пункта 2 статьи 5 Федерального 
закона «О муниципальной службе в Рос-
сийской Федерации», то, признавая ее 
жалобу в соответствующей части допу-
стимой, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации исходит из того, что 
данное законоположение было приме-
нено в деле Н.Г.Малышевой, рассмотре-
ние которого судами общей юрисдик-
ции завершено, а потому вопрос о вос-
становлении предположительно нару-
шенных прав и свобод заявительницы 
может быть разрешен исключительно 
посредством проверки конституционно-
сти указанной нормы, положенной в 
основу соответствующих судебных 
решений наряду с иными правовыми 
нормами, регулирующими отношения, 
связанные с поступлением на муници-
пальную службу и ее прекращением, а 
также определяющими правовое поло-
жение (статус) муниципальных служа-
щих.

Вместе с тем при определении пред-
мета рассмотрения по настоящему делу 
Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает во внимание, что 
жалоба Н.Г.Малышевой на нарушение ее 
конституционных прав пунктом 2 статьи 
5 Федерального закона «О муниципаль-
ной службе в Российской Федерации» 
обусловлена увольнением заявительни-
цы с муниципальной службы по такому 
основанию, как несоблюдение ограни-
чений и запретов, связанных с муници-
пальной службой и установленных ста-
тьями 13, 14, 141 и 15 данного Федераль-
ного закона (а именно пунктом 9 части 1 
статьи 13 — непредставление предусмо-
тренных данным Федеральным зако-
ном, Федеральным законом от 25 декаб-
ря 2008 года № 273-ФЗ «О противодей-
ствии коррупции» и другими федераль-
ными законами сведений или представ-
ление заведомо недостоверных или 
неполных сведений при поступлении на 
муниципальную службу), в связи с неу-
казанием ею в анкете установленной 
формы сведений о судимости.

Исходя из этого предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
является пункт 2 статьи 5 Федерального 
закона «О муниципальной службе в Рос-
сийской Федерации» в той мере, в какой 
он в системной связи с иными положе-
ниями этого Федерального закона слу-
жит основанием для решения вопроса о 
расторжении трудового договора за 
несоблюдение предусмотренных зако-
ном ограничений и запретов, связанных 
с муниципальной службой, с муници-
пальным служащим, не указавшим при 
поступлении на муниципальную службу 
в анкете установленной формы сведе-
ния о судимости.

2. Конституция Российской Федера-
ции провозглашает человека, его права и 
свободы высшей ценностью и — исходя 
из того что права и свободы человека и 
гражданина являются непосредственно 
действующими, определяют смысл, 
содержание и применение законов, дея-
тельность законодательной и исполни-
тельной власти, местного самоуправле-
ния и обеспечиваются правосудием — 
возлагает на государство обязанность 
признавать, соблюдать и защищать эти 
права и свободы (статьи 2 и 18).

Согласно статье 37 (часть 1) Консти-
туции Российской Федерации труд сво-
боден; каждый имеет право свободно 
распоряжаться своими способностями к 
труду, выбирать род деятельности и про-
фессию.

Одной из форм реализации данного 
конституционного права является посту-
пление гражданина на муниципальную 
службу, которая представляет собой 
профессиональную деятельность, осу-
ществляемую на постоянной основе на 
должностях муниципальной службы, 
замещаемых путем заключения трудо-
вого договора (контракта) (часть 1 ста-
тьи 2 Федерального закона «О муници-
пальной службе в Российской Федера-
ции»). Такая профессиональная дея-
тельность связана с реализацией муни-
ципальным служащим особых, публич-
но-правовых, функций, что, в свою оче-
редь, обусловливает право федерально-
го законодателя при осуществлении 
правового регулирования отношений в 
сфере муниципальной службы, исходя 
из задач, стоящих перед данным видом 
публичной службы, принципов ее орга-
низации и функционирования, а также 
необходимости поддержания высокого 
уровня ее отправления, устанавливать 
специальные правила поступления на 
муниципальную службу и ее прохожде-
ния и предъявлять к лицам, поступаю-
щим на такую службу, равно как и к 
лицам, замещающим должности муни-
ципальной службы, специальные требо-
вания, касающиеся не только их про-
фессиональной подготовки, деловых 
качеств, но и морально-нравственного 
уровня.

Как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
применительно к различным видам про-
фессиональной деятельности, связан-
ной с осуществлением публичных фун-
кций (включая муниципальную службу), 
специфика публичной службы предо-
пределяет особый правовой статус госу-
дарственных (муниципальных) служа-
щих, включающий в себя права и обя-
занности государственных (муници-
пальных) служащих, а также налагаемые 
на них ограничения и запреты, связан-
ные с государственной (муниципальной) 
службой, наличие которых компенсиру-
ется в том числе предоставляемыми им 
гарантиями и преимуществами. Гражда-
нин, поступая на такого рода публичную 
службу, добровольно избирает профес-
сиональную деятельность, предполага-
ющую наличие определенных запретов 
и ограничений, связанных с приобретае-
мым им правовым статусом. В силу 
этого введение особых правил поступле-
ния и прохождения государственной 
(муниципальной) службы и требований 
к избравшим ее лицам само по себе не 
может рассматриваться как нарушение 
прав, закрепленных статьями 32 (часть 
4) и 37 (часть 1) Конституции Россий-
ской Федерации (постановления от 6 
июня 1995 года № 7-П, от 30 июня 2011 
года № 14-П, от 21 марта 2013 года 
№ 6-П, от 21 марта 2014 года № 7-П, от 30 
октября 2014 года № 26-П, от 8 декабря 
2015 года № 31-П, от 29 ноября 2016 
года № 26-П; определения от 1 декабря 
1999 года № 219-О, от 3 октября 2002 
года № 233-О и др.).

Вместе с тем, устанавливая ограни-
чения и запреты, связанные с государст-
венной и муниципальной службой, а 
также определяя правовые последствия 
их несоблюдения лицами, поступающи-
ми на соответствующую службу, и госу-
дарственными и муниципальными слу-

жащими, федеральный законодатель 
должен — помимо соблюдения таких 
конституционных принципов демокра-
тического правового государства, как 
приоритет прав и свобод человека и гра-
жданина, справедливость, юридическое 
равенство, соразмерность устанавлива-
емых ограничений конституционно одо-
бряемым целям (преамбула; статья 1, 
часть 1; статья 2; статья 19, часть 1; ста-
тья 55, часть 3, Конституции Российской 
Федерации), — следовать и предписа-
ниям статьи 54 (часть 2) Конституции 
Российской Федерации, согласно кото-
рой юридическая ответственность 
может наступать только за те деяния, 
которые законом, действующим на 
момент их совершения, признаются пра-
вонарушениями. Данное конституцион-
ное требование в широком смысле рас-
пространяется не только на отношения, 
связанные с установлением составов 
различных правонарушений и привлече-
нием к юридической ответственности за 
их совершение, но и на отношения, пред-
полагающие наступление для граждан 
любых неблагоприятных правовых 
последствий, имеющих публично-пра-
вовую природу. С этой точки зрения для 
лиц, осуществляющих профессиональ-
ную деятельность, связанную с осу-
ществлением публичных функций (в том 
числе для муниципальных служащих), 
такого рода неблагоприятные правовые 
последствия несоблюдения ими ограни-
чений и запретов, связанных с публич-
ной службой соответствующего вида, 
могут наступать лишь в случае наруше-
ния указанными лицами законодатель-
ных предписаний, адресованных непо-
средственно им.

3. Единство публичной природы 
государственной и муниципальной 
службы предполагает их взаимосвязь 
(абзац седьмой пункта 1 статьи 3 Феде-
рального закона от 27 мая 2003 года 
№ 58-ФЗ «О системе государственной 
службы Российской Федерации»), кото-
рая, учитывая объективную схожесть 
условий и порядка прохождения данных 
видов публичной службы, обеспечива-
ется в том числе посредством единства 
ограничений и обязательств, налагае-
мых на государственных гражданских и 
муниципальных служащих (пункт 2 ста-
тьи 7 Федерального закона от 27 июля 
2004 года № 79-ФЗ «О государственной 
гражданской службе Российской Феде-
рации», пункт 2 статьи 5 Федерального 
закона «О муниципальной службе в Рос-
сийской Федерации»).

Исходя из этого единство ограниче-
ний и обязательств, налагаемых на госу-
дарственных гражданских и муници-
пальных служащих, представляет собой 
один из принципов построения право-
вых институтов государственной гра-
жданской и муниципальной службы, 
который, будучи закрепленным как в 
законодательстве о государственной 
гражданской службе, так и в законода-
тельстве о муниципальной службе, 
является основой для синхронизации 
правового регулирования отношений, 
связанных с определением правового 
статуса лиц, проходящих службу какого-
либо из указанных видов.

Вместе с тем Конституция Россий-
ской Федерации, провозглашая Россию 
демократическим правовым государст-
вом, относит к основам его конституци-
онного строя признание и гарантирова-
ние местного самоуправления, самосто-
ятельность которого, будучи его основ-
ной сущностной чертой, проявляется, в 
частности, в решении органами местно-
го самоуправления вопросов местного 
значения, а также в том, что эти органы, 
структура которых определяется насе-
лением, не входят в систему органов 
государственной власти (статья 1; статья 
3, часть 2; статьи 12 и 130; статья 131, 
часть 1; статья 132, часть 1).

В силу приведенных положений, 
составляющих конституционную основу 
выделения муниципальной службы в 
самостоятельный вид публичной служ-
бы (в том числе с точки зрения выполня-
емых ею задач, а также принципов ее 
организации и функционирования), вза-
имосвязь государственной гражданской 
службы с муниципальной службой и их 
единая публичная природа сами по себе 
не исключают дифференциации право-
вого регулирования отношений, связан-
ных с поступлением и прохождением 
того или иного вида службы, а также с 
определением правового статуса как 
государственных гражданских, так и 
муниципальных служащих, элементами 
которого, помимо прочего, являются 
налагаемые на указанных лиц ограниче-
ния и обязательства. Соответственно, 
предусмотренное законом единство 
такого рода ограничений и обязательств, 
установление которых относится к 
сфере дискреционных полномочий 
законодателя, само по себе не предпола-
гает их полного тождества.

4. В силу статьи 16 Федерального 
закона «О муниципальной службе в Рос-
сийской Федерации» на муниципальную 
службу вправе поступать граждане, 
достигшие возраста 18 лет, владеющие 
государственным языком Российской 
Федерации и соответствующие квали-
фикационным требованиям, установ-
ленным согласно данному Федерально-
му закону для замещения должностей 
муниципальной службы, при отсутствии 
обстоятельств, указанных в его статье 13 
в качестве ограничений, связанных с 
муниципальной службой (часть 1). При 
поступлении на муниципальную службу 
гражданин представляет документы и 
сведения, перечень которых предусмо-
трен частью 3 статьи 16 названного 
Федерального закона и в числе прочего 
включает в себя собственноручно запол-
ненную и подписанную анкету по форме, 
установленной уполномоченным Прави-
тельством Российской Федерации 
федеральным органом исполнительной 
власти (пункт 2).

Обязанность представления пред-
ставителю нанимателя собственноручно 
заполненной и подписанной анкеты 
установленной формы возлагается и на 
гражданина, поступающего на государ-
ственную гражданскую службу, при 
заключении служебного контракта 
(пункт 2 части 2 статьи 26 Федерального 
закона «О государственной гражданской 
службе Российской Федерации»).

В настоящее время применяется 
единая, утвержденная распоряжением 
Правительства Российской Федерации 
от 26 мая 2005 года № 667-р, форма 
анкеты, подлежащей представлению в 
государственный орган, орган местного 
самоуправления, аппарат избиратель-
ной комиссии муниципального образо-
вания гражданином, изъявившим жела-
ние участвовать в конкурсе на замеще-
ние вакантной должности государствен-
ной гражданской службы, поступающим 
на государственную гражданскую служ-
бу или на муниципальную службу. 
Заполнение данной анкеты предполага-
ет представление соискателем должно-
сти государственной гражданской или 
муниципальной службы сведений о 
себе, необходимых в первую очередь 
для решения вопроса о соответствии его 
требованиям, предусмотренным зако-
ном в отношении лиц, поступающих на 
государственную гражданскую или 

муниципальную службу, а также для 
установления обстоятельств, влияющих 
на возможность конкретного лица осу-
ществлять профессиональную деятель-
ность, связанную с реализацией публич-
ных функций.

Таким образом, утверждая единую 
форму анкеты, подлежащей представ-
лению гражданином при поступлении 
как на государственную гражданскую 
службу, так и на муниципальную службу, 
Правительство Российской Федерации 
руководствовалось принципом взаи-
мосвязи государственной гражданской 
и муниципальной службы, а при опреде-
лении объема сведений, истребуемых 
при заполнении данного документа от 
соискателя должности государственной 
гражданской или муниципальной служ-
бы, исходило в числе прочего из предус-
мотренных федеральными законами о 
соответствующих видах службы ограни-
чений, связанных с государственной 
гражданской и муниципальной службой, 
т.е. обстоятельств, наличие которых 
исключает возможность поступления на 
государственную гражданскую или 
муниципальную службу и прохождения 
соответствующего вида службы.

5. Ограничения, связанные с госу-
дарственной гражданской и муници-
пальной службой, установлены соответ-
ственно частью 1 статьи 16 Федерально-
го закона «О государственной граждан-
ской службе Российской Федерации» и 
статьей 13 Федерального закона «О 
муниципальной службе в Российской 
Федерации». Одним из таких обстоя-
тельств, препятствующих поступлению 
и прохождению как государственной 
гражданской службы, так и муниципаль-
ной службы, является осуждение гра-
жданина к наказанию, исключающему 
возможность исполнения должностных 
обязанностей по должности государст-
венной службы (гражданской службы) 
либо муниципальной службы, по приго-
вору суда, вступившему в законную силу 
(пункт 2 части 1 статьи 16 Федерального 
закона «О государственной гражданской 
службе Российской Федерации» и пункт 
2 части 1 статьи 13 Федерального закона 
«О муниципальной службе в Российской 
Федерации»).

Кроме того, поступлению граждани-
на на государственную гражданскую 
службу (равно как и прохождению госу-
дарственной гражданской службы) пре-
пятствует также наличие у него не сня-
той или не погашенной в установленном 
федеральным законом порядке судимо-
сти (пункт 2 части 1 статьи 16 Федераль-
ного закона «О государственной гра-
жданской службе Российской Федера-
ции»).

Исходя из этого в пункт 9 подлежа-
щей представлению при поступлении на 
данную службу анкеты и был включен 
вопрос: «Были ли Вы судимы, когда и за 
что».

Вместе с тем в отношении граждан, 
поступающих на муниципальную служ-
бу, и муниципальных служащих анало-
гичного ограничения Федеральным 
законом «О муниципальной службе в 
Российской Федерации» не предусмо-
трено. На этом основании, а также учи-
тывая, что установленное пунктом 2 ста-
тьи 5 названного Федерального закона 
единство ограничений и обязательств 
при прохождении муниципальной служ-
бы и государственной гражданской 
службы само по себе не предполагает их 
полного тождества, а значит, и автома-
тического распространения на муници-
пальных служащих такого связанного с 
государственной гражданской службой 
ограничения, как наличие у гражданина 
неснятой или непогашенной судимости, 
сведения о наличии либо отсутствии у 
лица, поступающего на муниципальную 
службу, судимости как таковые не могут 
повлиять на оценку соответствия его 
квалификационным требованиям, пред-
усмотренным законом для замещения 
должностей муниципальной службы, а 
равно не являются безусловно необхо-
димыми для выявления обстоятельств, 
препятствующих принятию данного 
лица на муниципальную службу.

В связи с этим в пункте 9 анкеты 
прямо предусмотрено, что он заполняет-
ся только при поступлении на государст-
венную гражданскую службу, что пред-
полагает отсутствие у гражданина, 
поступающего на муниципальную служ-
бу, обязанности указывать при заполне-
нии анкеты сведения о наличии или 
отсутствии у него судимости.

Поскольку установление для госу-
дарственных гражданских и муници-
пальных служащих различных ограни-
чений, являющихся элементами право-
вого статуса указанных лиц, само по 
себе не выходит за пределы дискреции 
федерального законодателя, приведен-
ное правовое регулирование не может 
рассматриваться как не согласующееся 
с конституционными предписаниями и 
основанным на них принципом взаимос-
вязи государственной гражданской и 
муниципальной службы.

6. Согласно статье 15 (часть 2) Кон-
ституции Российской Федерации органы 
государственной власти, органы местно-
го самоуправления, должностные лица, 
граждане и их объединения обязаны 
соблюдать Конституцию Российской 
Федерации и законы. Несоблюдение 
данного общеправового требования гра-
жданином, желающим реализовать 
право на свободное распоряжение свои-
ми способностями к труду, выбор рода 
деятельности и профессии путем посту-
пления на муниципальную службу и про-
хождения такой службы, и тем самым 
проявление им неуважительного отно-
шения к основанному на данном консти-
туционном требовании правопорядку 
могут поставить под сомнение способ-
ность такого гражданина к ответствен-
ному и добросовестному исполнению 
обязанностей муниципальной службы, 
которые так или иначе связаны с реали-
зацией публичных функций и обуслов-
лены особым правовым статусом муни-
ципального служащего.

Отношение гражданина, поступаю-
щего на муниципальную службу, к кон-
ституционной обязанности соблюдать 
Конституцию Российской Федерации и 
законы проявляется уже при представ-
лении им обязательных для поступления 
на данную службу документов и сведе-
ний о себе (в том числе посредством 
заполнения анкеты установленной 
формы).

Соответственно, представление гра-
жданином при поступлении на муници-
пальную службу подложных документов 
или заведомо ложных, заведомо недо-
стоверных или неполных сведений либо 
непредставление сведений, обязанность 
представления которых вытекает из 
закона, свидетельствует об игнорирова-
нии таким лицом общеправового требо-
вания соблюдать Конституцию Россий-
ской Федерации и законы, что несовме-
стимо с особым правовым статусом 
муниципального служащего.

В связи с этим в Федеральном зако-
не «О муниципальной службе в Россий-
ской Федерации» было установлено, что 
гражданин не может быть принят на 
муниципальную службу, а муниципаль-
ный служащий не может находиться на 
муниципальной службе в случаях, в 

частности, представления подложных 
документов или заведомо ложных све-
дений при поступлении на муниципаль-
ную службу, а также непредставления 
предусмотренных данным Федераль-
ным законом, Федеральным законом «О 
противодействии коррупции» и другими 
федеральными законами сведений либо 
представления заведомо недостоверных 
или неполных сведений при поступле-
нии на муниципальную службу (пункты 8 
и 9 части 1 статьи 13).

При этом, относя совершение гра-
жданином, поступающим на муници-
пальную службу, такого рода действий 
(бездействия) к числу ограничений, свя-
занных с муниципальной службой, 
федеральный законодатель установил и 
правовые последствия несоблюдения 
этих, а равно и иных ограничений в слу-
чае, если гражданин был принят на муни-
ципальную службу. В частности, в силу 
пункта 3 части 1 статьи 19 Федерального 
закона «О муниципальной службе в Рос-
сийской Федерации» несоблюдение 
ограничений и запретов, связанных с 
муниципальной службой и установлен-
ных статьями 13, 14, 141 и 15 данного 
Федерального закона, является основа-
нием для расторжения трудового дого-
вора с муниципальным служащим по 
инициативе представителя нанимателя. 

Вместе с тем непредставление гра-
жданином при поступлении на муници-
пальную службу сведений, обязанность 
представления которых из закона не 
вытекает, само по себе не может свиде-
тельствовать о несоблюдении им как 
общеправового требования соблюдать 
Конституцию Российской Федерации и 
законы, так и установленных Федераль-
ным законом «О муниципальной службе 
в Российской Федерации» ограничений, 
связанных с муниципальной службой, а 
значит, и не должно влечь для такого гра-
жданина, в том числе после поступления 
его на муниципальную службу, правовых 
последствий, предусмотренных законом 
для случаев несоблюдения такого рода 
ограничений (в частности, в виде растор-
жения трудового договора с муници-
пальным служащим по основанию, пред-
усмотренному пунктом 3 части 1 статьи 
19 названного Федерального закона).

Это в полной мере относится к ситуа-
ции, когда лицо, поступающее на муни-
ципальную службу, не указало в анкете 
сведения о судимости (как это было в 
деле Н.Г.Малышевой).

Таким образом, истолкование закре-
пленного пунктом 2 статьи 5 Федераль-
ного закона «О муниципальной службе в 
Российской Федерации» принципа 
единства ограничений и обязательств 
при прохождении муниципальной служ-
бы и государственной гражданской 
службы как предполагающего распро-
странение на муниципальных служащих 
всех ограничений и обязательств, пред-
усмотренных федеральным законом 
для государственных гражданских слу-
жащих, и тем самым — в системной 
связи с иными положениями данного 
Федерального закона — допускающего 
расторжение трудового договора за 
несоблюдение предусмотренных зако-
ном ограничений и запретов, связанных 
с муниципальной службой, с муници-
пальным служащим, не указавшим при 
поступлении на муниципальную службу 
в анкете установленной формы сведе-
ния о судимости, не только расходилось 
бы с конституционными положениями о 
приоритете прав и свобод человека и 
гражданина, а также о соблюдении Кон-
ституции Российской Федерации и зако-
нов (статья 2; статья 15, часть 2; статья 
18 Конституции Российской Федера-
ции), но и приводило бы к выходящему 
за рамки конституционно допустимых 
ограничений прав и свобод ущемлению 
конституционного права на свободное 
распоряжение своими способностями к 
труду, выбор рода деятельности и про-
фессии (статья 37, часть 1, Конституции 
Российской Федерации). Кроме того, 
такого рода истолкование фактически 
означало бы допустимость применения 
в отношении муниципального служаще-
го неблагоприятных правовых последст-
вий при отсутствии нарушения прямых 
правовых предписаний с его стороны и 
тем самым вступало бы в противоречие 
со статьей 54 (часть 2) Конституции Рос-
сийской Федерации.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 2 статьи 5 Феде-

рального закона «О муниципальной 
службе в Российской Федерации» не 
противоречащим Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в какой 
содержащийся в нем принцип единства 
ограничений и обязательств при прохо-
ждении муниципальной службы и госу-
дарственной гражданской службы по 
своему конституционно-правовому 
смыслу в системной связи с иными 
положениями этого Федерального зако-
на не предполагает расторжения трудо-
вого договора за несоблюдение предус-
мотренных законом ограничений и 
запретов, связанных с муниципальной 
службой, с муниципальным служащим, 
не указавшим при поступлении на муни-
ципальную службу в анкете установлен-
ной формы сведения о судимости.

2. Конституционно-правовой смысл 
пункта 2 статьи 5 Федерального закона 
«О муниципальной службе в Российской 
Федерации», выявленный в настоящем 
Постановлении, является общеобяза-
тельным и исключает любое иное его 
истолкование в правоприменительной 
практике.

3. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности пункта 1 
статьи 5 Федерального закона «О муни-
ципальной службе в Российской Феде-
рации».

4. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданки 
Малышевой Наталии Геннадьевны на 
основании пункта 2 статьи 5 Федераль-
ного закона «О муниципальной службе в 
Российской Федерации» в истолкова-
нии, расходящемся с его конституцион-
но-правовым смыслом, выявленным в 
настоящем Постановлении, подлежат 
пересмотру в установленном порядке.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 8-П

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Новокузнецкого муниципального района и 
Общество с ограниченной ответственностью «Шахта Тайлеп-
ская» объявляют о начале проведения общественных обсуж-
дений в форме приема замечаний и предложений по объекту 
государственной экологической экспертизы: проектной до-
кументации «Строительство защитной дамбы «Южная» для 
участка открытых горных работ Карачиякский Расширенный 
ООО «Шахта Тайлепская», включая материалы по оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду (предварительный вариант) по проектной 
документации «Строительство защитной дамбы «Южная» для 
участка открытых горных работ Карачиякский Расширенный 
ООО «Шахта Тайлепская», техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности к проектной документации 
«Строительство защитной дамбы «Южная» для участка откры-
тых горных работ Карачиякский Расширенный ООО «Шахта 
Тайлепская».

Цель намечаемой деятельности: строительство защитной 
дамбы, предназначенной для защиты участка открытых горных 
работ Карачиякский Расширенный ООО «Шахта Тайлепская» 
от затопления в период высоких паводков на р. Кондома.

Место расположения: на территории Новокузнецкого 
муниципального района Кемеровской области, в 37 км южнее 
г. Новокузнецка.

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограни-
ченной ответственностью «Шахта Тайлепская» (юр. адрес: 
654217, Россия, Кемеровская область, Новокузнецкий район, 
ст. Тальжино, ул. Советская, д. 1, каб. 204; почтовый адрес: 
654007, Кемеровская область, г. Новокузнецк, пр. Н.С. Ерма-
кова, д. 9а, офис 449).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 1—2 кварталы 2020 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Новокузнецкого муниципаль-
ного района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
прием замечаний и предложений. 

Форма представления замечаний и предложений — 
письменная.

Материалы по оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду (предвари-
тельный вариант) по проектной документации «Строительс-
тво защитной дамбы «Южная» для участка открытых горных 
работ Карачиякский Расширенный ООО «Шахта Тайлепская», 
техническое задание на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности, журнал регистрации предложений и замечаний будут 
размещены с 28.02.2020 г. по 29.03.2020 г. (включительно) в 
здании муниципального бюджетного общеобразовательно-
го учреждения «Тайлепская основная общеобразовательная 
школа», расположенного по адресу: Кемеровская область, Но-
вокузнецкий район, поселок Тайлеп, улица Школьная, 2. 

Предложения и замечания принимаются до 
29.03.2020 г. (включительно) по адресу: 654007, Кеме-
ровская область, г. Новокузнецк, пр. Н.С. Ермакова, д. 9а, 
офис 449. Часы приема: пн—пт, 8.00—12.00; 13.00—16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Головинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Зюзинский районный суд: 
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Измайловский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;

Коптевский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Преображенский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей  —2 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются до 04.03.2020 в 
Квалификационной коллегии судей г. Москвы по предваритель-
ной записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут 
и во вторник с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по адресу:  
г. Москва, ул. Богородский вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, теле-
фоны для справок и записи: 8 (495) 533 -89 -33, 8 (495) 533 -89 -34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва,  
Новинский бульвар, дом 22(станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей районных судов  
и мировых судей г. Москвы:



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 февраля 2020
среда № 40 (8094)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Актер Юрий Борисов о том, как в него «вселялся 
дух» Михаила Калашникова

Любовь автоматом

Сусанна Альперина

М
ихаил Калашни-
ков создал самый 
известный в мире 
автомат. Это из-
вестно всем. Но 
вот насколько не-
обычной была 
его судьба, знают 
немногие. Сем-

надцатый ребенок в крестьян-
ской семье. В 1930 году его отца 
— Тимофея Калашникова, при-
знанного кулаком, с женой и 
детьми сослали из Алтайского 
края в Томскую область. Войну 
Михаил начинал танкистом… В 
этом году, когда отмечается сто-
летие со дня его рождения и 75 
лет Победы в Великой Отечест-
венной, наконец вышел фильм о 
Калашникове. Премьера прош-
ла в Ижевске, на родине кон-
структора, потом в Москве.

В картине режиссера Конс-
тантина  Буслова только одна 
линия судьбы героя — наверное, 
главная: как появился знамени-
тый автомат. Все остальное по 
касательной, правда, любовной 
уделено чуть больше места. За-
метим: соавтор сценария и один 
из продюсеров — Сергей Бодров-
старший.

В фильме повторили тот же 
ход, что в советском киноше-
девре «Белое солнце пустыни» — 
герой пишет письма домой. 
Только не жене, а матери. На-

стоящие ли письма? Так или 
иначе, разрешение создателям 
картины дала дочь конструкто-
ра, Елена Калашникова.

Самого героя сыграл моло-
дой актер Юрий Борисов (его 
уже знают его по фильмам 
«Бык», «Вторжение», «Т-34», 
«Хрусталь», «Елена»). По его 
словам, на съемках много спори-
ли. «Но в конце каждого рабоче-
го дня все обнимались», — добав-
ляет Ольга Лерман, сыгравшая 
жену Калашникова... За подроб-
ностями «РГ» обратилась к Бо-
рисову.

За сколько вы разбираете и со-
бираете автомат Калашни-
кова? 

ЮРА БОРИСОВ: До фильма я вообще 
не держал его в руках. А когда 
«познакомился» с ним, увидел, 
что он технически очень поня-
тен, его несложно быстро разо-
брать и собрать. Скажем так: за 
время съемок собирать автомат 
я стал быстрее на 7-8 секунд.

Что вы открыли для себя в 
своем герое за время съемок?

ЮРА БОРИСОВ: Скорее, даже не от-
крыл, а почувствовал. Он был 
очень простым, но упрямым. Я  
пытался на съемках быть таким 
же. Мне говорили: может, Ка-
лашников не сделал бы так. Я от-
вечал: я лучше знаю, это мой ге-
рой. Но режиссер, конечно, знал 
по-своему: как мог бы посту-
пить Калашников в определен-
ной ситуации. Мы с ним не 
просто спорили, а бились на-
смерть (смеется). Но приходили 
к компромиссу. Например, сце-
ну с сотрудником НКВД в лесу 
снимали два раза. Я до конца ее 
не понял, у меня до сих пор к ней 
есть вопросы. А у режиссера 
есть ответы. Вначале мы спори-
ли и сняли так, как я хотел. По-
том пересняли, как хотел ре-
жиссер. Многое было непросто 
на съемках. Но тем интереснее. 

Фильм все-таки про то, как 
создавалось оружие, которое, 

конечно, одних защищает. Но 
оно же других — убивает…

ЮРА БОРИСОВ: Так и есть, и это — 
большой философский вопрос. 
Фильм заставляет об этом заду-
маться. Сам Михаил Калашни-
ков написал в конце жизни по-
каянное письмо патриарху. 
Письмо о том, что он отдает себе 
отчет, что именно изобрел. И 
что из оружия, которое он при-
думал для защиты, убивают лю-
дей. И он это понимает. Об этом 
также можно думать после на-
шего фильма. Но если бы в нем 
ставились только эти вопросы — 
получился бы совсем другое 
кино. У нас  — история о том, как 
герою долго не удавалось изо-
брести и довести до совершен-
ства свой автомат. И как, нако-
нец, у него все сложилось.

По-вашему, герой фильма 
«Калашников»  — творец, уче-
ный? Тогда зачем ему нужна 
была любовь? Она же вечно 
отвлекает гениев от главного 
дела их жизни?  

ЮРА БОРИСОВ: В фильме взят очень 
важный кусок из жизни челове-
ка. Не важно, кто он. Речь идет о 
судьбе. Каждый по-своему — 
творец своей судьбы. Кто-то 
посвящает свою жизнь детям, 
кто-то — своей работе, делу, 
творчеству. Период жизни в 
фильме вроде бы короткий. Од-
нако рядом с героем есть де-
вушка, которую сыграла Оля 

Лерман. И для меня это кино 
стало поводом подумать еще и 
о том, как часто мы, мужчины, 
увлекшись каким-то делом, 
пусть даже «делом всей жиз-
ни», перестаем замечать рядом 
с собой женщину. Кажется, у 
нее будто бы нет такого серьез-
ного дела, ее призвание — по-
мочь мужчине. Мы отдаемся 
своей работе настолько, что за-
бываем: жизнь только к ней не 
сводится. Признаюсь, что вна-
чале, когда мы начали снимать, 
я даже не задумывался на эту 
тему. Задумался, пожалуй, бла-
годаря Ольге. Она играла геро-
иню, которая будто готова по-
жертвовать всем ради моего ге-
роя, живет ради него. Он все 
время идет к своей цели, реша-
ет какие-то проблемы. Шел-
шел — и словно не жил все это 
время. Мне хотелось, чтобы в 
конце, когда он выполнил заду-
манное, он это понял. Что на 
пути к мечте не замечал, навер-
ное, ни эту женщину, ни каких-
то других людей вокруг. Мне 
хотелось сказать, что сама 
жизнь и сам путь важнее, чем 
та точка, к которой придешь в 
конце. Что, шагая по дороге 
своей жизни, важно успеть 
увидеть, как прекрасен мир и 
люди вокруг нас. Как бы пафо-
сно ни звучали эти слова.  

А К Ц Е Н Т

В фильме выбрали тот же ход, что и в 
советском киношедевре «Белое солнце 
пустыни» — герой пишет письма домой. 
Только не жене, а матери

МУЗЫКА 

«Зарядье» 
посвятит 
фестиваль 
Бетховену 
и Чайковскому

ДУЭТ 
СИМФОНИЙ
Ирина Муравьева

Это первый фестиваль, кото-
рый представляет продюсер-
ская команда концертного зала 
«Зарядье». Его стартовой идеей 
стали главные музыкальные 
юбилеи года — 250 лет Людвигу 
ван Бетховену и 180 лет Петру 
Ильичу Чайковскому. 
В большом концертном цикле 
под титулом «Бетховен и Чай-
ковский» прозвучат восемь 
программ, впервые представ-
ляющих двух классиков в за-
хватывающем творческом «ду-
эте» в разных жанровых ракур-
сах: симфонической, камер-
ной, вокальной, инструмен-
тальной, театральной музыки. 

Уже на «Открытии» прозву-
чала неординарная программа: 
два сочинения Бетховена и Чай-
ковского, вдохновленные одой 
Фридриха Шиллера «К радо-
сти». Но если Бетховен текстом 
оды, воспевающей братство че-
ловечества и его победное дви-
жение от хаоса к Радости, за-
вершил свою последнюю Девя-
тую симфонию, оставив свое 
духовное завещание с актуаль-
ным призывом «Обнимитесь, 
миллионы», то Чайковский с 
этих же слов начал, по сути, 
свою профессиональную ка-
рьеру, написав на шиллеров-
ский текст дипломную работу в 
Петербургской консерватории 
— кантату «К радости». 

Чайковский к тому времени 
уже прекрасно знал Девятую 
симфонию Бетховена. Она была 
единственной из бетховенских 

симфоний, которой он впослед-
ствии дирижировал. Но при 
жизни Чайковского эти две 
партитуры никогда не звучали 
вместе: он считал, что соперни-
чать с Бетховеном неловко.

Исполнялась Кантата после 
смерти Чайковского очень ред-
ко, но в 2012 году в Германии 
она впервые была сыграна на 
сцене вместе с Девятой симфо-
нией Бетховена ( дирижер То-
мас Зандерлинг). Теперь обе 
партитуры прозвучали вместе 
в России в исполнении Большо-
го симфонического оркестра 
им. П.И. Чайковского и Пра-
жского филармонического 
хора (главный хормейстер Лу-
каш Василек) под руководст-
вом Владимира Федосеева.

Еще одно сочинение Чайков-
ского в авторской редакции 
прозвучит в программе кон-
церта «Подлинный Бетховен. 
Подлинный Чайковский»  (31 
марта): Первая симфония 
«Зимние грезы». Московский 
камерный оркестр Musica Viva 
и Александр Рудин исполнят 
вторую авторскую редакцию 
(всем известна третья редак-
ция) по нотам, которые сейчас 
готовятся к публикации в Ака-
демическом собрании. 

В этой же программе про-
звучит и авторская версия Кон-
церта для скрипки с оркестром 
ре мажор Бетховена, сделанная 
самим композитором в 1807 г. 
За фортепиано — Джордж Хар-
лионе (Великобритания). 

Среди тематических про-
грамм фестиваля: три квартета 
на русские темы Бетховена, по-
священные графу Разумовско-
му, и Струнный квартет № 1 
Чайковского в исполнении 
Квартета имени А. П. Бородина, 
циклы романсов и песен компо-
зиторов, сюжет «Данте и Гете» 
с участием Аллы Демидовой, 
программа «Фатум» (23 мар-
та), представляющая знамени-
тые симфонии композиторов, 
где звучит тема Судьбы — Пя-
тую Бетховена и Четвертую 
Чайковского (в исполнении 
РНО и Андрея Борейко). В фе-
стивале примут участие Васи-
лий Петренко, Максим Емелья-
нычев, Винценц Праксмарер 
(Австрия). А в финале 31 мая 
выступит оркестр без дириже-
ра Персимфанс: будет исполне-
на оратория Бетховена «Хри-
стос на Масличной горе».  

В большом концертном цикле 
«Зарядья» под титулом «Бетховен и 
Чайковский» прозвучат 8 программ.

КИНО Берлинале преподал миру «Уроки фарси»

Жиль и быль
Валерий Кичин

Ф
ильм Вадима Перельмана 
«Уроки фарси» показан 
на Берлинале вне конкур-

са, в рамках Специальных гала-
премьер. И это тот редкий слу-
чай, когда мощь эмоционального 
шока от картины заставляет за-
быть многие ее просчеты.

1942-й, Германия, евреев из 
пересыльного лагеря везут на 
расстрел. По случайности, кото-
рая кажется не слишком убеди-
тельной, бельгийский еврей 
Жиль Кремье только что заполу-
чил книжку персидских легенд, и 
это подсказало ему мысль при-
кинуться персом. 

По столь же счастливому сов-
падению комендант лагеря Кла-
ус Кох собирается после войны 
открыть в Тегеране ресторан и 
ищет перса, который мог бы об-
учить его своему языку. Жиль 
увернулся от расстрела, но попал 
в ловушку: он не знает фарси и 
будет разоблачен. И тогда на ходу 
импровизирует не существую-
щий в природе язык, которому и 
обучает своего палача-спасите-
ля. Такой поворот сюжета сооб-
щает трагикомической истории 
мощнейший саспенс: каждый 
миг может оказаться последним 
в жизни героя, одна неточная ре-
акция, один сбой памяти — и об-
ман будет разоблачен. Фильм 
стремительно катится к финалу, 
не давая зрителям передохнуть и 
критически оценить ситуации, 
придуманные сценаристом Иль-
ей Цофиным. 

Потом, после сеанса, возник-
нет довольно много вопросов к 
логике сюжета. Например, каж-
дый понимает, что язык — не 
просто собрание слов, которые 
нужно запомнить, но и грамма-
тические правила, без которых 
им невозможно пользоваться. И 
когда прилежный Кох читает 

свои стихи, написанные на этом 
несуществующем языке, твоя 
вера в правдоподобие как бы «ре-
ального случая» серьезно покач-
нется. Но во время сеанса ты пол-
ностью поглощен напряженным 
развитием действия, а финал 
даже способен вызвать подобие 
катарсиса. 

Художественная энергия, ге-
нерированная фильмом, ощути-
мо берет верх над любым скепти-
цизмом. Что самое важное: после 
многих признанных шедевров 
кино, литературы и драматургии 
педантичными вопросами лучше 
не задаваться — искусство стро-
ится на условностях.

Впрочем, и по ходу фильма 
неизбежно отметишь, что не-
мецкое окружение дано в почти 
фарсовых тонах — так одномерно 
изображали фашистов в совет-
ском кино времен «Подвига раз-
ведчика». Что по всему фильму 

разбросаны стереотипы из мно-
гих и разных картин о Холокос-
те. Что плоскостное изображе-
ние второстепенных персона-
жей делает их не более чем фун-
кциями — это фон, на котором 
разворачивается главная драма 
отношений между Жилем и Ко-
хом. Их играют аргентинский 
актер Науэль Перес Бискаярт и 
немец Ларс Айдингер, знакомый 
российским зрителям по филь-
му «Матильда».  Бискаярт  с его 
внешностью подростка и огром-
ными глазами на исхудалом 
лице — идеальная фактура для 
роли человека на грани нервного 
срыва, бесконечно уставшего от 
страха ошибиться, нарушить ус-
ловия гибельной игры. Это актер 
сильный, способный без слов 
выразить обуревающие его ге-
роя эмоции, наделив его вро-
жденным чувством собственно-
го достоинства. Вторая, не менее 

главная роль принадлежит Ай-
дингеру. Он ведет базовую тему 
картины — тему человека, полно-
стью зависимого от окружаю-
щих его условий и способного в 

любой момент обратиться в зве-
ря. Этот мотив значительнее и 
универсальнее тем Холокоста и 
даже фашизма — в нем секрет 
всех невзгод, переживаемых че-
ловечеством.  

Его лицо со вздувшимися жи-
лами в момент, когда Кох уличает 
Жиля во лжи, исчерпывающе вы-
разит метаморфозы, которые 
производит со всеми нами поли-
тическая или социальная конъ-
юнктура. Именно за такие актер-
ские свершения прощаешь филь-
му отдельные несообразности — 
их в большинстве просто не заме-
чаешь.  Премьера «Уроков фар-
си» состоялась в Берлине через 
три дня после террористическо-
го акта в Ханау.  Актуальность 
фильма была подтверждена оче-
редной современной трагедией. 
Как сказал на пресс-конферен-
ции Вадим Перельман, «мы хоте-
ли показать, что Холокост — не 
просто некая аномалия, вызван-
ная какой-то одной конкретной 
политической или исторической 
ситуацией. Эта история может 
повториться в любой момент в 
любой стране мира».  

Интеллигентный Кох превратится в 
зверя, когда уличит Жиля с его 
несуществующим языком во лжи.

«ПУСТЬ СПЕЦИАЛИСТЫ 
ВЫЙДУТ…»
Дискуссия вокруг судьбы наследия выдающегося рос-
сийского художника и философа Н. К. Рериха и его се-
мьи напомнила мне старую историю советского вре-
мени. Один большой начальник, которому надоела пе-
репалка во время совещания между профессиональны-
ми историками искусства и чиновниками от культуры, 
произнес весьма примечательную фразу: «Пусть спе-
циалисты выйдут, и мы примем решение». Сегодня го-
лос профессионалов слишком часто теряется в гуле 
разгневанной общественности, которая полагает себя 
истиной в последней инстанции. 

Понимаю, что, сделав подобное заявление, вступил 
на минное поле, где легко, как говорил в детстве мой 
старший сын «подвзорваться», — порой простой здра-
вый смысл выглядит как «безумство храбрых». Ни в 
коей мере не хочу быть ни безумным, ни храбрым, до-
статочно сохра-
няться в пределах 
разумной целесоо-
бразности. Не ставя 
под сомнение бла-
городные мотивы, 
которыми продик-
тованы действия 
Международного 
центра Рерихов и 
Национального ре-
риховского комите-
та, с уважением от-
носясь к памяти Л. 
В. Шапошниковой, 
чья дружба и сотрудничество с С. Н. Рерихом во мно-
гом определила и ее судьбу и судьбу наследия Рерихов 
в нашей стране, считаю, что было бы в высшей степени 
неразумно не обратить внимания на позицию лидеров 
музейного сообщества России, высказавшихся в том 
числе и в письме президенту России В. В. Путину. Су-
ждение высоких профессионалов, изложенное в этом 
обращении, безусловно, далеко от узкокорыстных ин-
тересов. Уверен, что оно ускорит принятие решения, 
которое удовлетворит обе стороны диалога. К чинов-
никам общество относится с незаслуженным с моей 
точки зрения предубеждением — и это еще как-то объя-
снимо. Но хочется, чтобы оно с большим доверием от-
носилось к специалистам, от которых нередко зависит 
не только судьба культуры, но и судьба народа.

На протяжении столетий взаимное недоверие об-
щественников и профессионалов как дамоклов меч ви-
сит над теми сферами, которые в той или иной степени 
затрагивают интересы обеспокоенных граждан. При-
чем сферы эти могут меняться во времени. Это не толь-
ко культура, образование, наука, спорт или медицина. 
Можно вспомнить, к примеру, про институт Инквизи-
ции — «Святой отдел расследований еретической гре-
ховности», который несколько столетий занимался 
расследованием феномена: виновен ли тот или иной 
подозреваемый действительно в греховной ереси. При 
всех жестокостях этот орган в том числе и ограждал не-
виновных от самосуда разъяренной толпы. Количество 
мнимых ведьм и оборотней, утопленных или сожжен-
ных по воле соседей или односельчан, было бы куда 
больше, если бы не расследования и вердикты церков-
ных профессионалов. При том что мы все еще живем в 
плену просветительских образов о «пылающих ко-
страх инквизиции», профессиональные историки зна-
ют, что за все время этим не самым гуманным институ-
том католической церкви к смертной казни было при-
говорено чуть меньше тысячи человек. Оставь реше-
ние вопроса о ереси непрофессиональной пастве — чи-
сло смертей увеличилось бы на порядки.

Понимаю, что приведенный мною исторический 
пример слишком резок, но в данном случае это умест-
ная резкость. Правота гражданского большинства, та, 
что составляет основу любой демократии, хороша при 
устройстве социальной жизни, но далеко не всегда 
предпочтительна при решении иных, сугубо професси-
ональных проблем. Можно сколько угодно часто вспо-
минать высказывание Уинстона Черчилля из высту-
пления в британ-
ской Палате общин 
11 ноября 1947 года 
о том, что «демо-
кратия — наихудшая 
форма правления, 
если не считать всех 
остальных», — вряд 
ли вы станете све-
рять с обществен-
ным мнением свою 
необходимость вы-
лечить ту или иную 
болезнь. Вы просто 
обратитесь к опыт-
ному врачу. Причем, как известно, модные врачи не 
всегда лучшие.

Ни в коей мере не хочу проявлять профессиональ-
ного высокомерия. Знаю, что у специалистов той или 
иной сферы нередко формируется групповой эгоизм, 
они оказываются лоббистами своего рода деятельнос-
ти. Они могут включать те или иные механизмы гра-
жданского общества для достижения своих целей. Но в 
решении профессиональных проблем предпочитаю 
доверять именно им.

К тому же надо понимать, что современное россий-
ское общество (как, впрочем, и общества других раз-
витых и развивающихся стран) далеко неоднородно. 
Некоторые социологи полагают, что в России никогда 
не было столь сложной и разнообразно ориентирован-
ной структуры общественной жизни. Именно поэтому 
так трудно принимать однозначные, «единственно 
верные» решения. При том, полагаю, не буду оригина-
лен, если замечу, что нынешнее российское общество в 
большинстве своем (пусть и далеко не абсолютном) до-
статочно консервативно. Запрос на перемены ужива-
ется с уверенностью в том, что все перемены к худше-
му. Это противоречие парадоксально влияет на обще-
ственные настроения, что, впрочем, характерно для 
российской жизни не только в ХХI столетии. Далек от 
мысли, что гражданское общество в нашем Отечестве 
не проделало значительный путь в своем развитии. И 
сегодня не повторю с полной уверенностью вслед за А. 
С. Пушкиным, что правительство «единственный ев-
ропеец» в России. Хотя бы потому, что в нынешней ев-
ропейской общественной жизни и в общественной 
мысли существуют заблуждения, которые не выдержи-
вают профессиональной критики.

Современный мир усложнился настолько, что без 
высокопрофессионального анализа, без всесторонних 
экспертных оценок происходящего легко совершать 
непростительные ошибки. Уверен, что именно об этом 
думал Н.К. Рерих, когда призывал человечество к миру 
в культуре и через культуру. •

Сегодня голос про-
фессионалов 
слишком часто 
теряется в гуле 
разгневанной 
общественности

Запрос на переме-
ны не только в XXI 
веке уживается с 
уверенностью в 
том, что все пере-
мены к худшему

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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В картине Константина Буслова 
главная линия судьбы героя: как 
появился знаменитый автомат.

Справка РГ

Вадим Перельман — украинец, живущий в Канаде, в 2003 году дебю-

тировал драмой «Дом из песка и тумана», получившей три номина-

ции на премию «Оскар». В титрах его нового фильма среди стран-

производителей значатся Россия, Германия и Белоруссия, среди его 

российских продюсеров — Илья Стюарт, Мурад Османн, Тимур Бек-

мамбетов, Павел Буря, Рауф Атамалибеков… Сценарий написан на 

русском языке, фильм идет на немецком. Несуществующий язык, 

имитирующий фарси, был разработан в сотрудничестве с россий-

скими лингвистами.

Остросюжетная картина с первоклассными актерскими работами 

имеет, я полагаю, хороший зрительский потенциал и может претен-

довать на коммерчески ориентированные международные призы, 

включая «Золотой глобус».
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Берлинский кинофестиваль: все 
новости на сайте
rg.ru/sujet/6354
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В соответствии с Федеральным законом 
от 10 июня 2008 г. № 76-ФЗ «Об обще-
ственном контроле за обеспечением прав 
человека в местах принудительного содер-
жания и о содействии лицам, находящим-
ся в местах принудительного содержания» 
с 1 июля по 31 декабря 2019 г.:

в правомочном составе образованы 
следующие общественные наблюда-
тельные комиссии субъектов Россий-
ской Федерации:

1) г. Москвы (решение совета ОП РФ от 
07.10.2019 г. №63-С, состав в количестве 
40 человек (Аганин Александр Сергеевич, 
Аристов Сергей Вячеславович, Беспалов 
Кирилл Николаевич, Бойко Дмитрий Ген-
надиевич, Боронин Вадим Геннадьевич, 
Васильев Виктор Михайлович, Волков Ге-
оргий Рудольфович, Волкова Любовь Ва-
сильевна, Галочкин Дмитрий Евгеньевич, 
Демидко Владимир Александрович, Де-
рюгин Александр Андреевич, Дружинина 
Ольга Леонидовна, Енаев Дамир Растямо-
вич, Зуев Николай Дмитриевич, Иванов 
Георгий Сергеевич, Каретникова Евгения 
Николаевна, Ким Константин Владимиро-
вич, Киселев Сергей Александрович, Клин 
Борис Львович, Кузнецов Дмитрий Вале-
риевич, Литвинович Марина Алексеевна, 
Лоскутова Валерия Сергеевна, Любименко 
Сергей Александрович, Маношин Кирилл 
Игоревич, Масюк Елена Васильевна, Ме-
лентьев Дмитрий Александрович, Мель-
ников Алексей Владимирович, Меркачева 
Ева Михайловна, Митин Андрей Влади-
мирович, Носов Дмитрий Юрьевич, Пер-
вушкин Николай Дмитриевич, Решимов 
Андрей Андреевич, Сафошин Александр 
Викторович, Тарасов Владимир Алек-
сандрович, Тимощенко Руслан Алексее-
вич, Ульянцев Петр Петрович, Фоминых 
Максим Валерьевич, Хуруджи Александр 
Александрович, Шамшутдинов Марат 
Шамилевич, Эберт Богдан Александро-
вич), местонахождение: 127051, г. Моск-
ва, 1-й Колобковский пер., д. 17, стр. 1);

2) г. Санкт-Петербурга (решение сове-
та ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 40 человек (Баишев Марат 
Рашидович, Бакулина Татьяна Викто-
ровна, Белов Петр Юрьевич, Бондарев 
Алексей Дмитриевич, Вишневская Ирина 
Григорьевна, Горелов Эдуард Александ-
рович, Дегтярев Вадим Анатольевич, Де-
нежко Владимир Вячеславович, Денисов 
Никита Анатольевич, Дмитриев Кирилл 
Александрович, Земсков Сергей Владими-
рович, Ипатова Кира Александровна, Ко-
миссарчук Олег Юрьевич, Копьяк Антон 
Сергеевич, Корпусов Эдуард Васильевич, 
Красавцев Георгий Станиславович, Крю-
ков Александр Владимирович, Кузьмин 
Алексей Юрьевич, Куляев Кирилл Сер-
геевич, Мазаев Александр Васильевич, 
Малков Андрей Витальевич, Марков Ан-
дрей Александрович, Миссуловин Антон 
Леонович, Морозов Алексей Андреевич, 
Некозакова Анастасия Николаевна, Ники-
шов Валентин Анатольевич, Орлов Алек-
сандр Сергеевич, Пастыр Николай Иоси-
фович, Пирогов Алексей Александрович, 
Прокофьева Виктория Валерьевна, Сазин 
Виталий Сергеевич, Солдунов Валерий 
Михайлович, Третьяков Дмитрий Олего-
вич, Федотов Сергей Иванович, Франтов 
Владислав Александрович, Холодов Алек-
сандр Львович, Шабанов Станислав Алек-
сандрович, Шахова Елена Владимировна, 
Шевелева Светлана Викторовна, Ширшов 
Роман Валерьевич), местонахождение: 
191124, г. Санкт-Петербург, пр-т Суворов-
ский, д. 62);

3) Республики Адыгея (решение совета 
ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав в 
количестве 12 человек (Агержаноков Сул-
тан Давлетбиевич, Бельгушев Сергей Хан-
гериевич, Духу Аскер Еристемович, Мит-
рий Виктор Иванович, Панеш Аскербий 
Исмаилович, Семёнов Александр Алек-
сандрович, Сиотокова Наталья Александ-
ровна, Татлок Адам Изоликович, Токарев 
Роман Владимирович, Угрехелидзе Дмит-
рий Дмитриевич, Хачак Рустам Асланбе-
чевич, Цеев Юрий Кандаурович), место-
нахождение: 385000, Республика Адыгея, 
г. Майкоп, ул. Пионерская, д. 189);

4) Республики Башкортостан (решение 
совета ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, со-
став в количестве 16 человек (Адигамов 
Марат Шаукатович, Бикбулатова Карина 
Сергеевна, Галямов Азат Мидехатович, 
Дерябин Олег Валерьевич, Доценко Юлия 
Николаевна, Дремина Александра Алек-
сандровна, Дьякова Лариса Геннадиевна, 
Исхаков Денис Валерьевич, Коробков Ев-
гений Николаевич, Литвинова Ирина Фа-
ритовна, Мухамедьянов Мавлет Имамович, 
Набиулина Ильмира Равильевна, Салов 
Сергей Владимирович, Халиков Валерий 
Кимович, Хетчиков Олег Александрович, 
Чеботарев Илья Анатольевич), местона-
хождение: 450112, Республика Башкортос-
тан, г. Уфа, ул. Архитектурная, д. 24);

5) Республики Дагестан (решение сове-
та ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 10 человек (Абдулагатова 
Анисат Мукаиловна, Абдулаев Камиль 
Магомедович, Альчиева Кистаман Маго-
медшапиевна, Аскерханова Ума Ахмедпа-
шаевна, Гаджиева Зульфия Багатаровна, 
Муртазалиев Гаджимурад Магомедович, 
Мусалов Зайирхан Тажудинович, Омаров 
Омар Нурутдинович, Тарасов Денис Вла-
димирович, Хурбеков Магомед Хамидо-
вич), местонахождение: 367000, Респуб-
лика Дагестан, г. Махачкала, пл. Ленина, 
д. 2, каб. 14);

6) Республики Калмыкия (решение сове-
та ОП РФ от 15.07.2019 г. №41-С, состав в 
количестве 5 человек (Баранов Денис Вла-
димирович, Крылова Елена Викторовна, 
Лазарев Игорь Михайлович, Худогулова 
Валентина Борисовна, Чильгирова Оксана 
Аркадьевна), местонахождение: 358011, 
Республика Калмыкия, г. Элиста, 5 мик-
рорайон, д. 7а);

7) Республики Коми (решение совета 
ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав в 
количестве 27 человек (Агаханов Фазир 
Тагирович, Аминев Рифкат Султанович, 
Бушуев Эдуард Николаевич, Вирзум Еле-
на Сергеевна, Ганова Людмила Ивановна, 
Есев Игорь Викторович, Зобнев Андрей 
Валерьевич, Киселева Галина Викторов-

на, Клюпа Вадим Владимирович, Короле-
ва Ирина Геннадьевна, Лобанов Василий 
Петрович, Максимова Любовь Анатольев-
на, Меликсетян Гагик Рубенович, Минин 
Сергей Владимирович, Новосёлов Сергей 
Юрьевич, Ончева Мухассама Хамзинов-
на, Павлов Борис Григорьевич, Пильке-
вич Николай Михайлович, Пипунырова 
Надежда Васильевна, Писцов Анатолий 
Петрович, Поган Сергей Сергеевич, Рыль-
ченко Павел Владимирович, Светличный 
Игорь Михайлович, Терентьева Татьяна 
Ивановна, Федькович Михаил Михайло-
вич, Чупров Валерий Тимофеевич, Щерби-
на Елена Васильевна), местонахождение: 
167000, Республика Коми, г. Сыктывкар, 
ул. Интернациональная, д. 108, оф. 103); 

8) Республики Марий Эл (решение сове-
та ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 9 человек (Горнев Роман Ва-
димович, Гусаков Николай Юрьевич, Куз-
нецов Евгений Иванович, Леонов Алексей 
Николаевич, Люперсольский Сергей Ле-
онидович, Николаев Юрий Валерьевич, 
Францек Сергей Вадленович, Чернышев 
Евгений Витальевич, Яликов Дмитрий Ве-
ниаминович), местонахождение: 424003, 
Республика Марий Эл, г. Йошкар-Ола, ул. 
Зарубина, д. 25);

9) Республики Мордовия (решение сове-
та ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 11 человек (Гордеев Степан 
Александрович, Коблова Галина Василь-
евна, Крутов Валерий Викторович, Кули-
ков Михаил Иванович, Кучин Николай 
Васильевич, Меньшойкин Владимир Гав-
рилович, Мухаев Руслан Раисович, Самы-
лин Вадим Георгиевич, Сергеенко Алек-
сандр Александрович, Шикина Галина 
Викторовна, Ямашкин Сергей Петрович), 
местонахождение: 430030, Республика 
Мордовия, г. Саранск, ул. Строительная, 
д. 13);

10) Республики Татарстан (решение 
совета ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, со-
став в количестве 11 человек (Балафендие-
ва Гулия Гумаровна, Баязитов Илдар Раф-
катович, Гаврилкин Евгений Викторович, 
Гайнутдинов Азат Галимзянович, Гель-
мутдинова Малика Рафкатовна, Дмитриев 
Александр Николаевич, Зарипов Альберт 
Якубович, Исмагилов Ильгам Фатхирах-
манович, Сатдинов Ильнур Амерхайде-
рович, Трошина Тамара Владимировна, 
Тутаева Наталья Евгеньевна), местона-
хождение: 420029, Республика Татарстан, 
г. Казань, ул. 8 Марта, д. 18б);

11) Республики Хакасия (решение сове-
та ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 8 человек (Винников Сергей 
Сергеевич, Карлов Сергей Викторович, 
Колмакова Ольга Анатольевна, Крафт 
Ольга Петровна, Романова Татьяна Нико-
лаевна, Фархутдинов Марат Батырович, 
Халиман Ирина Ивановна, Шаповаленко 
Ирина Александровна), местонахожде-
ние: 655017, Республика Хакасия, г. Аба-
кан, ул. Щетинкина, д. 18, каб. 412);

12) Чеченской Республики (решение со-
вета ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 7 человек (Асуханов Беслан 
Исаевич, Ахмаев Руслан Абдулаевич, Ка-
гирова Тамара Ахмедовна, Коваленко 
Сергей Станиславович, Межиева Хадижа 
Билаловна, Миссербиева Лариса Докуев-
на, Уздорбиев Абдулхамид Кутурбеевич), 
местонахождение: 364903, Чеченская Рес-
публика, г. Грозный, пр. Путина, д. З, оф. 
1);

13) Чувашской Республики (решение со-
вета ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 9 человек (Абукина Ольга 
Николаевна, Бондарев Евгений Викторо-
вич, Булыгина Ирина Евгеньевна, Васянин 
Владимир Анатольевич, Иванова Луиза 
Анатольевна, Лукин Кирилл Владимиро-
вич, Самостюк Сергей Игоревич, Семедо-
ва-Полупан Нина Григорьевна, Фомичев 
Михаил Викторович), местонахождение: 
428004, Чувашская Республика, г. Чебок-
сары, пл. Республики, д. 2, каб. 118);

14) Алтайского края (решение совета 
ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав в 
количестве 18 человек (Афанасьев Виктор 
Владимирович, Бабайцев Петр Василь-
евич, Банников Александр Викторович, 
Булгакова Валентина Ивановна, Геворгян 
Гарик Меграбович, Горшков Владимир 
Иванович, Гусев Борис Павлович, Дема-
ков Руслан Александрович, Детков Алек-
сей Петрович, Добровольский Максим 
Михайлович, Зинатуллин Артем Констан-
тинович, Каграманян Арсен Георгиевич, 
Карпова Маргарита Борисовна, Кирю-
шина Любовь Юрьевна, Леонтьева Дарья 
Сергеевна, Попов Владимир Иванович, 
Стороженко Александр Александрович, 
Чугунцов Тимур Владимирович), место-
нахождение: 656022, Алтайский край, г. 
Барнаул, пр-т Калинина, д. 8а);

15) Краснодарского края (решение сове-
та ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 40 человек (Аксенов Роман 
Игоревич, Алексеев Владимир Викторо-
вич, Анпилова Людмила Семеновна, Ар-
тюшин Станислав Владимирович, Афана-
сиевский Сергей Григорьевич, Ахиджак 
Анзаур Кемальевич, Баранов Евгений 
Сергеевич, Белая Олеся Александровна, 
Бережной Александр Сергеевич, Богоду-
хова Анна Витальевна, Галяпа Светлана 
Васильевна, Ендовицкий Сергей Анато-
льевич, Ергина Татьяна Ивановна, Казан-
цев Дмитрий Юрьевич, Ковакин Дмитрий 
Леонидович, Копачев Юрий Пантелее-
вич, Коцарева Анна Геннадиевна, Крачун 
Геннадий Георгиевич, Кулинич Вадим 
Александрович, Макаренко Александр 
Николаевич, Макарова Валентина Андре-
евна, Мартынов Игорь Иванович, Мель-
ник Анатолий Каленикович, Мельников 
Сергей Николаевич, Москвич Сергей 
Дмитриевич, Пеякович Юлия Андреев-
на, Пикалов Виктор Николаевич, Раду-
тов Алексей Леонидович, Самотуга Анд-
рей Валентинович, Семенцов Владимир 
Александрович, Середкин Иван Эльсович, 
Стрельцова Наталья Михайловна, Сусло-
паров Михаил Дмитриевич, Терюхов Вла-
димир Евгеньевич, Хачиянц Александр 
Иванович, Хейнман Галина Анатольевна, 
Чапурко Татьяна Михайловна, Шадрин 
Роман Владимирович, Шевченко Андрей 
Иванович, Эпп Андрей Иванович), место-

нахождение: 350069, Краснодарский край, 
г. Краснодар, ул. Седина, д. 9/2, оф. 203);

16) Пермского края (решение совета 
ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав в 
количестве 18 человек (Асауленко Оксана 
Вячеславовна, Аскерова Влада Сергеевна, 
Бахарев Константин Павлович, Борисова 
Светлана Николаевна, Габдулзянов Эль-
нар Таухитович, Гладилова Елена Ива-
новна, Гормащук Николай Владимиро-
вич, Каменкова Екатерина Альбертовна, 
Каргапольцева Анна Вадимовна, Козлов 
Олег Викторович, Море Галина Викторов-
на, Невельсон Елена Юрьевна, Ситников 
Георгий Васильевич, Соболева Лариса 
Александровна, Титова Юлия Викторов-
на, Трутнева Гульнара Александровна, 
Тютикова Дария Сергеевна, Шардакова 
Людмила Николаевна), местонахождение: 
614000, Пермский край, г. Пермь, ул. Со-
ветская, д. 64, 2-е крыльцо);

17) Белгородской области (решение 
совета ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, со-
став в количестве 11 человек (Алексеенко 
Дмитрий Александрович, Анфиногенов 
Олег Александрович, Бармин Аркадий 
Аркадиевич, Герасимчук Николай Василь-
евич, Гуров Александр Николаевич, Ива-
нов Дмитрий Иванович, Курепин Иван 
Николаевич, Макеев Иван Владимирович, 
Новиков Артур Анатольевич, Сокольская 
Наталья Валентиновна, Чистяков Вячес-
лав Иванович), местонахождение: 308001, 
Белгородская область, г. Белгород, 2-й Ка-
рьерный пер., д. 10);

18) Брянской области (решение сове-
та ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 6 человек (Балашова Вера 
Владимировна, Каракотин Николай Ни-
колаевич, Новикова Альбина Васильевна, 
Прохорова Любовь Васильевна, Фран-
цев Андрей Николаевич, Якушев Игорь 
Анатольевич), местонахождение: 241050, 
Брянская область, г. Брянск, ул. Октябрь-
ская, д. 34);

19) Владимирской области (решение со-
вета ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 19 человек (Абрамчук Иван 
Иванович, Александров Владимир Васи-
льевич, Анфалов Алексей Евгеньевич, Бе-
локрылин Юрий Валерьевич, Быба Алла 
Ивановна, Вешкин Михаил Владимиро-
вич, Григорян Владимир Григорьевич, 
Земляникин Василий Евгеньевич, Зин-
ченко Юрий Александрович, Ковалевская 
Екатерина Васильевна, Куликов Вячеслав 
Валентинович, Маркина Юлия Александ-
ровна, Назаров Валерий Владиславович, 
Павлова Лариса Рихардовна, Субботин 
Александр Юрьевич, Хитев Павел Алек-
сеевич, Хлебников Алексей Федорович, 
Чубко Сергей Михайлович, Яжан Сергей 
Ашотович), местонахождение: 600022, 
Владимирская область, г. Владимир, пр-т 
Ленина, д. 59, каб. 39);

20) Воронежской области (решение со-
вета ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 14 человек (Ачкасов Алек-
сандр Валерьевич, Букалерова Наталья 
Юрьевна, Васильев Станислав Леонидо-
вич, Волкова Любовь Николаевна, Иванов 
Владимир Анатольевич, Канапухин Алек-
сей Николаевич, Ларин Денис Олегович, 
Лищенюк Евгений Федорович, Лукьянов 
Денис Николаевич, Огнев Михаил Алек-
сандрович, Таиркин Юрий Георгиевич, 
Чернозипунников Евгений Викторович, 
Шестунов Алексей Иванович, Юршин 
Игорь Федорович), местонахождение: 
394009, Воронежская область, г. Воронеж, 
ул. 25 Октября, д. 17а);

21) Ивановской области (решение сове-
та ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав в 
количестве 12 человек (Акопян Севан Ни-
колаевич, Болдырев Николай Николае-
вич, Бугеро Алексей Александрович, Коз-
ляев Валентин Васильевич, Корнилов Де-
нис Александрович, Красоткин Вячеслав 
Юрьевич, Сергеев Андрей Александрович, 
Сергеев Леонид Евгеньевич, Смирнов Ва-
силий Вячеславович, Тютяев Александр 
Сергеевич, Чернышев Юрий Владими-
рович, Шишкина Светлана Викторовна), 
местонахождение: 153000, Ивановская 
область, г. Иваново, ул. Пушкина, д. 9б);

22) Иркутской области (решение сове-
та ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 21 человек (Антипенко Олег 
Николаевич, Асиев Магамед Вахович, 
Буслаев Иван Иванович, Горенский Ми-
хаил Владимирович, Зверева-Каминская 
Оксана Владимировна, Иванов Евгений 
Владимирович, Кишко Александр Геор-
гиевич, Крицкая Светлана Леонидовна, 
Кузнецов Денис Александрович, Малик-
шоев Бахтиёр Муриватович, Миняйлова 
Марина Валентиновна, Моисеев Максим 
Олегович, Назархудоев Бахтибек Абду-
ласенович, Петрова Мария Васильевна, 
Позников Сергей Геннадьевич, Савиных 
Павел Александрович, Самойлов Алек-
сандр Григорьевич, Старцев Дмитрий Ев-
геньевич, Усов Александр Владимирович, 
Уфимцев Александр Дмитриевич, Хро-
мовских Валерий Анатольевич), местона-
хождение: 665830, Иркутская область, г. 
Ангарск, ул. Глинки, д. 22, оф. 2);

23) Кировской области (решение совета 
ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав в ко-
личестве 24 человек (Алиматов Давронбек 
Музаффарович, Бронников Сергей Анато-
льевич, Голиков Николай Владимирович, 
Гусейнов Элунур Шамистан оглы, Жуйков 
Владимир Викторович, Журавлева Ирина 
Валентиновна, Козвонина Наталья Ана-
тольевна, Кропачев Сергей Владимиро-
вич, Лушникова Екатерина Евгеньевна, 
Макарова Елена Владимировна, Миляев 
Александр Валентинович, Османов Абду-
рахман Далгатович, Полушкина Наталья 
Валериевна, Пономарёв Александр Ми-
хайлович, Пономарёва Лидия Александ-
ровна, Путинцев Владимир Александро-
вич, Таширев Владимир Витальевич, Тка-
чев Олег Юрьевич, Туева Ольга Ивановна, 
Фалалеев Владимир Николаевич, Халезов 
Игорь Сергеевич, Чукавин Анатолий Се-
менович, Шарипов Игорь Михайлович, 
Шкляева Анна Львовна), местонахожде-
ние: 610050, Кировская область, г. Киров, 
ул. Циолковского, д. 11, каб. 5);

24) Костромской области (решение со-
вета ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 10 человек (Власик Сергей 

Иванович, Грушецкая Людмила Иванов-
на, Давыдов Александр Викторович, Крю-
кова Марина Геннадьевна, Парфентьев 
Альберт Леонидович, Пермякова Алевти-
на Геннадьевна, Пинегина Ольга Сергеев-
на, Светиков Игорь Алексеевич, Тащиев 
Георгий Георгиевич, Фадеева Ирина Кон-
стантиновна), местонахождение: 156961, 
Костромская область, г. Кострома, ул. Ос-
тровского, д. 27);

25) Курской области (решение совета 
ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав в ко-
личестве 5 человек (Благирев Андрей Ни-
колаевич, Будков Юрий Иванович, Ива-
нов Станислав Александрович, Прямова 
Лидия Ефимовна, Скороходов Александр 
Николаевич), местонахождение: 305016, 
Курская область, г. Курск, ул. Чернышев-
ского, д. 2, оф. 126);

26) Липецкой области (решение сове-
та ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 6 человек (Егоров Вадим 
Алексеевич, Кирпичкин Игорь Иванович, 
Колчева Любовь Александровна, Курба-
нов Гусен Рамазанович, Мерный Максим 
Андреевич, Филатов Андрей Николае-
вич), местонахождение: 398050, Липецкая 
область, г. Липецк, пл. Плеханова, д. 1, 
оф. 516а);

27) Магаданской области (решение 
совета ОП РФ от 15.07.2019 г. №41-С, 
состав в количестве 4 человек (Даричева 
Валентина Николаевна, Дзагоев Иосиф 
Апполонович, Домрина Юлия Евгеньев-
на, Шахурдин Андрей Исаевич), местона-
хождение: 685000, Магаданская область, 
г. Магадан, Комсомольская пл., д. 1, оф. 
213);

28) Московской области (решение со-
вета ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 21 человек (Афонин Святос-
лав Вениаминович, Гололобов Валерий 
Борисович, Горовец Татьяна Ивановна, 
Дюмин Денис Александрович, Жуков Ро-
ман Алексеевич, Зотов Илья Сергеевич, 
Казаков Артем Сергеевич, Калугина Ека-
терина Викторовна, Кирильчук Сюзанна 
Геннадьевна, Леонов Сергей Борисович, 
Ломакин Даниил Сергеевич, Малич Алек-
сандр Николаевич, Мальцев Александр 
Александрович, Огольцова Ольга Ни-
колаевна, Попов Петр Петрович, Попо-
ва Ирина Викторовна, Сиденко Михаил 
Алексеевич, Теребилкин Роман Александ-
рович, Ткаченко Елена Валентиновна, Ха-
рив Сергей Михайлович, Юденич Марина 
Андреевна), местонахождение: 101000, 
г. Москва, ул. Покровка, д. 5);

29) Нижегородской области (решение 
совета ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, со-
став в количестве 27 человек (Бугай Васи-
лий Владимирович, Гришин Сергей Нико-
лаевич, Зубаренко Сергей Владимирович, 
Калачев Александр Вадимович, Каляпин 
Игорь Александрович, Катин Павел Вла-
димирович, Коробков Игорь Олегович, 
Кувырзин Сергей Викторович, Кульков 
Сергей Николаевич, Левин Сергей Юрье-
вич, Литвинов Роман Николаевич, Литви-
нова Юлия Васильевна, Мастрюков Анд-
рей Кимович, Медведев Александр Алек-
сандрович, Модин Юрий Вячеславович, 
Мотовичев Вячеслав Сергеевич, Полудне-
вич Сергей Яковлевич, Преснов Владимир 
Валентинович, Рудаков Сергей Александ-
рович, Сергеев Евгений Юрьевич, Сурнин 
Сергей Александрович, Тараканов Ми-
хаил Львович, Тихомиров Павел Влади-
мирович, Трусов Алексей Владимирович, 
Усанова Олимпиада Валентиновна, Фали-
на Татьяна Сергеевна, Шамакович Игорь 
Юльянович), местонахождение: 603140, 
Нижегородская область, г. Нижний Нов-
город, пр-т Ленина, д. 16б, оф. 522);

30) Новосибирской области (решение 
совета ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, 
состав в количестве 21 человек (Аниси-
мов Евгений Борисович, Бабенкова Юлия 
Константиновна, Булдашов Игорь Вла-
димирович, Дементьев Антон Сергеевич, 
Карпова Анна Валерьевна, Ластовский 
Дмитрий Владимирович, Минстер Ма-
рина Владиславовна, Нечепуренко Конс-
тантин Владимирович, Остертак Максим 
Петрович, Панов Алексей Викторович, 
Пинигина Наталья Алексеевна, Плехано-
ва Светлана Геннадьевна, Свечникова На-
талья Николаевна, Скоропупов Александр 
Геннадьевич, Сотникова Ольга Владими-
ровна, Теличко Андрей Геннадьевич, Ткач 
Олег Федорович, Чевозерова Светлана 
Александровна, Чемарев Кирилл Валерье-
вич, Шарагина Наталья Николаевна, Шо-
рохова Татьяна Ильинична), местонахож-
дение: 630000, Новосибирская область, г. 
Новосибирск, ул. Кирова, д. 3);

31) Омской области (решение совета 
ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав в 
количестве 16 человек (Баширов Ризван 
Апсалямович, Бугрова Наталия Сергеевна, 
Гончаров Геннадий Аркадьевич, Иванищев 
Юрий Ильич, Корнев Вадим Николаевич, 
Кравченко Андрей Александрович, Лис-
никова Наталия Владимировна, Мамонов 
Алексей Анатольевич, Масленникова Та-
тьяна Игоревна, Мельников Андрей Сер-
геевич, Рева Владимир Викторович, Сап-
рыкин Владимир Михайлович, Северинов 
Константин Сергеевич, Симанчук Аркадий 
Владимирович, Симонова Любовь Лео-
нидовна, Яковенко Андрей Геннадьевич), 
местонахождение: 644099, Омская об-
ласть, г. Омск, Главпочтамт, а/я 498);

32) Орловской области (решение сове-
та ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 10 человек (Воропаева Ната-
лия Сергеевна, Графф Александр Василье-
вич, Докукин Александр Георгиевич, Жа-
воронкова Тамара Васильевна, Зарубина 
Людмила Павловна, Лагутин Владимир 
Владимирович, Маслов Дмитрий Алек-
сандрович, Сотникова Альбина Викторов-
на, Тесленко Ольга Леонидовна, Тришон-
ков Николай Федорович), местонахожде-
ние: 302040, Орловская область, г. Орел, 
ул. Максима Горького, д. 45, оф. 17а);

33) Пензенской области (решение сове-
та ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав в 
количестве 12 человек (Абубакиров Саит 
Искендерович, Бачурин Павел Анатоль-
евич, Дьячкова Наталья Александровна, 
Клейменов Юрий Владимирович, Кома-
ров Виталий Геннадьевич, Краснов Юрий 
Владимирович, Кулаков Константин 

Александрович, Мельников Сергей Нико-
лаевич, Пучков Евгений Станиславович, 
Сипкина Светлана Александровна, Соко-
лова Елена Витальевна, Шахов Михаил 
Анатольевич), местонахождение: 440000, 
Пензенская область, г. Пенза, ул. Кирова, 
д. 51, каб. 205);

34) Ростовской области (решение сове-
та ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 32 человек (Быкова Юлия 
Юрьевна, Ванян Нвер Владимирович, 
Воробьева Елена Анатольевна, Голубов 
Владимир Александрович, Горяинов Ста-
нислав Викторович, Дохнадзе Тамрико 
Зазаевна, Егурнев Александр Владими-
рович, Зайцева Дарья Сергеевна, Зорько 
Игорь Сергеевич, Калафат Ольга Серге-
евна, Калинина Мария Михайловна, Ка-
расев Роман Евгеньевич, Карасева Анна 
Ильинична, Киселев Владимир Евгенье-
вич, Клименко Алексей Георгиевич, Крас-
ковская Марина Александровна, Левчен-
ко Сергей Викторович, Мазуренко Сергей 
Александрович, Мамедов Тимур Саладди-
нович, Меркулова Наталья Геннадьевна, 
Николаев Андрей Сергеевич, Омельченко 
Игорь Владимирович, Рябиков Александр 
Викторович, Сагайда Павел Викторович, 
Синдикаев Ильдар Карибуллаевич, Сино-
нян Тарас Олегович, Старых Кирилл Ген-
надьевич, Стречень Олег Игоревич, Та-
расова Татьяна Александровна, Хищенко 
Сергей Александрович, Шелудько Андрей 
Юрьевич, Юрченко Марина Владимиров-
на), местонахождение: 344001, Ростовская 
область, г. Ростов-на-Дону, ул. Республи-
канская, д. 135);

35) Самарской области (решение сове-
та ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 19 человек (Алиев Рахман 
Ханзаде оглы, Аникин Валерий Геннадье-
вич, Аюкасов Салават Ханифович, Батаева 
Анна Николаевна, Волова Наталья Юрь-
евна, Герасимов Николай Владимирович, 
Дорофеева Анна Вячеславовна, Зубова 
Алевтина Олеговна, Козин Юрий Алек-
сандрович, Лакейчук Галина Ивановна, 
Мещерякова Юлия Степановна, Михай-
лов Виктор Павлович, Решетов Евгений 
Владимирович, Семина Маргарита Алек-
сандровна, Синяев Владимир Владимиро-
вич, Ушакова Елена Николаевна, Фролов 
Алексей Владимирович, Штоков Дмитрий 
Викторович, Яруллин Талип Вагизович), 
местонахождение: 443100, Самарская об-
ласть, г. Самара, ул. Галактионовская, д. 
132, оф. 502);

36) Свердловской области (решение со-
вета ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 40 человек (Александрова 
Марина Андреевна, Антонов Алексей Ген-
надьевич, Беляева Дарья Александровна, 
Булдаков Борис Дмитриевич, Бунеску Па-
вел Сергеевич, Власова Анна Афанасьевна, 
Гаглоев Андрей Заурович, Гуськов Антон 
Анатольевич, Девятьярова Анастасия Ле-
онидовна, Евсеева Вера Ивановна, Егоро-
ва Татьяна Аркадьевна, Завгородин Роман 
Александрович, Иванцева Ольга Алексан-
дровна, Инькова Елена Равильевна, Ка-
дочникова Светлана Юрьевна, Коновалов 
Александр Львович, Кутькин Андрей Ва-
сильевич, Масленников Дмитрий Вячес-
лавович, Мезенин Леонид Александрович, 
Меньшиков Евгений Викторович, Павло-
вич Олег Вячеславович, Пахомов Павел 
Сергеевич, Перова Ирина Павловна, По-
пов Владимир Иванович, Ручко Александр 
Александрович, Савин Вадим Александро-
вич, Самсонова Александра Александров-
на, Селькова Ольга Николаевна, Селян-
кин Сергей Викторович, Сметанина Ольга 
Олеговна, Стребиж Оксана Юрьевна, Су-
рин Константин Владимирович, Тетерин 
Евгений Павлович, Фегельхеймер Андрей 
Геннадьевич, Хохлов Василий Борисович, 
Хрустальная Светлана Михайловна, Чер-
нышев Александр Викторович, Чуркин 
Иван Степанович, Шадыева Любовь Са-
идовна, Шестаков Дмитрий Викторович), 
местонахождение: 620004, Свердловская 
область, г. Екатеринбург, ул. Малышева, 
д. 101, оф. 313);

37) Тамбовской области (решение сове-
та ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 9 человек (Векленко Влади-
мир Пантелеймонович, Зайцев Александр 
Семенович, Зелепукин Роман Валерье-
вич, Колмаков Андрей Юрьевич, Мат-
веев Александр Михайлович, Миронов 
Валентин Николаевич, Преображенский 
Евгений Анатольевич, Сергунин Влади-
мир Александрович, Шевяков Александр 
Юрьевич), местонахождение: 392000, 
Тамбовская область, г. Тамбов, ул. Совет-
ская, д. 182, оф. 41);

38) Тверской области (решение совета 
ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав в 
количестве 10 человек (Бегларян Анато-
лий Сергеевич, Виноградов Алексей Ни-
колаевич, Воронцова Ирина Борисовна, 
Голубев Константин Эдуардович, Дикий 
Николай Викторович, Кедрова Татьяна 
Николаевна, Макаров Павел Владимиро-
вич, Паламарчук Владимир Михайлович, 
Почтарев Василий Александрович, Эль-
гардт Игорь Абрамович), местонахожде-
ние: 170100, Тверская область, г. Тверь, 
ул. Советская, д. 33, к. 114);

39) Томской области (решение совета 
ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав в 
количестве 6 человек (Дерябина Екате-
рина Сергеевна, Качурина Любовь Анато-
льевна, Палтусов Александр Валерьевич, 
Симакова Лидия Сергеевна, Шевелев Иван 
Анатольевич, Щепеткин Александр Юрь-
евич), местонахождение: 634050, Томская 
область, г. Томск, пл. Ленина, д. 6);

40) Тульской области (решение совета 
ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав в 
количестве 20 человек (Агафонов Антон 
Сергеевич, Воронова Оксана Сергеевна, 
Горшков Вячеслав Алексеевич, Гусейнов 
Расим Гусейн оглы, Загитов Ренат Ами-
рович, Клюев Александр Анатольевич, 
Козлов Андрей Иванович, Крылов Алек-
сандр Николаевич, Крюков Игорь Вячес-
лавович, Лебединец Наталия Викторовна, 
Нарышкин Олег Геннадьевич, Николаев 
Евгений Николаевич, Попов Алексей Ни-
колаевич, Романовский Андрей Алексан-
дрович, Синюков Александр Иванович, 
Ситникова Юлия Владимировна, Терехо-
ва Надежда Ивановна, Филин Юрий Васи-

льевич, Чуйкин Руслан Юрьевич, Шмаков 
Владимир Александрович), местонахож-
дение: 300911, Тульская область, г. Тула, 
п. Скуратовский, ул. Володарского, д. 24);

41) Тюменской области (решение сове-
та ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав в 
количестве 15 человек (Баширов Андрей 
Ирикович, Борисюк Андрей Валериевич, 
Диденко Сергей Валентинович, Кистин 
Сергей Степанович, Макеев Георгий Вла-
димирович, Макеева Светлана Георгиев-
на, Минин Роман Викторович, Морозова 
Елена Александровна, Овчинников Игорь 
Анатольевич, Падалкина Елена Конс-
тантиновна, Сушков Николай Кузьмич, 
Ткалич Михаил Владимирович, Федоров 
Алексей Викторович, Шабалина Елена 
Юрьевна, Шилоносов Андрей Викторо-
вич), местонахождение: 625026, Тюмен-
ская область, г. Тюмень, ул. Котовского, 
д. 54/3);

42) Ульяновской области (решение со-
вета ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 8 человек (Баханова Ольга 
Николаевна, Головин Николай Алексее-
вич, Ламыкин Петр Петрович, Мардеев 
Рафаэль Абдляхатович, Пакина Алек-
сандра Анатольевна, Сибагатулина Елена 
Ивановна, Сидоров Владимир Владими-
рович, Уницаева Александра Борисовна), 
местонахождение: 432063, Ульяновская 
область, г. Ульяновск, ул. Спасская, д. 8, 
оф. 426);

43) Челябинской области (решение со-
вета ОП РФ от 07.10.2019 г. №63-С, состав 
в количестве 20 человек (Анисимов Алек-
сей Владимирович, Апокин Евгений Бори-
сович, Бельке Федор Робертович, Бураков 
Антон Валерьевич, Воронин Павел Юрье-
вич, Галиев Руслан Рауфович, Гришкевич 
Олег Иванович, Драко Денис Геннадье-
вич, Егоров Алексей Борисович, Катанэ 
Василий Александрович, Кошелев Алек-
сандр Георгиевич, Кошмар Василий Эду-
ардович, Кузнецова Вера Александровна, 
Мордвинцев Юрий Викторович, Поляков 
Алексей Евгеньевич, Тананин Алексей Ва-
лерьевич, Уткина Наталья Владимировна, 
Хмаров Глеб Игоревич, Чепик Елена Пет-
ровна, Черепанова Ольга Владимировна), 
местонахождение: 454000, Челябинская 
область, г. Челябинск, ул. Елькина, д. 45);

44) Ненецкого автономного округа 
(решение совета ОП РФ от 07.10.2019 г. 
№63-С, состав в количестве 5 человек 
(Выдряков Павел Иннокентьевич, Каню-
кова Елена Егоровна, Кривова Ольга Зи-
нуровна, Орлова Татьяна Никандровна, 
Харс Татьяна Альфредовна), местонахож-
дение: 166000, Ненецкий автономный ок-
руг, г. Нарьян-Мар, ул. Ленина, 35б);

45) Чукотского автономного округа 
(решение совета ОП РФ от 07.10.2019 г. 
№63-С, состав в количестве 5 человек 
(Выквырагтыргыргына Лариса Без отчес-
тва, Пирогов Евгений Владимирович, Се-
ливанова Миланья Илларионовна, Сыт-
ников Олег Николаевич, Шишкова Ольга 
Анатольевна), местонахождение: 689000, 
Чукотский автономный округ, г. Анадырь, 
ул. Беринга, д. 20).

приостановлены полномочия следу-
ющих членов общественных наблюда-
тельных комиссий субъектов Россий-
ской Федерации:

в соответствии с п.2 ч.1 ст.13 Феде-
рального закона № 76-ФЗ

1) Семеновой Марины Егоровны (ОНК 
Республики Саха (Якутия), решение сове-
та ОП РФ от 16.12.2019 г. №83-С).

прекращены полномочия следую-
щих членов общественных наблюда-
тельных комиссий субъектов Россий-
ской Федерации:

в соответствии с ч. 3 ст. 12, п. 2 ч. 1 ст. 
14 Федерального закона № 76-ФЗ

1) Абаевой Елены Анатольевны (ОНК 
Саратовской области, решение совета ОП 
РФ от 17.10.2019 г. №65-С);

в соответствии с п.3 ч.1 ст.14 Феде-
рального закона № 76-ФЗ

2) Быстрова Сергея Сергеевича (ОНК 
Забайкальского края, с 30.12.2019 г.);

3) Дмитриевой Людмилы Григо-
рьевны (ОНК Республики Хакасия, 
с 09.07.2019 г.);

4) Иванцовой Анастасии Алек-
сандровны (ОНК Республики Алтай, 
с 29.10.2019 г.);

5) Курепина Ивана Николаевича (ОНК 
Белгородской области, с 26.12.2019 г.);

6) Москвича Сергея Дмитриевича (ОНК 
Краснодарского края, с 31.12.2019 г.);

7) Сергеенко Александра Александрови-
ча (ОНК г. Севастополя, с 31.07.2019 г.);

в соответствии с п.8 ч.1 ст.14 Феде-
рального закона № 76-ФЗ

8) Арушанова Эдуарда Гургенови-
ча (ОНК Московской области, умер 
19.07.2019 г.) (решение совета ОП РФ от 
29.07.2019 г. №47-С);

9) Балашовой Веры Владимиров-
ны (ОНК Брянской области, умерла 
20.10.2019 г.) (решение совета ОП РФ от 
03.12.2019 г. №79-С);

10) Дорохина Владимира Евгенье-
вича (ОНК Республики Карелия, умер 
17.10.2019 г.) (решение совета ОП РФ от 
25.10.2019 г. №67-С);

в соответствии с п.9 ч.1 ст.14 Феде-
рального закона № 76-ФЗ

11) Тихонова Сергея Александровича 
(ОНК Ханты-Мансийского автономного 
округа — Югры, решение совета ОП РФ от 
03.09.2019 г. №59-С).

в соответствии с ч.3 ст.14 Феде-
рального закона №76-ФЗ назначены 
следующие члены общественных на-
блюдательных комиссий субъектов 
Российской Федерации:

1) Горлов Александр Сергеевич (ОНК 
Ханты-Мансийского автономного ок-
руга — Югры, решение совета ОП РФ от 
25.10.2019 г. №68-С)

2) Карташев Игорь Юрьевич (ОНК г. 
Севастополя, решение совета ОП РФ от 
11.09.2019 г. №60-С).

Справки по телефону: 8(495) 221-83-
63, доб. 2152.

Cекретарь
Общественной палаты 
Российской Федерации  Л.Ю. Михеева

Сообщение  
секретаря Общественной палаты Российской Федерации
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Уведомление о проведении общественных 
обсуждений намечаемой к реализации  

на территории Николаевского муниципального 
района Хабаровского края объекта 

государственной экологической экспертизы — 
проектной документации  

«Реконструкция золотоизвлекательной фабрики 
месторождения «Белая Гора»

ООО «Белая Гора» уведомляет о начале проведения оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС) намечаемой хо-
зяйственной деятельности, являющейся объектом государствен-
ной экологической экспертизы.

Организатор общественных слушаний: администрация Нико-
лаевского муниципального района Хабаровского края.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Белая Гора», владе-
ющее лицензией на разведку и добычу золота и серебра на золото-
рудном месторождении «Белая Гора» в Николаевском муници-
пальном районе Хабаровского края.

Цель намечаемой деятельности: повышение эффективности 
разработки месторождения «Белая Гора».

Название проектной документации: «Реконструкция золотоиз-
влекательной фабрики месторождения «Белая Гора».

Месторасположение намечаемой деятельности: Хабаровский 
край, Николаевский район, левобережье Нижнего Амура, в 83 км 
по грейдерной дороге от г. Николаевска-на-Амуре и в 65 км 
от пос. Многовершинный.

Генеральный проектировщик проектной документации: 
ООО «ТОМС-проект», г. Иркутск.

Цель общественных обсуждений (в форме слушаний): инфор-
мирование заинтересованных сторон о намечаемой деятельности, 
выявление и учет общественного мнения при принятии решения 
о реализации проекта.

В материалах ОВОС содержится информация о проектируемом 
предприятии, состоянии окружающей среды в районе месторож-
дения, потенциальных источниках загрязнения, прогнозируемых 
воздействиях, рекомендациях и мероприятиях по охране окружа-
ющей среды.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
декабрь 2019 года — май 2020 года.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе обсуж-
дений проектных решений и материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС): общественные слушания 
и документирование замечаний и предложений. 

Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Ознакомление с проектными решениями и предварительными 
материалами ОВОС и представление письменных предложений 
и замечаний осуществляется в течение 30 дней с даты опубликова-
ния настоящего объявления по следующим адресам:

— 119034, г. Москва, Смоленский бульвар, 4, Общество  
с ограниченной ответственностью «Руссдрагмет» (ООО «РДМ»),  
тел.: (495) 424-92-21, факс: (495) 424-95-22;

— 682449, Хабаровский край, г. Николаевск-на-Амуре,  
ул. Хабаровская, д. 54, ООО «Белая Гора», тел.: (42135) 2-16-40;

— 682456, Хабаровский край, Николаевский район, с. Чля, адми-
нистрация Члянского сельского поселения, тел.: (42135) 3-63-47;

— 682460, Хабаровский край, г. Николаевск-на-Амуре,  
ул. Сибирская, 102, в читальном зале муниципального казенного 
межпоселенческого учреждения «Николаевская районная библи-
отека», ежедневно с 10.00 до 18.00 (выходной день — суббота),  
тел.: (42135) 2-31-34.

Для выявления и учета общественного мнения по указанным 
выше адресам будут размещены «Журналы регистрации замеча-
ний и предложений граждан и общественных организаций (объ-
единений)».

В соответствии с п.4.10 Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденного Приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, граждане и общественные ор-
ганизации (объединения) могут оставить письменные замечания 
и предложения путем внесения записей в «Журналы регистрации 
замечаний и предложений граждан и общественных организаций 
(объединений)» в течение 30 дней после окончания общественных 
слушаний.

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся в 
форме открытого собрания 2 апреля 2020 г. в 16.00 (регистрация 
участников с 15.30) по адресу: 682460, Хабаровский край, г. Нико-
лаевск-на-Амуре, ул. Сибирская, 102, в конференц-зале муници-
пального казенного межпоселенческого учреждения «Николаевс-
кая районная библиотека».

Дополнительную информацию можно получить по следую-
щему адресу: 672012, г. Чита, ул. Новобульварная, 36, к. 809,  
ООО «Забайкалзолотопроект», тел.: (3022) 28-25-86.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕХНОЛОГИИ

Эффективность 
солнечных батарей можно 
увеличить в 1,5—2 раза

Квартет 
на крыше

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Петербургские ученые предложили новую технологию 
производства солнечных батарей. Они смогут прео-
бразовать энергию Солнца в электричество с более вы-
соким кпд, чем классические кремниевые элементы. 

О том, что солнечные электростанции могут стать 
основой энергетики будущего, не раз говорил нобе-
левский лауреат Жорес Алферов. Но для этого надо су-
щественно повысить отдачу солнечных батарей. А для 
этого заменить в них кремний на более эффективные 
полупроводники. 

Идея начала реализовываться, в частности, в сол-
нечных элементах, созданных на основе арсенида гал-
лия. На них возлагались большие надежды. Cчиталось, 
что теперь эффективность солнечной энергетики рез-
ко пойдет вверх, но прогнозы не оправдались. Причин 
несколько, в том числе высокая цена. Дело в том, что 
подложку из дешевого кремния, на которой выращива-
ются кристаллы для солнечных панелей, заменили на 
дорогие химические элементы, в частности, германий. 
Ученики Алферова из Санкт-Петербургского академи-
ческого университета нашли вариант, который позво-
ляет решить эту проблему. 

— Наша идея — оставить кремниевую подложку, 
а на ней разместить полупроводники из разных хими-
ческих элементов, — объясняет один из авторов разра-
ботки Иван Мухин. — Требовалось подобрать такую 
комбинацию полупроводников, чтобы оптика солнеч-
ной панели была максимальной. Тогда она будет погло-
щать и превращать в электричество наибольшее коли-
чество солнечного света. 

Залог такой оптики — предельное совпадение кри-
сталлической решетки кремниевой подложки и полу-
проводников, из которых выращиваются солнечные 
панели. Если совсем просто, одни атомы должны мак-
симально точно упаковываться на другие. Оказалось, 
что кремний — плохой контактер. Ему непросто подо-
брать подходящие варианты. После тщательного пере-
бора вариантов ученые остановились на квартете: гал-
лий — фосфор — нитрит — мышьяк. Теоретики подсчита-
ли, что кпд такой конструкции составит около 40 про-
центов, в то время как у кремниевых фотоэлементов — 
20—25 процентов. Ученые создали прототип нового из-
делия, и впервые в мире показали, что с помощью та-
кой технологии можно получать солнечные элементы 
с высоким кпд. Теперь дело за тем, чтобы выйти из стен 
лаборатории и попробовать перспективные идеи прев-
ратить в инновации.  

ПРОРЫВ Ученые открывают новые классы антибиотиков

Перехитрить бактерию
Юрий Медведев 

Р
абота по поиску новых ан-
тибиотиков лауреата пре-
мии правительства Мо-

сквы для молодых ученых мо-
жет стать прорывом в фарма-
цевтике.  Вести с «фармафрон-
та» сегодня звучат как сюжет 
научно-фантастического филь-
ма. Обычный порез на пальце 
может стать смертельно опа-
сным. Даже самые простые опе-
рации -— удаление аппендикса, 
гланд или замена сустава — мо-
гут заставить человека из по-
следних сил бороться за свою 
жизнь. И эти «ужастики» рису-
ют не фантасты, а Всемирная 
организация здравоохранения. 
Она бьет в набат: эра антибио-
тиков, которые почти 100 лет 

спасали человека, заканчивает-
ся. Мы думали, что нашли сред-
ство победить бактерии раз и 
навсегда. И вдруг как гром сре-
ди ясного неба: все напасти мо-
гут вернуться на круги своя. 

Как такое возможно? Увы, 
наука недооценила, что бакте-
рии обладают удивительным 
механизмом выживания. За 3,5 
миллиона лет существования 
они научились приспосабли-
ваться к самым разным «напа-
стям». 

Нашли они ответ и против 
атак антибиотиков, породив са-
мые разные супербактерии, 
против которых бессильны все 
нынешние антибиотики. По 
данным ВОЗ, уже сейчас супер-
бактерии являются причиной 
ухода из жизни ежегодно 700 

тысяч человек, в середине века 
эта цифра достигнет 10 миллио-
нов человек. Ущерб мировой 
экономике составит 100 трил-
лионов долларов. 

«Наш мир вступает в эпоху, 
когда антибиотики теряют эф-
фективность, и обычные инфек-
ции и небольшие травмы, кото-
рые можно было излечивать в 
течение многих десятилетий, 
сейчас начинают снова уби-
вать», — говорит помощник ге-
нерального директора ВОЗ по 
безопасности здравоохранения 
Кейджи Фукуда. Что произош-
ло? Почему еще недавно все-
сильная фармакология вдруг 
опускает руки. 

— При всем кажущемся оби-
лии антибиотиков, а их не-
сколько десятков тысяч, на са-

мом деле все они «помещают-
ся» всего в 4—5 классов ле-
карств, — сказал корреспонден-
ту «РГ» научный руководитель 
ГосНИИгенетики член-корре-
спондент РАН Владимир Деба-
бов. — Во главе каждого — родо-
начальник, скажем, знамени-
тый пенициллин, а все осталь-
ное — множество модификаций. 
Как только бактерия вырабаты-
вает устойчивость к какому-то 
лекарству, ученые создают его 
новый вариант, прикрепив к 
«основному стволу» какую-то 
молекулу. Так идет борьба щита 
и меча. Когда бактерия учится 
расщеплять одну модифика-
цию, ученые придумывают но-
вую. Увы, этот процесс не беско-
нечен. Каждое последующее ле-
карство менее эффективно, чем 
предыдущее. А супербактерии 
«раскусывают» все семейство 
лекарств начиная с родоначаль-
ника. 

Выход вроде бы очевиден — 
надо создавать новые классы 
антибиотиков. Но где искать? 
На проторенных дорогах пра-
ктически все выбрано, значит, 
нужно рисковать, искать новые 
«золотые жилы». Но это путь в 

неизвестность, а значит, огром-
ные деньги и деньги. 

Опыт показывает, создание 
принципиально нового лекар-
ства это примерно 10 лет рабо-
ты и несколько миллиардов дол-
ларов. 

Поэтому прорывом можно 
назвать исследование доктора 
химических наук из МГУ Ильи 
Остермана. Он разработал ме-
тод, который позволяет быстро 
и дешево выявлять новые клас-
сы антибиотиков. Кстати, за 
это исследование он только что 
награжден премией правитель-
ства Москвы для молодых уче-
ных.

— В принципе существуют со-
тни тысяч синтетических и де-
сятки тысяч кандидатов на то, 
чтобы стать антибиотиками, но 
как из этого гигантского моря 
выбрать те самые, которые бу-
дут реально работать, -— гово-
рит Остерман. — Такие тесты в 
мире уже существуют, они про-
веряют, какие из кандидатов 
способны стать киллерами бак-
терий. Если да, то насколько эф-
фективными. Но мало что дает. 
Принципиально важно понять 
механизм убийства. Только в 

этом случае можно браться за 
работу, превращать кандидата в 
реальный антибиотик. Его на-
много проще разрабатывать, 
усиливать его действие, остав-
лять бактерии минимум шан-
сов, чтобы выработать устойчи-
вость к лекарству. 

Для тестирования кандида-
тов учеными создан биосенсор. 
Это штамм кишечной палочки. 
В ее геном внедрены гены флуо-
ресцентных белков, которые 
могут заставить палочку давать 
свечение. Именно оно и «рас-
сказывает» о том, каким спосо-
бом киллер убивает бактерию. 
Есть два основных способа: бло-
кировать у кишечной палочки 
наработку белка или остано-
вить синтез ДНК. 

Тест выглядит предельно 
просто. На биосенсор капают 
веществом, которое является 
кандидатом в антибиотики. 
Если появляется красное свече-
ние, то работает первый способ 
убийства, если оранжевое — вто-
рой. 

Таким образом, в России со-
здан уникальный метод анализа 
биохимической и биологиче-
ской активности клеток со ско-
ростью 30 тысяч клеток в секун-
ду. Через такой блицотборник 
ученые уже пропустили сотни 
тысяч различных молекул. 

Станут отобранные вещест-
ва антибиотиками, которые 
можно купить в аптеке? Пока-
жут дальнейшие исследования. 
Созданная технология быстро-
го скриннинга запатентована, 
она может применяться не толь-
ко в лабораторных исследова-
ниях, но и фармацевтической 
промышленности.  

ГИПОТЕЗА Как сон узнает про болезни и избавляется от них    

Большая стирка
Юрий Медведев 

С
реди многих гипотез 
о необходимости 
сна сегодня одна из 
популярных — чист-
ка мозга от шлаков, 
которые накопились 
за день. И прежде 
всего речь идет о 
белке бета-амилоид, 

скопления которого образуют 
на нейронах мозга нераствори-
мые бляшки. Итог — болезнь 
Альцгеймера. 

В свое время американскими 
учеными из Бостонского уни-
верситета была высказана вер-
сия, что во сне спинномозговая 
жидкость омывает мозг, очищая 
его от токсичного белка. Шлак 
выносится из организма. Одна-
ко как работает эта стиральная 
машина? Каков принцип дейст-
вия? Ответа не было, поэтому 
многие ученые встретили гипо-
тезу довольно пессимистично. 

Но авторы не отчаялись. Ими 
на мышах поставлены очень 
тонкие, изощренные экспери-
менты, которые позволили по-
нять, как происходит стирка. 
Для этого они научили живот-
ных спать в МРТ, который сле-
дил, как в мозге движется кровь. 
Причем во время сна у них так-
же постоянно измерялась энце-
фалограмма, показывающая ак-
тивность нейронов. 

В итоге такой массирован-
ной научной атаки на мышей 
удалось разгадать механизм 
действия чистки. Оказалось, 
что активность нейронов во 
время глубокого сна синхрони-
зирована с пульсацией спинно-
мозговой жидкости, которая 
волнами омывает мозг и может 
уносить шлаки. Более того, 
именно нервный импульс как 
бы запускает каждую следую-
щую волну жидкости. 

А недавно подобный экспе-
римент ученые Бостонского 
университета провели уже на 
людях, о чем рассказано в жур-
нале Science. И здесь картина 
была такая же, как у животных. 
Во время глубокого сна нейро-
ны работали синхронно с пуль-
сацией спинномозговой жидко-
сти.  

Значение этой работы для 
медицины очевидно. Зная меха-
низм образования шлаков, ко-
торый приводит к болезни 
Альцгеймера, и принцип чистки 
с помощью глубокого сна, мож-
но разработать эффективные 
методы лечения. 

Скажем, с помощью супер-
современных лазеров с длиной 
волны 1100 нанометров. Их луч 
обладает высокой проникаю-
щей способностью, может рабо-
тать на поверхности мозга, в его 
коре и оболочке. Это открывает 
двери для принципиально но-
вых методов лечения,  для 
управления чисткой мозга от 
токсичных продуктов во время 
сна. 

Впрочем, сами авторы иссле-
дования пока весьма осторож-

ны. Они говорят, что пока увиде-
ли лишь то, что между электри-
ческими ритмами и спинномоз-
говой жидкостью есть явная 
связь. Где тут причины и следст-
вия, и действительно ли идет 
эффективная очистка мозга? 
Для ответа нужны новые экспе-
рименты. Так что пока рано го-
ворить, что наука со сном окон-
чательно разобралась. Хотя 
большой шаг к этому сделан. 

— Сегодня существует как 
минимум восемь гипотез, объя-
сняющих, зачем природа наде-
лила нас столь продолжитель-
ным сном.  Сегодня самая попу-
лярная утверждает: сон помога-
ет мозгу избавиться от избытка 
полученной за день информа-
ции, — сказал «РГ» кандидат ме-
дицинских наук, доцент Перво-
го МГМУ им. И.М. Сеченова Ми-
хаил Полуэктов. — Суть в следу-
ющем. За день клетки мозга, 
нейроны непрерывно «бомбар-
дируются» самой разной ин-
формацией от соседних клеток. 

Между ними возникают связи, 
так называемые синапсы. К ве-
черу клетка, говоря образно, 
буквально забита самыми раз-
ными сведениями. Среди них 
много явно избыточных и даже 
просто «мусора». Так вот во сне, 
когда мозг не получает инфор-
мацию извне, он перестраивает 
свою работу: ненужные синап-
сы ликвидируются, нужные 
«укрупняются», и на следую-
щий день мозг вновь готов вос-
принимать свежую информа-
цию. Есть представления, что 
сновидения могут быть послед-
ствием «систематизации дан-
ных» или «подготовкой к опа-
сности», которую проводит 
мозг, чтобы «отрепетировать» 
столкновение с угрозой во сне.

Еще одна гипотеза считает 
сон древним защитным эволю-
ционным механизмом, ведь во 
время сна мозг сохраняет все 
виды активности, исключая 
двигательную, то есть человек 
становится «очень похожим на 

труп». Таким образом, сон за-
щищает наших предков челове-
ка, маскируя его под мертвого.

Профессор психологии Гар-
варда и исследователь сна Дейд-
ра Барретт называет сон моби-
лизацией ресурсов для решения 
проблем. Она утверждает, что 
во сне мозг человека работает 
гораздо активнее и изобрета-
тельнее.

«Теория сновидений» Эрнес-
та Хартмана представляет сны 
терапевтическим механизмом 
для избавления от негативных 
переживаний. А психиатр Чжан 
Цзе считает, что мозг во время 
сновидений занят обработкой 
воспоминаний. То есть сон — это 
момент отправки образов на 
длительное хранение. В бессоз-
нательном состоянии мозг за-
нят анализом и сортировкой 
впечатлений, накопленных за 
день. Другими словами — во вре-
мя сна происходит консолида-
ция памяти, закрепление воспо-
минаний и навыков в долговре-
менной памяти. Именно в ходе 
этого процесса происходит 
установление новых контактов 
между нейронами.

— Российский ученый из Ин-
ститута проблем передачи ин-
формации РАН Иван Николае-
вич Пигарев предложил очень 
интересную гипотезу сна, — го-
ворит Полуэктов. — Вот мы гово-
рили, зачем сон нужен мозгу. А 
зачем он сердцу, печени, по-

чкам. Они работают и при бодр-
ствовании, и во сне. Пигарев 
считает, что во сне мозг ведет 
своеобразную настройку вну-
тренних органов. Днем ему не-
когда ими заниматься, только 
бы успеть получить, перелопа-
тить и усвоить внешнюю ин-
формацию. А во сне наконец-то 
может отключиться от внешних 
раздражителей, стимулов и «за-
глянуть в себя». Он как бы дозо-
ром обходит  печень, сердце, по-
чки и другие органы, и, находя 
неполадки, сообщает об этом 
мозгу. 

В каком виде приходит этот 
SOS, как мозг на него реагирует, 
надо изучать. Возможно, помо-

гут сновидения.  Скажем, ряд 
ученых утверждают, что при за-
болевании пищеварительного 
тракта в сновидениях появляют-
ся неприятные сцены, связан-
ные с едой, при недугах органов 
дыхания возникают сцены уду-
шения. Когда страдает опорно-
двигательный аппарат, появля-
ются картины, связанные с на-
рушением движения. Что у нас 
«сбоит», то может в своеобраз-
ном виде проявляться в содержа-
нии сновидения. Пока все это 
только различные версии такого 
загадочного явления, как сон.  

Есть мнение, что во сне мозг чело-
века работает гораздо активнее, 
чем во время бодрствования.

За создание метода поиска новых антибиотиков Илья Остерман награжден премией правительства Москвы 
для молодых ученых.

А К Ц Е Н Т

Сон — это момент отправки образов 
на длительное хранение Мозг занят 
анализом и сортировкой впечатлений, 
накопленных за день

А К Ц Е Н Т

Создание нового лекарства это 10 лет 
работы и несколько миллиардов 
долларов. Разработан метод, который 
позволяет быстро и дешево выявлять 
новые классы антибиотиков

Между тем

Почему  мы нередко просыпаемся до звонка будильника? Ответ нашел  

нейробиолог Ян Борн из университетской больницы Тюбингена. Причи-

на в собственных часах нашего организма. Причем особую роль в само-

пробуждении играет кортизол. В экспериментах было показано, что, 

получив установку проснуться, например, в шесть утра, организм за-

медляет выработку гормона сна мелатонина, зато начинает вырабаты-

вать кортизол — гормон стресса и пробуждения. 

Активность нейронов мозга складывается в электрические волны, ко-

торые можно увидеть с помощью электроэнцефалографии (ЭЭГ). Сре-

ди этих волн есть альфа-ритмы, бета-ритмы, тета, сигма и ряд других. 

Они отличаются друг от друга по разным параметрам и возникают при 

разных состояниях: во время психического напряжения, во время спо-

койного бодрствования, во время сна и т. д. Сон же, как мы знаем, со-

стоит из быстрой фазы и медленной, причем медленная делится еще на 

несколько стадий. Легко догадаться, что свое название фазы сна полу-

чили по быстрым и медленным электрическим ритмам.
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КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ  
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ
—  1 (одной) вакантной должности судьи Московского  

городского суда.
Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакан-

тную должность судьи Московского городского суда принимаются до 
04.03.2020 г.; понедельник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: Москва, 
ул. Богородский вал, д. 8 (ст. м. «Преображенская площадь»).
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ХОККЕЙ В КХЛ стали 
известны все участники 
плей-офф

И «Торпедо» 
тоже

Илья Соболев

Нижегородское «Торпедо» завоевало последнюю пу-
тевку в плей-офф от Западной конференции Конти-
нентальной хоккейной лиги. Это стало известно по-
сле того, как вчера волжане в своем последнем матче 
в рамках регулярного чемпионата одолели финский 
«Йокерит» — 3:1.

Пожалуй, мало кто ожидал, что борьба за места в 
восьмерке сильнейших на Западе затянется почти до 
самого конца «регулярки». Все-таки диспозиция в той 
же Восточной конференции выглядела гораздо более 
интригующей. Но в последних матчах вдруг ускорил-
ся занимавший девятую строчку «Сочи». Южане по-
следовательно обыграли «Витязь» и «Торпедо» и 
вплотную приблизились к зоне плей-офф. При этом 
сочинцы все равно остались зависимыми от результа-
тов конкурентов. То есть даже победа над «Северста-
лью» накануне не гарантировала сочинцам продолже-
ние борьбы за право принять участие в розыгрыше 
Кубка Гагарина. Для этого также требовалось соблю-
дение другого условия, а именно поражение «Торпе-
до» в матче с «Йокеритом».

Однако нижегородцы поставили крест на сочин-
ских мечтах сыграть в плей-офф. Уже в первом перио-
де подопечные Дэвида Немировски, игравшие на сво-
ем льду, забросили в ворота соперника три шайбы, на 
что «Йокерит» ответил лишь одним точным броском.  
Больше голов зрители не увидели. Для «Торпедо» это 
уже седьмой выход в плей-офф КХЛ подряд. К слову, 
сам «Сочи» в своем матче с «Северсталью» не совла-
дал — 2:3. 

Напомним, помимо «Торпедо» от Запада за Кубок 
Гагарина сразятся ЦСКА, СКА, «Йокерит», «Динамо» 
(Москва), «Спартак», «Локомотив» и «Витязь». Окон-
чательное расположение команд и, соответственно, 
состав пар в плей-офф определится на этой неделе. К 
слову, вчера столичные армейцы могли гарантировать 
себе первое место в конференции, если бы одолели пи-
терских одноклубников. Москвичи открыли счет бла-
годаря голу лучшего снайпера «регулярки» Кирилла 
Капризова, но затем пропустили три шайбы кряду. Ну 
а точку хоккеисты СКА поставили на последней мину-
те матча, поразив пустые ворота соперника — 4:1 . До-
бавим, что питерцы теперь опережают ЦСКА на одно 
очко, но у москвичей игра в запасе.

Что касается Востока, там восемь лучших команд 
выявились днем ранее. Последняя вакантная путевка 
досталась нижнекамскому «Нефтехимику», который 
в финишном спурте обогнал китайский «Куньлунь» 
и хабаровский «Амур». Причем с дальневосточника-
ми нижнекамцы выясняли отношения в двух очных 
встречах подряд, проходивших на хабаровском льду. 
В итоге нервы оказались крепче у гостей, которые взя-
ли верх в обоих матчах — 8:0 и 3:2. Вместе с «Нефтехи-
миком» от Востока в плей-офф сыграют «Ак Барс», 
«Авангард», «Барыс», «Автомобилист», «Сибирь», 
«Салават Юлаев» и «Металлург» (Магнитогорск).  

ТЕННИС Кузнецова
одержала вторую победу
на турнире в Катаре

Света все 
сильнее

Сергей Литвинов

Экс-вторая ракетка мира Светлана Кузнецова продол-
жает успешное выступление на турнире Женской тен-
нисной ассоциации (WTA) в Дохе. Россиянка вышла в 
третий круг, обыграв в двух сетах Игу Свентек из Поль-
ши, — 6:2, 6:2. 

Кузнецова потихоньку набирает форму. Соревнова-
ния в Катаре — первые с начала года, в которых она смо-
гла пробиться в третий круг. О прогрессе россиянки го-
ворит и тот факт, 
что с января она 
поднялась в рейтин-
ге с 53-й строчки на 
46-ю. 

Следующей со-
перницей Светланы 
в Дохе станет Аман-
да Анисимова. 
Представительница 
США идет 29-й рей-
тинге. По ходу тур-
нира она уже успела 
обыграть теннисистку из топ-5 — украинку Элину Сви-
толину. Как закончится их противостояние с Кузнецо-
вой — узнаем уже сегодня.

В среду вторые матчи на турнире в ОАЭ проведут 
Карен Хачанов и Андрей Рублев. Хачанов встретится с 
австрийцем Деннисом Новаком, а Рублев — с сербом 
Филипом Крайиновичем. К слову, накануне россий-
ский дуэт теннисистов вылетел из парного турнира в 
Эмиратах, уступив Равену Класену с Оливером Мара-
хом. 

Возвращаясь к одиночным соревнованиям среди 
мужчин, добавим, что уже на этой неделе Рафаэль На-
даль может отобрать лидерство в рейтинге у Новака 
Джоковича. Произойдет это в том случае, если испанец 
выиграет турнир в Акапулько (Мексика), а серб не дой-
дет в Эмиратах до полуфинала. Первый матч в Ака-
пулько Надаль провел сегодня поздно ночью против 
своего соотечественника Пабло Андухара. Что касает-
ся Джоковича, то серб легко вышел во второй круг в 
ОАЭ, не оставив никаких шансов тунисцу Малику 
Джазири — 6:2, 6:2.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Прыгунья с шестом Анжелика Сидорова выиграла чемпионат 
России с лучшим результатом сезона в мире

Смотрит с высоты
Анна Козина

Ч
емпионка мира в прыж-
ках с шестом Анжелика 
Сидорова одержала кра-

сивую победу на чемпионате 
России в манеже ЦСКА, взяв вы-
соту 4,92 м и возглавив мировой 
рейтинг. 

Зимний сезон в мировой лег-
кой атлетике вообще получился 
богатым на результаты. В ми-
нувшие выходные Юлимар Ро-
хас из Венесуэлы установила 
рекорд мира в тройном прыжке 
— 15,43 м, обновив достижение 
россиянки Татьяны Лебедевой 
образца 2004 года (15,36). А в 
начале февраля шведский пры-
гун с шестом Арман Дюплантис 
два раза за неделю бил мировое 
достижение, перелетая планку 
на отметках 6,17 и 6,18 м. 

Поскольку ЧР был юбилей-
ным, 50-м, журналисты не мо-
гли не спросить Сидорову про 
планы покорить знаковую вы-
соту 5 метров. 

— Сложно прогнозировать 
такие вещи. Наверное, когда 
4,90 м буду прыгать с первой 
попытки, можно будет бороться 
за более высокие результаты, — 
отметила Анжелика. — Но сейчас 
я довольна. Первая и вторая по-
пытки были хорошими. Но до-
пустила небольшой брак в тех-
нике. В третьей попытке поста-
ралась все ошибки исправить. 
Побить свой же рекорд турнира 
— 4,87 м — было моей целью. То, 
что вышла в лидеры мирового 
рейтинга, тоже очень важно. 

Сидорова обошла американ-
ку Сэнди Моррис (4,91). Кстати, 
так же было и на летнем чемпи-
онате мира в Дохе, когда росси-
янка в третьей попытке прыгну-
ла на 4,95 м.  

То, что Сидорова, а также 
прыгунья в высоту Мария Ла-
сицкене будут хедлайнерами 
первого дня соревнований, 
было понятно заранее. Ласицке-
не выходила в сектор уже в ран-
ге лидера зимнего сезона. На 
«Русской зиме» здесь же, в ма-
неже ЦСКА, она порадовала 
прыжком на 2,05 м. Однако на 
это раз Ласицкене ограничи-
лась 2 метрами, что тоже можно 
считать гроссмейстерской вы-
сотой. Три попытки на 2,04 ока-
зались неудачными. 

Зато приятный сюрприз в 
первом же финале преподнесла 

Кристина Макаренко (до заму-
жества — Сивкова). В забеге на 
60 м она действительно выдала 
быстрый спринт — 7,09. Это тре-
тий результат сезона в мире и 
лучший результат сезона в Ев-
ропе. Победительница даже рас-
плакалась после финиша. 

 — Очень долго шла к этим се-
кундам, мечтала выбежать из 
7,10. Первая мысль — это круто. 
Поэтому не смогла сдержать 
слез, — призналась Кристина 
журналистам. — Очень хочется 
выступать за границей, чувст-
вовать конкуренцию, иметь 
возможность прогрессировать. 
Сейчас это делать сложно, пото-
му что на внутренних стартах 
немного не хватает эмоций. Но 
здесь все получилось. Дорожка 
в манеже ЦСКА просто бомби-
ческая — очень быстрая. 

ФУТБОЛ Клуб из Манчестера подходит к матчу с «Реалом» 
в Лиге чемпионов не в лучшем состоянии

Напряжение в «Сити» 

Артур Нанян 

С
егодня в Лиге чемпи-
онов состоятся оче-
редные встречи 1/8 
финала Лиги чемпи-
онов. «Лион» примет 
во Франции «Ювен-
тус», а в одном из са-
мых статусных про-
тивостояний этой 

стадии «Реал» сыграет на своем 
поле с «Манчестер Сити». 

Английский клуб переживает 
непростые времена. Задолго до 
окончания сезона «горожане» 
фактически лишились шансов 
на защиту титула в националь-
ном первенстве. «Ливерпуль» 
опережает «Сити» аж на 22 очка. 
Вряд ли в такой ситуации Хосеп 
Гвардиола и его футболисты все-
рьез рассчитывают на трофей. 

Но главный удар по амбициям 
клуба из Манчестера был нане-
сен в середине февраля. По ито-
гам расследования УЕФА было 
принято решение исключить 
«горожан» из Лиги чемпионов на 
два следующих сезона. Причина 
— нарушение «Сити» правил фи-
нансового «фейр-плей» (это тре-
бование безубыточности, когда 
командам предписывается не 
тратить больше, чем они зараба-
тывают. — Прим. «РГ»). 

Как этот вердикт подейству-
ет на игроков — большой вопрос. 

По информации британских 
СМИ, несколько лидеров «Ман-
честер Сити» уже задумались о 
смене обстановки. Точно поки-
нет команду ее главный ветеран 
Давид Сильва, под вопросом бу-
дущее лучшего бомбардира «го-
рожан» Серхио Агуэро и бель-
гийца Кевина Де Брюйне. Пу-
блично о преданности клубу за-
явили пока только Гвардиола и 
полузащитник Рахим Стерлинг. 
Гвардиола и вовсе дал понять, 
что останется даже в случае пе-
ревода команды в низший диви-
зион. А такая вероятность есть, 
поскольку руководство англий-
ской Премьер-лиги (АПЛ) реши-
ло начать собственное рассле-
дование по делу о финансовых 
махинациях «Сити».

— Сейчас такое время, когда 
нам всем необходимо объеди-
ниться. Надо доказать, что 
«Манчестер Сити» — это не толь-
ко деньги. Я верю руководству 

клуба. Что будет дальше — по-
смотрим, — сказал специалист.

С учетом сложившихся об-
стоятельств на встрече с «Реа-
лом» у англичан будет особая 
мотивация. А для Гвардиолы 
«королевский клуб» — один из 
самых, если не самый принци-
пиальный соперник. И Хосеп 
его часто побеждал. Однако в 
последнее время его команды 
терпят неудачи в матчах с ма-
дридцами: в предыдущих трех 
поединках против «Реала» Гвар-
диола проигрывал. 

Разумеется, тренер «Сити» 
помнит об этой статистике. Но 
не сказать, что он придает ей 
большое значение. 

— Я никогда не смотрел на 
цифры или статистику. Каждый 
матч имеет свою историю, по-
доплеку. Могу только отметить, 
что «Реал» меня восхищает. Они 
короли Лиги чемпионов. У них 
почти все футболисты побежда-

ли в этом турнире. А у нас, мо-
жет быть, трофей над своей го-
ловой поднимал только Клаудио 
Браво. Для «Манчестер Сити» 
противостояние с мадридцами 
— проверка. И мы готовы к ней, — 
подчеркнул Гвардиола. 

Проблемы есть и у «Реала». 
Касаются они прежде всего иг-
ровых моментов. Команда уго-
дила в небольшой кризис. Тому 
свидетельство — последние два 
матча в чемпионате Испании. 
Сначала команда Зинедина Зи-
дана разошлась миром на своем 
поле с «Сельтой» (2:2), пропу-
стив второй гол в концовке, а на 
минувших выходных проиграла 
одному из аутсайдеров Приме-
ры «Леванте» (0:1). Эти потери 
привели к тому, что «Реал» усту-
пил лидерство в таблице «Барсе-
лоне». К слову, уже в воскресе-
нье на «Сантьяго Бернабео» со-
стоится «эль-класико» между 
мадридцами и каталонцами.

— Мы расстроены, потому 
что в матчах с «Сельтой» и «Ле-
ванте» у нас было больше мо-
ментов, чем у соперников. Но 
«Реал» потерял в этих встречах 
пять очков. Нам стоит задумать-
ся. В то же время поводов для 
беспокойства нет. Это рабочий 
процесс. Уверен, скоро все нала-
дится, — сказал Зидан. 

 В отличие от противостояния 
«Реала» с «Манчестер Сити», в 

паре «Лион» — «Ювентус» фаво-
рит очевиден. Туринский клуб 
вырвался в лидеры чемпионата 
Италии и готов побороться за по-
беду в Лиге чемпионов. Тем бо-
лее у него в составе есть Кришти-
ану Роналду, который забивает в 
национальном первенстве уже 
11 матчей подряд. 

Забавно на вопрос журнали-
ста о том, как удержать Роналду, 
ответил главный тренер «Лио-
на» Руди Гарсия. 

— Криштиану должен остано-
виться на границе и решить, что 
ему не нравится Лион и что он 
не хочет играть здесь (смеется). 
Если серьезно, то его почти не-
возможно сдержать. Бесполез-
но следить за одним Роналду, 
потому что в таком случае у тех 
же Дибалы и Игуаина будет 
больше пространства, — сказал 
Гарсия.  

Перед матчем Лиги чемпионов 
«Реал» неожиданно проиграл
 в Примере «Леванте».

Перед тем как выйти в сектор, чемпионка мира 2019 года Анжелика 
Сидорова получила от ВФЛА награду в номинации «За волю к победе».

А К Ц Е Н Т

«Манчестер Сити» лишился реальных 
шансов на победу в Премьер-лиге, а пару 
недель назад УЕФА исключил «горожан» 
из Лиги чемпионов на два сезона

Победа над финским «Йокеритом» позволила хоккеистам 
нижегородского «Торпедо» оформить путевку в плей-офф.

НОВОСТИ 

Известны пары 
плей-офф
в женской 
волейбольной 
Суперлиге

ВОЗМОЖЕН 
ЭКСТРА-СЕТ
Илья Трисвятский

В женской волейбольной Су-
перлиге после завершения ре-
гулярного чемпионата опреде-
лились все пары четвертьфи-
нальной стадии.

Команды проведут друг с 
другом по два матча — дома и в 
гостях. Клуб, занявший на пред-
варительном этапе более высо-
кое место, примет соперника во 
второй встрече. По ее заверше-
нии возможен экстра-сет до 15 
очков или до разрыва два мяча. 
Такое произойдет, если оппо-
ненты сыграют, например, 3:2 
и 2:3, 3:0 и 1:3 и т.п. В четверть-
финале 29 февраля и 7 марта 
сразятся: (8) «Ленинградка» 
(Санкт-Петербург) — (1) «Дина-
мо-Казань», (5) «Протон» (Са-
ратов) — (4) «Динамо» (Мо-
сква), (7) «Динамо» (Красно-
дар) — (2) «Локомотив» (Кали-
нинградская обл.), (6) «Саха-
лин» (Южно-Сахалинск) — (7) 
«Уралочка-НТМК» (Свердлов-
ская обл.).В скобках указаны 
места, занятые командами в ре-
гулярном чемпионате.   

Уайлдер вновь 
намерен выйти 
на ринг против 
Фьюри

ЖАЖДЕТ 
РЕВАНША
Павел Петровский

Накануне стало известно, что 
американский боксер Деонтей 
Уайлдер решил воспользовать-
ся опцией проведения реванша 
с британцем Тайсоном Фьюри. 

Данный пункт был частью 
контракта, и команда амери-
канца сообщила, что намерена 
организовать поединок в самое 
ближайшее время.

«Сейчас все без исключения 
члены моей команды находятся 
в ожидании. Я до сих пор счи-
таю себя чемпионом и всегда 
сражаюсь до конца. Надеюсь, 
что мы снова встретимся с 
Фьюри уже этим летом», — ци-
тирует Уайлдера ESPN.

Отметим, что поединок меж-
ду Фьюри и Уайлдером может 
стать третьей серией увлека-
тельного триллера. 

В декабре 2018 года бой 
между соперниками завершил-
ся вничью, а 22 февраля этого 
года Фьюри победил Уайлдера в 
поединке за пояс чемпиона 
мира в супертяжелом весе по 
версии WBC. В седьмом раунде 
команда американца выброси-
ла на ринг полотенце, признав 
поражение.   

Сборная 
начнет 
готовиться
к Евро 22 марта
в Новогорске 

МЕСТО
ВСТРЕЧИ
Сергей Литвинов

Сборная России по футболу на-
чнет подготовку к первым мат-
чам в календарном году 22 мар-
та. Об этом сообщает пресс-
служба национальной коман-
ды. 

Игроки Станислава Черче-
сова соберутся 22 числа на базе 
столичного «Динамо» в Ново-
горске. Уже через шесть дней 
им предстоит выездная встреча 
со шведами, а 31 марта, также в 
гостях, состоится матч с Молда-
вией. 

До старта финальной стадии 
чемпионата Европы россияне 
проведут еще две игры: в гостях 
с поляками (2 июня) и на своем 
поле с Сербией (6 июня). 

Напомним, что на Евро-
2020 команда Черчесова встре-
тится на групповом этапе с 
Бельгией (13 июня), Финлянди-
ей (17 июня) и Данией (22 
июня). Первые два поединка 
пройдут в Санкт-Петербурге на 
домашней арене «Зенита», а 
матч со скандинавами состоит-
ся в Копенгагене.

Непосредственно во время 
турнира россияне будут гото-
виться к своим встречам в Ново-
горске и Санкт-Петербурге.   

Перед турниром 
в Дохе Светлана 
Кузнецова верну-
лась в топ-50 рей-
тинга
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 февраля, среда,
Матч ТВ
22.50 «Реал» — «Манчестер Сити». 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол 1

22.45 «Лион» — «Ювентус». Пря-

мая трансляция.
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КСТАТИ

По завершении чемпионата России, 28 февраля, в четверг, состоится 

внеочередная выборная конференция ВФЛА.

На данный момент на пост президента организации претендуют член со-

вета директоров Объединенной авиастроительной корпорации Евгений 

Юрченко, глава Федерации легкой атлетики Москвы Олег Курбатов и 

спортивный менеджер Михаил Гусев. Вчера свою кандидатуру снял глав-

ный тренер сборной России, олимпийский чемпион Юрий Борзаков-

ский, видимо, почувствовавший свою причастность к ушедшей команде. 

Министр спорта Олег Матыцин, присутствовавший на открытии ЧР, под-

черкнул, что выводить нашу легкую атлетику из кризиса должна новая 

команда.

— Надеюсь, будет сделан достойный выбор и новое руководство пред-

примет все необходимое, чтобы наши спортсмены прежде всего начали 

выступать на международных соревнованиях, появились под флагом 

России на Олимпийских играх в Токио, а в перспективе — чтобы ВФЛА 

была полностью восстановлена в международной федерации, — заявил 

Матыцин в разговоре с журналистами.
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